
Сбережения 
выходят  
из моды
Рост зарплат с начала 
года не делал население 
богаче, но провоцировал 
больше тратить

Полугодовая статистика Росста
та демонстрирует, что сниже
ние реальных располагаемых 
 доходов происходит на фоне 
 роста реальных зарплат за пол
года,  более быстрого, чем рост 
доходов, темпа увеличения рас
ходов домохозяйств и снижения 
темпов прироста сбережений. 
Возможно, опасения Банка Рос
сии об отказе населения от сбе
регательной модели в  пользу 
большего потребления уже 
 подтверждаются.

Представленная вчера статисти-
ка Росстата за первое полугодие 2017 
года уже уверенно демонстрирует 
разнонаправленную динамику зар-
плат и доходов у населения. По дан-
ным ведомства, за шесть месяцев ре-
альные располагаемые доходы на-
селения снизились на 1,4%. Зарпла-
ты в реальном выражении при этом 
выросли на 2,7%, а пенсии — на 5,9%. 
При этом же Росстат указывает, что 
расходы населения на покупку това-
ров и услуг за те же полгода выросли 
на 5,4%, а объем сбережений населе-
ния за этот же период (3,4 трлн руб.) 
был ниже на 9,2%, чем сбережения 
первого полугодия 2016 года.

На прошлой неделе эксперты Ин-
ститута экономической политики 
(ИЭП), РАНХиГС и Всероссийской ака-
демии внешней торговли (ВАВТ) объ-
ясняли расхождение трендов зарплат 
и доходов двумя причинами: разли-
чиями в ведении статистики доходов 
и зарплат и сокращением доходов 
населения в неформальном секторе 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 31 июля). Дру-

гую версию предлагают в Институте 
социальной политики Высшей шко-
лы экономики. Как следует из вчераш-
него мониторинга «Население России 
в 2017 году: доходы, расходы и соци-
альное самочувствие», падение дохо-
дов на фоне роста пенсий и зарплат 
свидетельствует о высоких темпах со-
кращения других источников средств 
у населения — доходов от собственно-
сти и предпринимательства. 

экономическая 
политика — с2

Банда выбрала смерть в суде
Обвиняемые в 17 убийствах были убиты при попытке бежать из-под стражи

Беспрецедентно дерзкую 
попытку совершить по
бег предприняли вчера 
в Мос облсуде пятеро фи
гурантов одного из самых 
громких дел последне
го времени — банды GTA, 
совершавшей в 2012–
2014 годах нападения 
на води телей автомоби
лей и убившей 17 человек. 
Пос ле заседания подсу
димые напали на конвои
ров, избили и разоружи
ли их, после чего устроили 
перестрелку с сотрудни
ками Росгвардии. Трое 
злоумышленников были 
убиты, двое тяжело ране
ны. Огнестрельное ране
ние получил прапорщик 
Росгвардии, тяжелые 
травмы у двух конвойных.

Попытка массового побе-
га в Московском областном 
суде (65-й км МКАД) была со-
вершена примерно в 13:50. 
На вчерашний день было на-
значено очередное заседа-
ние по делу банды GTA. Это-
му предшествовал двухне-
дельный перерыв: в процес-
се появился новый адвокат, 
попросивший время на оз-
накомление с материалами 
уголовного дела.

Процесс проходит на чет-
вертом этаже Мособлсуда. 
Вчера допрашивали свиде-
телей и потерпевших. Засе-
дание много времени не за-
няло, и после его заверше-
ния конвойные стали выво-
дить из зала девятерых под-
судимых. Их разделили на 
две группы. Первую из них, 
из пяти человек, сопрово-
ждали сотрудники отдель-

ной роты охраны и конвои-
рования подозреваемых ГУ 
МВД России по Московской 
области 38-летняя Елизавета 
Лукьянова и 47-летний Ми-
хаил Фартушьян.

Когда полицейские и под-
судимые вошли в лифт (его 

двери выходят непосредст-
венно в конвойные поме-
щения при залах заседаний) 
и тот тронулся, обвиняемым 
удалось его каким-то обра-
зом остановить — предпо-
ложительно, одновремен-
но подпрыгнув. После этого 
они набросились на конвои-
ров. Полицейские были же-
стоко избиты: Елизавете Лу-
кьяновой сломали нос, а Ми-
хаила Фартушьяна пытались 
задушить. Завладев ключа-

ми, подсудимые освободи-
лись от наручников и отобра-
ли табельное оружие у кон-
воиров, после чего отправи-
ли лифт на третий этаж, ви-
димо, рассчитывая выбрать-
ся из здания. В качестве жи-
вого щита они решили взять 
с собой полицейских.

Между тем события в лиф-
те заняли немало времени, 
и в Мособлсуде уже была 
поднята тревога: нападение 
в лифте фиксировала камера 

видеонаблюдения, кроме то-
го, у конвоиров непрерывно 
работали рации. По всему су-
ду по громкой связи была пе-
редана команда всем срочно 
покинуть здание. Заседания 
были прерваны, судьи специ-
ально отведенными для них 
лифтами, а остальные общим 
порядком были эвакуирова-
ны. Злополучный же лифт на 
всех этажах был блокирован 
находившимися в здании со-
трудниками ОМОНа Росгвар-

дии (в этот день дежурили се-
ргиевопосадские омоновцы) 
и бросившимися на помощь 
коллегам конвойными. Ког-
да преступники вырвались 
из лифта, их уже ждали. Под-
судимые попытались обстре-
лять омоновцев, одна из пуль 
попала 41-летнему прапор-
щику Михаилу Ананичеву 
в левое плечо (его состояние 
врачи оценивают как сред-
ней тяжести). Трое преступ-
ников — Абдумуким Мамад-
чонов, Мирзомавлон Мир-
зошарипов и Холик Субха-
нов — были убиты на месте, 
Фазлитдин Хасанов и Зафард-
жон Гулямов получили тяже-
лые ранения и были отправ-
лены в больницу в критиче-
ском состоянии.

ГСУ СКР по Московской 
области возбудило уголовное 
дело по ст. 317 (посягательст-
во на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа), 
п. «б» ч. 4 ст. 226 (хищение ли-
бо вымогательство оружия, 
боеприпасов, взрывчатых ве-
ществ и взрывных устройств), 
ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 313 (покуше-
ние на побег из-под ареста 
или из-под стражи) УК РФ. 
Позже дело было передано 
в центральный аппарат СКР, 
вести его будет тот же следо-
ватель, который расследо-
вал дело банды GTA. Источ-
ники 

”
Ъ“ в следственном ве-

домстве сообщили, что обя-
зательно будет дана право-
вая оценка организации как 
конвоирования подсудимых, 
так и обеспечения безопасно-
сти в  суде в целом.

новости — с5

Аудитор «Югры»  
прошел проверку
Федеральное казначейство не нашло нарушений 
в работе «БДО Юникона» с банком

Ситуация вокруг банка «Югра» не мог
ла не затронуть его аудитора — «БДО 
Юникон». Компания прошла не только 
плановую, но и внеплановую проверку 
Федерального казначейства (ФК). По
следняя касалась, в частности, ауди
та отчетнос zти «Югры», и, по информа
ции ”Ъ“,  нарушений выявлено не было. 
Это не отменяет возможности фальси
фикации отчетности самим банком, но 
качественный, по оценке ФК, аудит до
бавляет вопросов к объективности неко
торых доводов ЦБ, отозвавшего у «Юг
ры»  лицензию, указывают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, в понедельник 

завершилась внеплановая проверка Феде-
рального казначейства в компании «БДО 
Юникон» — аудиторе банка «Югра», ли-
шившегося лицензии 28 июля. Компании 
по итогам проверки был вручен акт. По 
данным источников 

”
Ъ“, нарушений в ау-

дите «Югры» ФК при проверке не выявило. 
В компании факт проверки подтверждают, 
уточняя, что, хотя проверка и не была на-
прямую связана с банком, «Югра» попала 

в выборку. «Целью внеплановой проверки 
не была проверка качества работы в отно-
шении какого-либо конкретного клиента, 
она проводилась на предмет устранения 
нарушений, ранее выявленных в рамках 
плановой проверки Федеральным каз-
начейством,— отмечают в пресс-службе 

”
БДО Юникона“.— В рамках внеплановой 

проверки были запрошены документы по 
более чем десяти аудиторским проектам, 
в том числе по аудиту банка 

”
Югра“». В са-

мой компании раскрывать содержание ак-
та проверки не стали, аргументируя тем, 
что ее итогом является решение, которое 
будет вынесено Федеральным казначейст-
вом позднее.

Тот факт, что «Югра» вызвала интерес про-
веряющих «БДО Юникон» неудивителен. 
«Югра» неоднократно получала предписа-
ния регулятора, и 10 июля ЦБ принял реше-
ние о введении в банк временной админис-
трации в связи с наличием угрозы кредито-
рам и вкладчикам банка (см. 

”
Ъ“ от 11 июля).

деловые новости — с8

«Главное, не какая явка, 
а чтобы она была  
реально отражена»
Глава ЦИКа про отмену муниципального фильтра 
и подготовку к региональным выборам

Председатель Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова договорилась с первым 
замглавы администрации президента 
Сергеем Кириенко, что эксперты должны 
дополнительно обсудить варианты из
менения муниципального фильтра. Элла 
Памфилова заявила корреспонденту ”Ъ“ 
Максиму Иванову, что в «нынешнем виде 
норму надо отменять», но в качестве ком
промисса можно снизить фильтр до «5% 
или даже ниже». По ее словам, должна 
появиться система, которая упорядочи
вает «политический процесс, но не уби
вает конкуренцию».

— В ЦИКе прошла рабочая группа по 
жалобе Вячеслава Мархаева (сенатор, 
выдвинулся от КПРФ в Бурятии). Ожи-
далось, что в Бурятии будут одни из са-
мых интересных выборов. Какое реше-
ние будет в итоге ЦИК принимать по его 
 обращению?

— Подробно и тщательно с коллегами по 
ЦИКу обсуждали эту ситуацию с участием 
самого кандидата, а затем отложили реше-
ние рабочей группы на пятницу. Попроси-
ли коммунистов, чтобы представили до-
полнительно все возможные аргументы, 
направленные на выявление хотя бы ми-
нимальных возможностей, не нарушая за-
кон, его зарегистрировать. В пятницу еще 
раз все подробно проанализируем и при-
мем решение. Очень хотелось бы в целях 
конкуренции его зарегистрировать, но не 
ценой нарушения закона.
— Поступает много персональных жалоб 
кандидатов на фильтр?
— Есть единичные конкретные жалобы, 
есть несколько абстрактно-демагогичных. 
Например, один кандидат из Севастополя не 
принес в избирком ни одну подпись, но по-
требовал, чтобы его зарегистрировали.
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Полугодовой отчет Росстата о со-
циально-экономическом поло-
жении РФ скорее подтверждает 
предположения Минэкономики 
и ЦБ о более быстром, чем ожи-
далось, восстановлении про-
мышленного роста в первом по-
лугодии 2017 года. Оно могло бы 
быть и сильнее, если бы не не-
большой спад в металлургии, 
полностью компенсированный 
ростом добычи угля. Впрочем, 
уже в июньской статистике, кото-
рая, по косвенным данным, про-
должится хорошей статистикой 
июля, обнаруживаются данные, 
указывающие на возможную 
краткость летнего бума.

Детальная статистика Росстата 
за январь—июнь рассеяла сомне-
ния в том, что майско-июньское 
оживление в экономике сложилось 
из случайных факторов. Статисти-

ка отраслевых оборотов за июнь 
и в целом за полугодие показыва-
ет, что лишь для нескольких круп-
ных отраслей кризис можно счи-
тать продолжающимся — это добы-
ча ископаемых за пределами ТЭКа 
и сырья для металлургии (спад за 
полугодие в измерении год к году 
на 13,5%), лесная отрасль (спад на 
5,6%), производство бумаги (2,9%), 
строительство (0,2%) и водные гру-
зоперевозки (2,7%). Из крупных от-
раслей очень слабо растет химия 
(0,3% роста за полугодие год к году) 
и слабо — общее машиностроение 
(5,6%). Лидеры роста первого по-
лугодия — угольная промышлен-
ность (в ней полугодовой прирост 
составил фантастические 56,1%) и 
фармацевтика (22%).

Итоги первого полугодия могли 
бы, исходя из данных Росстата, обес-
печить и более уверенный рост, если 

бы не общая депрессия в металлур-
гическом производстве (минус 5,3% 
год к году) и стагнация в нефтепере-
работке (прирост 0,6%), имеющих в 
промпроизводстве довольно боль-
шой вес. Впрочем, индексы произ-
водства и обороты в обработке рас-
тут очень неравномерно — так, при 
росте выпуска в автопроме на 13,3% 
за полгода год к году производство 
общего машиностроения выросло 
на 2,1%, а металлообработка снизи-
ла выпуск на 4,7%.

В целом в данных Росстата рост 
достаточно равномерен по отра-
слям, и многие негативные тенден-
ции второго квартала и июня мож-
но объяснить разной скоростью 
адаптации отраслей к шокам 2015–
2016 годов и отраслевой же конъюн-
ктурой. При этом об исчерпании ро-
ста в июле (напомним, пиковые по-
казатели в отраслях были достигну-

ты в мае, июнь продемонстрировал 
некоторый откат в темпах роста) го-
ворить не приходится. Так, ЦМАКП 
вчера, ссылаясь на косвенные дан-
ные (энергопотребление, железно-
дорожную статистику и конъюнкту-
ру в обработке по индексу Markit), 
предположил «небольшое улучше-
ние» производственной активности 
в июле в сравнении с июнем. Дан-
ные Росстата действительно демон-
стрируют ситуацию в сельском хо-
зяйстве менее позитивную, чем год 
назад, однако говорить о том, что аг-
росектор перестал быть драйвером 
роста, нельзя — развитие в этом сек-
торе продолжается.

Впрочем, ряд показателей не 
позволяют предположить, что «ре-
нессанс» в отраслях будет длиться 
дольше нескольких месяцев. Сле-
дов «инвестиционного бума» в ста-
тистике Росстата обнаружить по-

ка не удается. Так, за полугодие по 
сектору «монтаж и ремонт оборудо-
вания» легко обнаружить спад ин-
декса к первому полугодию 2016 го-
да на 1,8%, хотя общий рост отгруз-
ки в действующих ценах в нем еще 
есть. В отраслях, связанных с конеч-
ным потреблением, рост за полу-
годие довольно слабый — напри-
мер, оборот текстильной отрасли 
рос всего на 1,2% год к году, в пище-
вой промышленности — рост на 1%, 
номинальный рост в оптовой тор-
говле (5,9%) ниже, чем в розничной 
(12,1%). В секторе научных исследо-
ваний и разработок в июне наблю-
далась явная депрессия, хотя за по-
лугодие сектор вырос. Возможно, 
«потолок» эффекта экономического 
оживления еще не достигнут, но по-
лугодовые данные дают основания 
предполагать, что он близок.

Дмитрий Бутрин

Неуверенный ренессанс
Восстановление экономического роста реально, но может оказаться недолгим

Верховный суд (ВС) вступил-
ся за муниципалитеты, признав, 
что передача объектов тепло-
снабжения в хозяйственное ве-
дение муниципальным унитар-
ным предприятиям (МУП) не 
нарушает законов. Это решение 
принципиально важно для мест-
ных властей — ведь до сих Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) признавала подобную 
передачу имущества без прове-
дения конкурса нарушением ан-
тимонопольного законодатель-
ства. Впрочем, ФАС и Минстрой 
подготовились к такому разви-
тию событий. Ведомства сооб-
щили ”Ъ“ о разработке зако-
нопроекта, ограничивающего 
случаи передачи объектов ком-
мунальной инфраструктуры в 
безвозмездное пользование — 
но лишь на время и с условием 
дальнейшего проведения кон-
курсных процедур.

ВС вчера опубликовал полный 
текст решения по спору между ад-
министрацией города Петропав-
ловск-Камчатский и управлением 

ФАС по Камчатскому краю. Разби-
рательство возникло из-за переда-
чи местными властями объекта те-
плоснабжения в хозяйственное ве-
дение МУПу. После проверки, ини-
циированной компанией «Камчат-
скэнерго», УФАС пришло к выводу: 
передача имущества без конкурса 
дает МУПу преференции в доступе 
к объектам электро- и теплоснабже-
ния. В связи с этим ведомство выда-
ло предписание о возврате имуще-
ства властям.

Обжалование этого решения в 
судах первой и апелляционной ин-
станций не увенчалось успехом — 
ссылаясь на требования закона «О 
теплоснабжении», судьи пришли к 
выводу, что передача госимущества 
должна осуществляться по результа-
там конкурса или аукциона. В касса-
ции же муниципалитету удалось от-
стоять свою позицию — Арбитраж-
ный суд Дальневосточного округа 
решил, что закрепление имущества 
в хозяйственном ведении МУПа яв-
ляется правом собственника и «не 
может быть признано противореча-
щим закону».

Рассмотрев жалобу УФАС и «Кам-
чатскэнерго» по этому делу, судеб-
ная коллегия ВС по экономическим 
спорам пришла к выводу: закрепле-
ние государственного или муници-
пального имущества на праве хоз-
ведения не является преференци-
ей. Согласно ст. 209 Гражданского 
кодекса, собственник вправе пере-
давать другим лицам права владе-
ния, пользования и распоряжения 
имуществом. Кроме того, отмечает 
ВС, закон «О теплоснабжении», тре-
буя передачи прав владения на го-
сударственные или муниципаль-
ные объекты теплоснабжения толь-
ко по договорам аренды или кон-
цессионным соглашениям, «не за-
трагивает правомочий собственни-
ка по распоряжению принадлежа-
щим ему имуществом и не исклю-
чает возможности по передаче соб-
ственником имущества на праве 
хозведения». ВС подчеркивает, что 
законодательство «не содержит по-
ложений, запрещающих передачу 
и закрепление имущества на праве 
хозяйственного ведения» за ГУПа-
ми и МУПами.

Для многих муниципалитетов ре-
шение по этому делу является очень 
важным — подобные разбирательст-
ва не единичны (см. 

”
Ъ-Online“ от 14 

июня). По мнению главы антимоно-
польной практики адвокатского бю-
ро «Линия права» Алексея Костова-
рова, решение ВС вполне логично — 
оно разграничивает антимонополь-
ный контроль и гражданско-право-
вые отношения. По его словам, эта 
тема «давно мучает рынок» — в част-
ности, в сфере концессий. «ФАС пы-
тается найти нарушения там, где их 
нет, и вмешивается в гражданско-
правовые дела»,— говорит он.

Заместитель главы ФАС Вита-
лий Королев сказал 

”
Ъ“, что пробле-

му следует решать на законодатель-
ном уровне — путем установления 
закрытого перечня случаев, когда 
можно на определенное время пе-
редать объект без проведения тор-
гов с целью дальнейшего осущест-
вления конкурентных процедур. По 
его словам, такие предложения уже 
направлены в Минстрой. Глава Мин-
строя Михаил Мень пояснил 

”
Ъ“, что 

разработанные его ведомством по-

правки к законодательству «позво-
лят однозначно определять случаи 
и правила передачи на условиях без-
возмездного пользования объектов 
коммунальной инфраструктуры на 
определенный срок». Какими имен-
но будут эти случаи, в ФАС и Мин-
строе пока не сообщают.

Напомним, федеральные влас-
ти уже давно борются с неэффек-
тивными ГУПами и МУПами. Так, 
Минстрой намерен к 2020 году пе-
редать в концессию 80% таких пред-
приятий (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). Для 

ускорения процесса, напомина-
ет господин Мень, с этого года по-
явилась возможность передачи в 
концессию предприятий с долга-
ми и незарегистрированной собст-
венностью. Сейчас заключено 1676 
концессионных соглашений в сфе-
ре ЖКХ на 210 млрд руб. По состо-
янию на 1 июля, подчеркивает ми-
нистр, около 600 неэффективных 
унитарных предприятий включе-
ны в график передачи в концессию. 
Всего, отметим, в РФ действуют око-
ло 4 тыс. унитарных предприятий.

Евгения Крючкова

Муниципалитеты отстояли право на тепло
Верховный суд не увидел нарушения в передаче коммунальных объектов МУПам
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миллиардов рублей составил объем ипотечных кредитов, выданных в РФ в июне 2017 года, сооб-
щило вчера Агентство ипотечного жилищного кредитования (АИЖК). Это на 31% больше показателя июня 2016 
года. Всего за первое полугодие 2017 года выдано 420 тыс. ипотечных кредитов на 765 млрд руб. Это на 15% 
выше уровня первой половины прошлого года и соответствует показателям рекордного 2014 года. На 1 июня 
объем ипотечного портфеля составил 4,7 трлн руб., что на 37% превышает уровень конца 2014 года. Общий 
объем рублевой задолженности за этот период увеличился на 32%, валютной — сократился на 57%. За год (на 
1 июня) доля просроченной ипотечной задолженности сроком свыше 90 дней сократилась с 3,16% до 2,6%.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 

Богатые тоже неравны

Имущественное расслоение 
в развитых странах выросло 
с середины 1990-х годов: богатые 
стали богаче, а бедные — беднее, 
говорится в исследовании аналитика 
ОЭСР Миккеля Хермансена. Его 
интересовало общее распределение 
доходов среди граждан государств 
с высоким уровнем жизни, позволя-
ющее учесть неравенство как внутри 
стран, так и между ними.

Хотя в развитых странах 
проживает менее 20% населения 
Земли, на их долю приходится почти 
половина глобального ВВП. Кроме 
того, если общее неравенство в ми-
ровом масштабе в первую очередь 
объясняется различием в доходах 
между странами, в развитых странах 
на первый план выходит диспро-
порциональное распределение 
доходов внутри страны. Если рядо-
вой гражданин страны с высокими 
доходами в 2008 году в среднем 
зарабатывал $10–20 тыс. после 
уплаты налогов, то в других странах 
этот показатель составлял менее 

$3 тыс. Таким образом, самые 
бедные жители богатых стран имеют 
более высокий стандарт жизни, чем 
подавляющее большинство людей, 
проживающих в бедных странах, 
отмечает исследователь.

Тем не менее общее неравен-
ство в странах с высоким доходом, 
измеряемое на основе коэффици-
ента Джини (индикатора имущест-
венного расслоения), в период с 
середины 90-х годов до 2013 года 
увеличилось на 2,7 пункта — до 
37 пунктов (почти половину этого 
эффекта обеспечил рост неравенст-
ва в США). Рост общего неравен-
ства объясняется тем, что богатые 
стали богаче, а бедные — беднее. 
Так, доходы почти 80% населения 
со средним доходом с 1995 по 2013 
год выросли примерно на 10%, или 
на 0,5% в год, тогда как 5% самых 
обеспеченных граждан стали на 20–
30% богаче. Совокупные размеры 
доходов в нижнем дециле по всем 
развитым странам в это период 
либо не росли, либо падали вплоть 
до 10%, однако это в значительной 
мере объясняется влиянием показа-
телей США и Японии — в 17 странах 
ОЭСР средние доходы беднейших 
граждан выросли.

Рост неравенства происходил 
двумя волнами: с середины 1990-х 
до середины 2000-х и с 2010 по 
2013 год. Вторая, более резкая 
волна объясняется влиянием финан-
сового кризиса и последовавшей за 
ним рецессии. В этот период более 
половины общего роста неравенства 
приходится на рост имущественного 
разрыва между странами, свиде-
тельствует анализ на основе индекса 
Тейла (MLD), тогда как ранее вклад 
этого фактора не превышал 15%.

Надежда Краснушкина

РОСТ НЕРАВЕНСТВА В СТРАНАХ 
С ВЫСОКИМ ДОХОДОМ 
(17 СТРАН В 1995–2013 ГОДАХ )
ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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За первое полугодие доли поступлений из 
этих источников в структуре денежных до-
ходов россиян оказались минимальны — 6% 
и 7,5% соответственно. Падение реальных до-
ходов россиян продолжалось в течение всего 
первого полугодия за исключением января 
(единоразовая выплата +8,2%) и июня. В июне 
этого года по сравнению с июнем 2016-го они 
не изменились, а по сравнению с маем этого 
года — выросли на 10,3%. По-видимому, это от-
ложенное следствие длительного роста реаль-
ных зарплат — они постепенно увеличивают-
ся с августа 2016 года, хотя по-прежнему нахо-
дятся на докризисном уровне (в мае 2017 года 
реальная зарплата составила 96,1% от уровня 
мая 2014 года). Однако пока, по мнению экс-
пертов ИЭП, РАНХиГС и ВАВТ, говорить о пере-
ломе тенденции к сокращению реальных до-
ходов пока рано.

Отметим, сокращение реальных доходов от 
предпринимательства — версия, которая объ-
яснила бы все, если бы не рекордные показа-
тели прибыли как банковского сектора, так и 
нефинансовых организаций: точной статисти-
ки по полугодию еще нет, однако данные пяти 
месяцев по нефинансовым организациям и по-
лугодовые отчеты ЦБ это демонстрируют впол-
не достоверно. До какой-то степени эффект сни-
жения доходов от предпринимательства может 
быть объяснен увеличением доли собственных 
средств компаний в инвестициях, снижающих 
потенциальную долю доходов владельцев ком-

паний от собственного бизнеса. Впрочем, ди-
видендные выплаты публичных компаний 
в 2016 году были выше средних (см. 

”
Ъ“ от 26 

июля 2016 года) — остается предположить, что 
непубличные и менее крупные компании ве-

дут себя в отношении своих совладельцев ина-
че или же в экономике происходит сверхбыс-
трый процесс концентрации прибылей в ру-
ках крупных предприятий. Достоверных сви-
детельств этому нет, а косвенные данные про-

тив этой версии. При этом перемещение биз-
неса из теневого сектора в белый, предполага-
емый ВШЭ как объяснение расхождений трен-
дов по зарплате и доходам населения, видимо, 
прямо противоречит тенденции уменьшения 
доли предпринимательских доходов в общих 
доходах населения. «Доходная» статистика Рос-
стата по физлицам активно критикуется экс-
пертами по качеству, но вряд ли эффект объяс-
ним только проблемами статистики.

Данные Росстата о сбережениях за полго-
да пока не позволяют достоверно ответить 
еще на один вопрос, который сейчас крайне 
важен для Банка России: является ли оживле-
ние в кредитовании физлиц и снижение тем-
пов прироста сбережений свидетельством уве-
ренности населения в том, что «доходный кри-
зис» завершается, или же, напротив, насущны-
ми потребностями домохозяйств, плохо адап-
тирующихся к снижению доходов и поэтому 
наращивающих кредитную нагрузку и прое-
дающих сбережения. На практике, видимо, 
имеют место обе тенденции — если это так, то 
в 2018–2020 годах это отразится на ситуации 
с доходным неравенством, в том числе меж-
региональным (о влиянии текущей ситуации 
на неравенство доходов в РФ см. 

”
Ъ-Онлайн“). 

В этом случае отказ населения от сберегатель-
ной модели, которая включается ЦБ в список 
основных рисков, будет происходить в основ-
ном в более богатых регионах, тогда как трен-
ды в бедных регионах будут другими.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова

Сбережения выходят из моды

Выдача ипотечных кредитов 
в 2017 году в РФ (млрд руб.)
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Снижение в первом полугодии 2017 года популярности сбережений у бедных  
и богатых может объясняться разными причинами  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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«Главное, не какая явка, 
а чтобы она была 
реально отражена»
— Ссылаясь на сложности прохожде-
ния «фильтра» и то, что закон «пло-
хой», его представитель потребовал 
от нас просто так зарегистрировать 
всех кандидатов! То есть предлагает 
нам нарушить закон, потому что к 
нему есть претензии. Но это демаго-
гия. Плохой закон — давайте вместе 
подумаем, как его исправлять, но по-
ка он действует, все обязаны им ру-
ководствоваться. Тема «фильтра» — 
одна из самых горячих, и мы над ней 
интенсивно работаем, консультиру-
ясь с партиями. Мы договорились с 
Сергеем Владиленовичем Кириен-
ко, что я, как член рабочей группы, в 
ближайшее время соберу экспертов 
на площадке ЦИКа, чтобы подробно 
обсудить все возможные варианты.
— Вы говорили, что нынешний за-
кон позволяет отсеивать «прохо-
димцев». Но среди них оказывает-
ся тот же Мархаев.
— Вы передергиваете. Мархаев 
столкнулся с нормой закона в ны-
нешнем виде. Можно рассуждать о 
том, поздно или рано начал кампа-
нию, вовремя ли начал подписи со-
бирать. Он мог собирать с 12 июня, а 
стал собирать с 14-го числа. Жаловал-
ся, что счет в Сбербанке открыт позд-
но, а на самом деле счет открыт 13-
го. Но это не связанные вещи, он мог 
сразу начать сбор, не дожидаясь от-
крытия счета. Часто кандидаты мно-
гие нормы сами не знают.

Но я убеждена, и мою позицию 
поддерживают многие коллеги по ЦИ-
Ку, что норму о муниципальном филь-
тре в нынешнем виде надо отменять. 
Это мое глубочайшее убеждение. 
— Полностью?
— Ее надо отменять в нынешнем ви-
де. Я не законодатель, это законода-
тель будет решать. Но я могу выска-
зать свою позицию. Вместо нее необ-
ходимо выработать такую правовую 
норму, которая не убивала бы реаль-
ную конкуренцию, не служила бы 
поводом для злоупотребления адми-
нистративным ресурсом для снятия 
неугодных или наиболее реальных 
оппонентов на выборах. С другой 
стороны, не только во Франции, но и 
в других странах существуют нормы, 
достаточно жесткие, которые четко 
разделяют действующих политиков 
и политических проходимцев, кото-
рые устраивают из этого бизнес, за-
соряют систему, дискредитируют 
процесс выборов.
— Как должен измениться фильтр?
— Главное, должна быть система, 
которая упорядочивает политиче-
ский процесс, но не убивает конку-
ренцию. Но я не считаю возможным 

вдаваться в детали, чтобы не навя-
зывать свое мнение экспертам. Как 
член рабочей группы я соберу их, и 
мы будем обсуждать — в каком ви-
де, как это может быть, какая форма 
для этого типа выборов должна быть, 
как это будет называться: фильтр или 
другое название. Может эксперты до-
говорятся, а законодатели услышат 
их, ведь есть разные варианты. Мо-
жет, предложат убрать высокий по-
рог в 10% и сделать его самым низким 
— 5% или даже ниже. Может, нужно, 
чтобы депутаты не по одной подписи 
ставили, а сколько хотят. Могут быть 
более радикальные предложения.

Отмечу, даже при существующем 
фильтре ряд кандидатов его преодо-
лели. Но изучение того, какие труд-
ности они преодолели, укрепляет 
меня в мысли о том, что существую-
щую норму надо менять.
— Явку на этих губернаторских 
выборах можно спрогнозировать?
— Это называется гадание на кофей-
ной гуще. Зависит во многом от то-
го, насколько коллеги в регионах хо-
рошо проведут информационную 
кампанию, объяснят, какие появи-
лись дополнительные возможности 
с голосованием без открепительных. 
Максимально эффективная инфор-
мационная кампания — это предпо-
сылки к тому, что явка может увели-
читься. У людей расширяются воз-
можности. Другое дело, как люди 
ими воспользуются. Но это уже не в 
нашей компетенции. Будет ли кам-
пания интересной, будет ли конку-
рентной, что их зацепит, это уже во-
прос большой политики, качества 
кандидатов и целого ряда других 
факторов. 
— В Ярославской области делега-
ция ЦИКа ездила на довыборы в 
облдуму, где в итоге явка соста-
вила 6%.
— И из регионов были коллеги. Они 
опробовали новые технологии. Это 

в принципе типичная явка на таких 
довыборах. Часто бывает такая низ-
кая явка на довыборах такого уров-
ня. Главное, что она была реальная 
— это пусть думают политики, поче-
му они не привлекли людей.
— Главное, чтобы на губернатор-
ских такого не было.
— Главное, не какая явка, а чтобы 
она была реально отражена. Чтобы 
не было давления на людей и фаль-
сификаций. Насколько будут инте-
ресные выборы — это зависит от ка-
чества кандидатов. Путь явка будет 
реальной.

Я считаю, что день голосования 
очень неудачный, единый день го-
лосования в начале сентября, для яв-
ки это тоже отягчающее обстоятель-
ство. На рабочей группе мы это тоже 
обсуждали, и этот вопрос тоже остро 
стоит. Если сохранять единый день 
голосования, то переносить на позд-
нюю осень либо на позднюю весну. 
Проводить выборы точно не в сен-
тябре, а хотя бы с середины октября. 
Опять же это вопрос дискуссион-
ный, который обсуждается в рамках 
рабочей группы по систематизации 
избирательного законодательства. 
— Изменения все равно будут 
происходить после президент-
ских выборов.
— Рабочая группа занимается рабо-
той по концептуальной системати-
зации законодательства. Его надо 
проанализировать, насколько оно 
соответствует реалиям. Нужно по-
нять, оно требует косметических 
доработок или все-таки кардиналь-
ных. Если кардинальных — то в ви-
де кодекса или целого вида попра-
вок, которые сняли бы противоре-
чия. Поэтому работа не сиюминут-
ная. Думаю, что к следующему пар-
ламентскому циклу будет новое за-
конодательство.

Интервью взял  
Максим Иванов

Гадис Гаджиев  
предложил расширить  
понятие «судимость»
В Конституционном суде возник спор  
вокруг уголовных сведений

Судья Конституционного суда 
(КС) Гадис Гаджиев предложил 
заменить в законодательстве 
о выборах понятие «судимость» 
понятием «осуждение», уточ-
нив «пределы обязанности кан-
дидата сообщать сведения об 
осуществлявшемся в отноше-
нии него уголовном преследо-
вании». Он выступил с особым 
мнением по делу главы Россий-
ского конгресса народов Кав-
каза (РКНК) Алия Тоторкулова, 
которому в 2016 году было от-
казано в регистрации на выбо-
рах в Госдуму. Гадис Гаджиев 
не согласился с тем, что канди-
даты обязаны сообщать о су-
димости лишь при наличии «не 
отмененного на момент выдви-
жения» обвинительного приго-
вора. Эксперт предупреждает: 
подход господина Гаджиева мо-
жет позволить признавать осу-
ждением любой судебный акт.

Гадис Гаджиев выступил с особым 
мнением по жалобе Алия Тоторкуло-
ва на законы «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан РФ» 
и «О выборах депутатов Госдумы», 
предусматривающих обязанность 
кандидата на выборах представлять 
в избирком сведения об имевших-
ся судимостях (с указанием статей), 
включая снятые и погашенные. Кро-
ме того, заявитель обжаловал нор-
мы выборного законодательства и 
Кодекса административного судо-
производства, регламентирующие 
порядок обжалования решений, ка-
сающихся регистрации кандидатов.

Алий Тоторкулов обратился в КС 
после того, как в 2016 году был снят 
избиркомом Карачаево-Черкесии с 
выборов в Госдуму. Он баллотировать-
ся в качестве самовыдвиженца. В ходе 
регистрации выяснилось: в 2001 году 
он был осужден за незаконное хране-
ние гексогена на два года лишения 
свободы условно. В 2002 году Верхов-
ный суд (ВС) отменил приговор и на-
правил дело на новое рассмотрение, 
а в 2003 году уголовное дело было пре-

кращено «в связи с изменением обста-
новки». Суд указал, что заявитель «от-
был наказание по приговору, раска-
ялся, проявил себя с положительной 
стороны и, следовательно, перестал 
быть общественно опасным лицом», 
«совершенное им деяние также пере-
стало быть общественно опасным», а 
потому господин Тоторкулов «может 
быть освобожден от уголовной ответ-
ственности», говорится в решении су-
да. Поскольку кандидат не сообщил 
«о факте уголовного преследования, 
прекращенного по нереабилитирую-
щему основанию», избирком респу-
блики, получив эти сведения из МВД, 
в регистрации ему отказал. Центриз-
бирком отменил это решение из-за от-
сутствия кворума при его принятии 
(см. 

”
Ъ“ от 22 августа 2016 года), но су-

ды всех инстанций подтвердили за-
конность отказа.

КС повторил свою позицию: 
скрывать сведения о судимости кан-
дидат не вправе, поскольку «факт со-
вершения кандидатом преступле-
ния влияет на оценку избирателя-
ми его личности». При этом КС на-
помнил, что судимость означает све-
дения о вступившем в силу «и не от-
мененном на момент выдвижения 
кандидатом» приговоре. Оценивать 
конкретные обстоятельства дела 
Алия Тоторкулова КС не стал, но под-
черкнул, что суды «не вправе возла-
гать на граждан обязанности в объ-
еме большем, чем это предусмотре-
но законом в таком истолковании». 
Таким образом, КС согласился с зая-
вителем о незаконности отказа ему 
в регистрации, хотя и не стал требо-
вать пересмотра его дела.

Судья Гадис Гаджиев заявил, что 
однозначно сделать вывод о том, что 
избирательное право главы РКНК бы-
ло нарушено, нельзя, поскольку КС 
неизвестны основания для отмены 
ему обвинительного приговора ВС. 
По мнению судьи Гаджиева, «преде-
лы обязанности кандидата на выбо-
рах сообщать сведения об осуществ-
лявшемся в отношении него уголов-
ном преследовании» требуют уточ-
нения: понятие «сведения о судимо-

сти кандидата» оказалось неподходя-
щим для того, чтобы наиболее полно 
информировать избирателей о лич-
ности кандидата «при уважении его 
доброго имени и деловой репута-
ции». Судья отметил «целый спектр 
ситуаций», когда уголовное пресле-
дование лица завершилось прекра-
щением дела по нереабилитирую-
щим основаниям, при этом из-за от-
сутствия обвинительного приговора 
трудно говорить как о его судимости, 
так и об осуждении. Но «этот факт би-
ографии кандидата не должен оста-
ваться без оценки избирателем», счи-
тает судья. Он отметил, что Верхов-
ный суд мог отменить приговор для 
квалификации преступления по бо-
лее строгой статье Уголовного ко-
декса, и тогда прекращение дела по 
нереабилитирующим основаниям 
можно «с полным основанием ква-
лифицировать как осуждение лица 
в смысле избирательного права». По 
его мнению, законодателю следует 
внести поправки в законы, которые 
позволяли бы отражать в бюллете-
нях, подписных листах или доводить 
до сведения избирателей с использо-
ванием ГАС «Выборы» «наиболее пол-
но и в корректной форме обстоятель-
ства имевшегося уголовного пресле-
дования кандидата».

Руководитель судебной практи-
ки Института права и публичной по-
литики Григорий Вайпан сказал 

”
Ъ“, 

что «если ранее КС вывел в избира-
тельном праве 

”
автономное“ поня-

тие судимости, означающее 
”
осужде-

ние“, то судья Гаджиев теперь пред-
лагает ввести уже понятие 

”
осужде-

ние“ лица в смысле избирательно-
го права, не совпадающее с уголов-
но-процессуальным». «Что тогда ме-
шает назвать осуждением вообще 
любой судебный акт, так или иначе 
компрометирующий кандидата,— 
например, постановления по делам 
об административных правонару-
шениях, решения по искам о защи-
те чести и достоинства и т. п.»,— го-
ворит господин Вайпан.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Артур Парфенчиков  
дождался конкурента
В регионах закончился прием документов  
на губернаторских выборах

Белгородская область стала по-
следним регионом, где завер-
шилась сдача подписей кан-
дидатами в губернаторы для 
прохождения муниципального 
фильтра (о перспективах его от-
мены см. интервью ”Ъ“ с главой 
Центризбиркома Эллой Памфи-
ловой). Подписи не смогли со-
брать представители «Справед-
ливой России» и «Гражданской 
платформы». На выборах гла-
вы Карелии регистрацию полу-
чила депутат заксобрания, гла-
ва республиканского отделения 
«Справедливой России» Ирина 
Петеляева, которая должна была 
стать сенатором от врио главы 
региона Артура Парфенчикова.

Ирину Петеляеву карельский из-
бирком вчера зарегистрировал кан-
дидатом на выборах главы Карелии. 
Она заявила 

”
Ъ“, что «теперь ситуация 

может дойти до второго тура». В 2001 
году госпожа Петеляева, будучи само-
выдвиженцем, заняла второе место на 
выборах мэра Петрозаводска. В 2003–
2007 годах она руководила региональ-
ным отделением «Яблока». В 2016 году 
избралась в заксобрание во главе спи-
ска «Справедливой России». Как со-
общал 

”
Ъ“ 14 июля, первоначально в 

рамках межпартийных договоренно-
стей господин Парфенчиков должен 
был выдвинуть Ирину Петеляеву в се-
наторы, однако позже от выдвижения 
отказался. Госпожа Петеляева заявля-
ла 

”
Ъ“, что ее кандидатура не устроила 

региональных единороссов.
В Белгородской области — послед-

нем регионе, где закончился прием 
документов для прохождения муни-
ципального фильтра (5%),— подписи 
не смогли собрать два кандидата: де-
путат облдумы от «Справедливой Рос-

сии» Юрий Осетров и выдвиженец 
«Гражданской платформы» Андрей 
Маликов. Регистрацию уже получили 
депутат облдумы от КПРФ Станислав 
Панов, координатор отделения ЛДПР 
Константин Климашевский и выдви-
нутый партией «Ветеранов России» 
бизнесмен Эдуард Чаусов. Они при-
знали, что для прохождения фильтра 
получили подписи единороссов. «Ча-
стично помогли депутаты от 

”
Единой 

России“, ведь они у себя в партии ре-
шили помогать конкурентам»,— ска-
зал 

”
Ъ“ Станислав Панов. Возглавля-

ющая отделение «Единой России» 
вице-губернатор Наталия Полуяно-

ва ранее обещала помочь кандида-
там с прохождением фильтра, так как 
это «соответствует принципам конку-
рентности и легитимности».

Не собравший подписи муници-
палов Андрей Маликов утверждает, 
что ему «единороссы не дали ни од-
ного голоса». «Похоже, это была не-
известно для чего сделанная заману-
ха. Сначала около 100 единороссов 
дали предварительное согласие под-
писаться за меня. Когда дошло до де-
ла, начались проблемы — кто-то про-
сто исчез, а кто-то прямым текстом го-
ворил, что боится проблем и поэтому 
сотрудничать не будет»,— говорит он.

На выборах главы Пермского края 
зарегистрированы пятеро кандида-
тов: врио главы Максим Решетников 
(«Единая Россия»), Ирина Филатова 
(КПРФ), Олег Постников (ЛДПР), Вла-

димир Аликин («Справедливая Рос-
сия»), представитель «Патриотов Рос-
сии» Андрей Степанов. Кандидатам 
от партий «Великое Отечество» и «Го-
рода России» — экс-главе Минсельхо-
за края Олегу Хараськину и экс-депу-
тату заксобрания Константину Оку-
неву — в регистрации отказано. Го-
сподин Хараськин заявил о «тоталь-
ном сборе» подписей администраци-
ей региона в пользу Максима Решет-
никова и Андрея Степанова.

Напомним, в ряде регионов отка-
зы в регистрации уже получили кан-
дидаты, которые считались реаль-
ными конкурентами врио губерна-

торов. В Бурятии не прошел фильтр 
выдвиженец КПРФ, сенатор от Ир-
кутской области Вячеслав Мархаев, 
который подал жалобу в Центриз-
бирком (ее рассмотрят в пятницу). 
Мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман 
не стал сдавать в избирком подписи 
муниципалов, заявив, что фильтр не 
согласованным с обладминистра-
цией кандидатам преодолеть невоз-
можно. На выборах главы Севастопо-
ля в регистрации отказано экс-депу-
тату Верховной рады Вадиму Колес-
ниченко (выдвинулся от партии «Ве-
ликое Отечество»). В восьми из 16 вы-
борных регионов избиркомы еще не 
закончили регистрацию кандидатов.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Константин Кадочников, 
Пермь;  
Андрей Перцев
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В ряде регионов отказы в регистрации 
уже получили кандидаты, которые 
считались реальными конкурентами 
врио губернаторов



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 2 августа 2017 №139   l   Коммерсантъ

тенденции / законодательство о митингах

Совет по правам человека при 
президенте РФ совместно с Рос-
гвардией приступил к разработке 
поправок к закону о митингах. 
Представители рабочей группы 
уверяют, что курс взят на сниже-
ние репрессивности. О корректи-
ровке закона в сторону уточнения 
и упрощения говорят омбудсме-
ны, считая, что чрезмерное уже-
сточение толкает людей на улицу. 
Вместе с тем в Совете федерации 
обсуждают, надо ли законода-
тельно запретить несовершенно-
летним ходить на несанкциониро-
ванные митинги.

Ученик и закон
После серии массовых несанкциони-
рованных митингов в России их орга-
низаторы собирают деньги на оплату 
штрафов задержанным — ожидается, 
что после окончания всех судебных 
процессов сумма составит 4 млн руб., а 
представители власти делают выводы 
из случившегося. До сих пор обсужда-
ется новая тенденция — выход на ули-
цы школьников. Заместитель коман-
дующего Центральным округом 
войск национальной гвардии РФ Ана-
толий Якубовский заявил, что их бес-
покоит рост количества несовершен-
нолетних участников протестов. Толь-
ко 12 июня в Москве на акции было за-
держано 136 несовершеннолетних, а в 
Санкт-Петербурге — 73. После перво-
го митинга 26 марта в Кремле заявили, 
что организаторы пообещали помочь 
школьникам отсудить в ЕСПЧ €10 тыс. 
за задержание. «Это не что иное, как 
косвенный подкуп в отношении мо-
лодых людей»,— заявил тогда пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков. Участие школьников в акции 12 
июня он не комментировал.

Школьники оказались под силь-
ным давлением, говорит правозащит-
ница Дженни Курпен, проведя мони-
торинг последствий протестов. «В 
Приморье от директоров школ потре-
бовали ввести полный запрет для уче-
ников на участие в митингах оппози-
ции. В Волгограде школьников вызы-
вают в Следственный комитет. В Ниж-
нем Новгороде в отношении родите-
лей пяти школьников составлены 
протоколы по ст. 5.35 КоАП 

”
Неиспол-

нение обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетних“. В Туле класс-
ные руководители угрожают родите-
лям, что у них на работе будут пробле-
мы, а детям не выдадут аттестат»,— 
пояснила 

”
Ъ“ госпожа Курпен. «У ме-

ня в школе начались проблемы после 
митинга 26 марта, начали давить»,— 
рассказал 

”
Ъ“ 17-летний Михаил С., 

ученик одной из московских школ. 
Новый учебный год он начнет в дру-
гом учебном заведении. На несанкци-
онированный митинг он отправился, 
так как прочитал в постановлении КС 
от 14 февраля 2013 года №4-п о том, 
что чиновники обязаны ответить в те-
чение трех дней на заявку. «А если не 
ответили, значит, митинг автоматиче-
ски согласован»,— считает он. Об 
этом же перед митингом заявил 

”
Ъ“ 

руководитель предвыборного штаба 
Алексея Навального Леонид Волков. В 
ближайшее время Михаила С. ждет 
комиссия по делам несовершенно-
летних — его задержали на одиноч-
ном пикете за раздачу листовок.

Несовершеннолетние имеют пра-
во ходить на митинги — разрешен-
ные, подчеркнули уполномоченный 

по правам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова и глава Совета при прези-
денте РФ по правам человека Михаил 
Федотов. При этом госпожа Москаль-
кова заявила 

”
Ъ“, что к родителям де-

тей, вышедших на несанкциониро-
ванный митинг, нельзя применять 
ст. 5.35 КоАП. Госпожа Москалькова 
также негативно отнеслась к давле-
нию на учеников в школах. Но во-
прос, что же делать со школьниками 
на улицах, остается без ответа. Не 
исключено, что последуют законода-
тельные инициативы: спикер Совета 
федерации РФ Валентина Матвиенко 
дала профильным комитетам СФ «по-
ручение посмотреть, нужно ли вво-
дить запрет для детей на участие в не-
санкционированных митингах».

Поправки по форме 
и задержанию
После акций протеста началось обсу-
ждение необходимости изменения 
ФЗ-54 «О собраниях, митингах, шест-
виях и пикетированиях». Как стало 
известно 

”
Ъ“, работа по подготовке 

поправок уже началась, ведет ее рабо-
чая группа Совета при президенте РФ 
по правам человека (СПЧ) и Росгвар-
дии. «31 июля мы встретились с руко-
водством Росгвардии в Санкт-Петер-
бурге,— сообщил 

”
Ъ“ член СПЧ Анд-

рей Бабушкин.— Они говорили о не-
обходимости ведения аудио- и видео-
записи во время задержаний, о созда-
нии группы разбора задержания, что-
бы людей оформлять и отпускать на 
месте, о выдаче спецкарточек для 
журналистов и организации для них 
проходов на митинг». По его словам, 
курс взят на «смягчение репрессивно-
сти», но что будет предлагать Росгвар-
дия, неизвестно. «Но в целом речь 
идет о том, чтобы Росгвардии не при-

ходилось из пушки стрелять по воро-
бьям»,— сказал он. Господин Бабуш-
кин перечисляет, что он хотел бы вне-
сти в закон: «Надо предусмотреть 
жесткую ответственность должност-
ных лиц, отказывающих в согласова-
нии, тщательно описать согласитель-
ные процедуры. Ввести институт тре-
тейского судьи, который мог бы рассу-
дить организаторов митингов и чи-
новников, уточнить численность со-
трудников полиции на митингах и 
количество рамок на входе».

Госпожа Москалькова заявила 
”
Ъ“, 

что россияне должны иметь возмож-
ность проводить публичные меро-
приятия не только на окраинах горо-
дов, но и в центре. «Мы будем бороть-
ся, чтобы власти дали людям возмож-
ность реализовать свободу собраний. 
Если нет возможности на Красной 
или на Дворцовой площади, рядом 
должна быть площадка, где люди мо-
гли бы собраться и сказать, что дума-
ют о сегодняшнем дне, о России, о 

власти»,— сказала она. Уполномочен-
ный по правам человека в Санкт-Пе-
тербурге Александр Шишлов заявил 
на своем сайте об ответственности чи-
новников за выход людей на несанк-
ционированный митинг 12 июня. 
«Самоустранение органов власти от 
обязанности содействовать реализа-
ции прав, гарантированных ст. 31 
Конституции России, фактически 
провоцирует людей с активной гра-
жданской позицией на проведение 
несогласованных акций, разрушает 
уважение к закону, подрывает дове-
рие к государству»,— подчеркнул го-
сподин Шишлов. Он указал на необ-
ходимость исключить «произвольное 
применение запретительных норм».

Убеждение и ограничение
Организаторы митингов мечтают об 
отмене согласования мероприятий с 
чиновниками. Но представители 
власти подчеркивают, что граждане 
обязаны в соответствии с законом по-
давать уведомления на проведение 
мероприятий, а чиновники имеют 
право отказать (если заявитель не мо-
жет по закону быть организатором 
или если на площадке запрещается 
проводить мероприятия) или предло-
жить другое место и время. Убежде-
ние оппозиции в том, что ст. 31 Кон-
ституции дает право на проведение 
митингов без согласования, если они 
мирные, упирается в выводы Консти-
туционного суда РФ. В постановлении 
КС от 14 февраля 2013 года №4-п гово-
рится, что право на собрания может 
быть ограничено федеральными за-
конами «при наличии законных ин-
тересов других лиц, обеспечения обо-
роны страны и безопасности государ-
ства». Об этом же идет речь в ст. 21 
Международного пакта о граждан-
ских и политических правах, говорит 
КС, показывая, что ограничения есть 
и за рубежом.

Однако сейчас добиться разреше-
ния на протестное мероприятие 
крайне сложно, говорят организато-
ры митингов. 21-летняя москвичка 
Александра Вознесенская и ее под-
руги-юристы получили три отказа, 
когда решили этой зимой провести 
митинг против декриминализации 
побоев в семье. «На Болотной площа-
ди, как нам сказали, мы якобы будем 
мешать движению транспорта и про-
хожим, а также там будут другие ме-
роприятия, которых, кстати, не бы-
ло. В парке Сокольники нам отказа-
ли, пояснив, что мы не написали 
конкретное место»,— рассказала 

”
Ъ“ 

госпожа Вознесенская. Даже в со-
кольническом Гайд-парке им снача-
ла отказали: выяснилось, что элек-
тронную заявку надо продублиро-
вать бумажной. «Нам в итоге разре-
шили в Гайд-парке, но нормальное 
мероприятие можно повести только 
в центре города»,— говорит госпожа 
Вознесенская.

«У нас не было ни одного согласо-
вания мероприятий в центре города 
— в пределах ЦАО,— рассказал 

”
Ъ“ ко-

ординатор движения 
”
Синие ведер-

ки“ Петр Шкуматов.— Я сначала ду-
мал, что это аллергия на фамилию 
Шкуматов. Но нам отказывали и без 
нее». Причины для отказа были раз-
ные, но в основном создание помех 
другим людям. При этом согласова-
ние в удаленных районах проблем не 
вызывало. «Чертаново — пожалуйста! 
Или в Сокольники»,— говорит госпо-

дин Шкуматов, имея в виду Гайд-парк. 
А вот общественному деятелю Юлии 
Галяминой порой не удается добиться 
разрешения на мероприятия в ее род-
ном Тимирязевском районе в САО. 
Чиновники не хотят видеть пикеты 
перед зданием префектуры округа. Не 
понравилась им и тема борьбы с ре-
новацией. Госпожа Галямина подтвер-
ждает, что чиновники практически не 
разрешают митинги в центре Мо-
сквы: «Отказывают по разным пово-
дам: в заявке не хватает данных, на-
пример телефона или подписи, на 
площадке идут строительные работы, 
будет другое мероприятие. Или про-
сто говорят — нельзя».

Представитель незарегистриро-
ванной Партии 5 декабря Сергей Да-
видис указал 

”
Ъ“ на тенденцию: влас-

ти могут согласовать митинг на 
острую тему, если сочтут, что придет 
мало участников. «А с осени прошло-
го года в Москве практически невоз-
можно было согласовать публичные 
мероприятия,— говорит он, объяс-
няя это сменой руководителя депар-
тамента региональной безопасности 
города, который согласовывает ми-
тинги.— Зато после акции 26 марта 
начали согласовывать».

Согласно статистике департамента 
региональной безопасности и проти-
водействия коррупции Москвы, с ян-
варя 2015 по июнь 2017 года было по-
дано 46 184 заявки на проведение мас-
совых мероприятий — в этом числе 
не только протестные митинги, но 
также различные фестивали, концер-
ты, авто- и велопробеги, марафоны и 
лыжные забеги, первомайские шест-
вия и марши к Дню Победы. Более 
39,9 тыс. мероприятий было согласо-
вано. При этом за два с половиной го-
да чиновники отказались согласовать 
5527 мероприятий. Гайд-парк попу-
лярностью не пользуется: в 2016 году 
было подано всего 40 заявок, а за пер-
вую половину 2017 года — 45 заявок.

«Я не могу сказать, что не возника-
ет проблем. Конечно, возникают. 
Иногда в отношении мест, иногда в 
отношении формы мероприятия. Но 
мы действуем четко в соответствии с 
законом. С организаторами работа-
ем, и по большей части мы находим 
компромисс»,— сообщил 

”
Ъ“ глава 

департамента региональной без-
опасности и противодействия кор-
рупции Москвы Владимир Черни-
ков. На вопрос, есть ли у организато-
ров шанс провести митинг в центре 
Москвы, он пояснил, что в ЦАО тоже 
проходят мероприятия, но добавил, 
что все же «в соответствии с законом 
место для проведения публичных 
мероприятий — это Гайд-парк в Со-
кольниках». На вопрос, были ли слу-
чаи отказа без предоставления друго-
го места, господин Черников сооб-
щил: «Как правило, мы стараемся 
действовать четко в соответствии с 
законом — предоставляем альтерна-
тивные места, которые, может быть, 
не устраивают организаторов. Такое 
бывает гораздо чаще». Он подчерки-
вает, что в Москве «абсолютно полно-
стью реализуется право граждан на 
выражение своего мнения, никакой 
острой проблемы на сегодня с этим в 
городе нет». Господин Давидис счита-
ет иначе: «У людей есть запрос на про-
тест, и если митинги не согласовы-
вать, то люди выйдут на улицу без 
разрешения».

Анастасия Курилова

Если граждане хотят митинго-
вать в центре города, то власть 
должна предоставить им эту воз-
можность, считает омбудсмен 
Татьяна Москалькова. Она пояс-
нила ”Ъ“, что митинги не закры-
ты для несовершеннолетних, 
а учеников надо не наказывать 
за участие в несанкционирован-
ных акциях, а искать другие спо-
собы диалога с ними.

— Граждане говорят, что они не 
могут выразить свое конституци-
онное право на собрания, пояс-
няя, что им отказывают в проведе-
нии митингов. Тут есть проблема?
— Проблема в том, что людям для ми-
тингов дают не те площадки, которые 
они хотят, а другие, которые находят-
ся в таких отдаленных местах, что 
смысл акции пропадает. Поэтому 
нужно вести диалог с властью за то, 
чтобы образовывались новые пло-
щадки. На мой взгляд, очень удачный 
диалог привел к тому, что появилась 
такая площадка для митингов, как 
проспект Сахарова. Ведь Гайд-парк в 

Сокольниках и площадка в Марьино 
очень далеки. И люди, которые хоте-
ли реализовать свое право на свободу 
слова, в качестве протеста выходили 
на несанкционированные митинги.
— Есть ли необходимость что-то 
изменить, чтобы люди могли реа-
лизовать свое право на собрания?
— Очень важно реализовывать свое 
право в рамках законности, чтобы не 
причинить вред себе и другим. Осо-
бенно это связано с несовершенно-
летними, которые еще не готовы оце-
нить степень опасности участия в не-
санкционированном митинге, где не 
дежурит скорая помощь и нет долж-
ной охраны. Любое скопление наро-
да — риск. Поэтому очень важно рас-
ширять количество площадок в каче-
стве альтернативных. Конечно, всег-
да привлекателен центр города для 
выражения своего мнения, и мне ка-
жется, что Москва этому пример.
— Закон разрешает несовершен-
нолетним ходить на санкциони-
рованные митинги?
— Закон этого не запрещает. Нигде 
также не описано, что нельзя ходить 

на запрещенные митинги, но все 
должны знать, что могут быть послед-
ствия, связанные с тем, что правоох-
ранительная система выполнит свою 
миссию.
— А что вы думаете по поводу дав-
ления со стороны учителей, руко-
водства школ, чиновников на шко-
льников, которые выходили на не-
санкционированные митинги?
— Я считаю, что это неправильно. 
Любые запреты и запугивания ни-
когда не давали положительного ре-
зультата. Надо, чтобы дети знали о 
том, что нельзя ходить на митинг, 
если он не разрешен. Для этого нуж-
ны какие-то разъяснения в интерне-
те, социальных сетях. У нас сегодня 
есть достаточно инструментов, что-
бы донести информацию до сведе-
ния детей. Если говорить про взро-
слых, которые толкают детей на 
участие в рисковых мероприятиях, 
то сегодня закон тоже не устанавли-
вает никакого запрета на этот счет. 
Нет конкретного наказания и для ро-
дителей за пропаганду идеи выхода 
на несанкционированные митинги. 
Но родители должны сами нести вы-
сокую моральную ответственность 
за своих детей.
— В КоАП есть статья 5.35 «Неи-
сполнение родительских обязан-
ностей по воспитанию несовер-
шеннолетних». Как вы считаете, 
можно ли родителей школьников, 
выходящих на неразрешенные 
митинги, наказать по этой статье?
— Я думаю, что нет.

Интервью взяла  
Анастасия Курилова

Участие несовершеннолетних 
в массовых несанкционирован-
ных митингах, конечно, удивля-
ет, но вполне объяснимо, гово-
рит представитель DARE Георг 
Пиркер. Он считает, что за этим 
стоит желание школьников 
участвовать в принятии решений 
и поэтому правительству стоит 
прислушаться к голосу молоде-
жи и спросить у нее, в каком бу-
дущем она хочет жить.

— Прошедшие в России массовые 
несанкционированные митинги 
показали одну ошеломившую всех 
тенденцию — на улицы вышли 
школьники. Они говорили о Кон-
ституции РФ, о своих правах. В 
чем причина такой активности?
— Я наблюдаю за тем, как в России лю-
ди выходят на улицы, заявляют свое 
право на собрание, на выражение мы-
слей, требуют участия в принятии ре-
шений, но их голос никто не слышит. 
Учитывая, что на протяжении послед-

них шести-семи лет закон в России 
ужесточается (например, с теми же 
НКО, у нас есть несколько российских 
партнерских организаций, которым 
подрезали крылья), я был несколько 
удивлен, увидев, что в вашей стране 
есть молодые люди, готовые митинго-
вать. Судя по всему, они не боятся воз-
можных репрессий. И это, я думаю, 
очень-очень сильный сигнал, которо-
го мы не ожидали на самом деле. Ви-
димо, государственная система не мо-
жет оказывать сильное давление на 
молодых людей. Они получают доста-
точно информации и тоже хотят при-
нять участие в обсуждении: насколь-
ко правильно, что топовые политики 
получают миллионы и миллиарды, а 
другие страдают от сокращений и 
низкой зарплаты.
— Получается, что российская 
молодежь знает о своих правах. 
Но у нас не так сильно развито об-
разование в сфере гражданских 
прав. Значит, сами интересуются 
законами?

— Вероятно, это самообразование. 
Но я не думаю, что участие детей в 
несанкционированных митингах 
говорит о нехватке у них такого об-
разования. Они заявляют о своем 
ощущении, что в государстве что-то 
не так. Дети просто задают нормаль-
ные вопросы, и политики должны 
найти ответы. Но политическая сис-
тема не желает отвечать на эти во-
просы, не хочет вовлекать общество 
в дискуссию, хотя в этом и заключа-
ется право людей на выражение 
своего мнения. Понятно, когда по-
добные вопросы о происходящем в 
политике задают совершеннолет-
ние — те, у кого есть право голосо-
вать, кто через голосование несет от-
ветственность за государство. Но 
лично меня, конечно, удивляет, что 
с такими же вопросами на улицы 
выходят дети.
— Какой шаг в ответ стоит сде-
лать властям?
— Я думаю, что было бы естествен-
но, если бы правительство, предста-
вители власти на всех уровнях пре-
доставили активной молодежи воз-
можность участвовать в приня-
тии решений. Ведь все решения 
правительства влияют на будущее 
молодого поколения. И если поли-
тики строят будущее для детей, то 
почему бы не спросить у школьни-
ков, каким они хотели бы видеть 
свое будущее? Так что выход детей 
на улицы показывает, что они хо-
тят участвовать в принятии важных 
решений.

Интервью взяла  
Анастасия Курилова

«Закон не запрещает детям  
ходить на митинги»

«Выход детей на улицы показывает, 
что они хотят участвовать  
в принятии важных решений»

Татьяна Москалькова, 
уполномоченный по правам человека в РФ

Георг Пиркер, 
руководитель отдела по международным делам 
Ассоциации образовательных организаций Германии, 
секретарь международной сети DARE  
(Демократия и права человека в Европе)

Протест нащупывает правовую почву
Массовые несанкционированные митинги привели к обсуждению поправок к закону
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Строители: 20 января в Москве 30 строи-
телей ООО «Горизонт» и СМУ-77 задержаны 
у трудовой инспекции. Они хотели пожало-
ваться на задержку зарплаты.
Заемщики: 26 января двое валютных 
заемщиков задержаны в заксобрании Санкт-
Петербурга при попытке встретиться с де-
путатами. 28 июня у правительства Москвы 
задержаны трое валютных ипотечников.
Учителя: 27 января префектура ЦАО 
Москвы не согласовала независимому про-
фсоюзу «Учитель» пикет у Минобразования 
по проблеме низких зарплат. 
Пассажиры: 7 февраля мэрия Мурманска 
не согласовала шествие против повышения 
цен на проезд в общественном транспорте. 
Жители аварийных домов: 10 февраля 
полиция уральского Невьянска задержала 
бывшего детдомовца, который, протестуя 
против выселения на улицу, разбил палатку 
у мэрии. 16 марта житель Нового Уренгоя, 
выселенный без предоставления жилплоща-
ди, задержан на одиночном пикете.
Дольщики: 16 февраля в Йошкар-Оле Центр 
противодействия экстремизму по заявлению 

застройщика проверил один из одиночных 
пикетов дольщиков долгостроя «Финская 
деревня». 31 мая дольщики ГК «Город» встали 
в одиночные пикеты у офиса застройщика 
и объявили голодовку. Трое оштрафованы.
Таксисты: 6 февраля движение таксистов 
«Стоп-нелегал» хотело пикетировать у прави-
тельства Московской области против инициа-
тивы перекрасить такси в белый цвет. Акцию 
не согласовали, но лидер движения встретился 
с и. о. министра транспорта области. После 
встречи его оштрафовали за незаконную акцию.
Вкладчики банков: 11 марта в Казани 
задержаны организаторы митинга вкладчиков 
Татфондбанка, Интехбанка и Анкор-банка, у ко-
торых отозваны лицензии. Их обвинили в про-
ведении незаконного схода у правительства 
республики 4 марта и в попытке «ворваться 
в здание». Им также отказали в согласовании 
митинга в Гайд-парке в Москве.
ЛГБТ-активисты: в этом году орга низаторы 
подали более трех десятков заявок на меро-
приятия в разных городах, но получили отказ. 
18 февраля во Владивостоке полиция разогна-
ла закрытый ЛГБТ-фестиваль. А в Санкт-Петер-

бурге десять участников первомайского шест-
вия легли на асфальт, накрывшись радужными 
флагами. Они были задержаны.
Соседи ТБО: жители подмосковной дерев-
ни Манушкино голодают, требуя закрытия 
полигона ТБО «Кулаковский». 17 июня двое 
из них были задержаны на Вокзальной пло-
щади города Чехова, после того как местная 
власть отказалась согласовывать пикет.
Сотрудники РЖД: 28 июня в Мурманской 
области монтеры РЖД объявили голодовку 
против низких зарплат и отмены премий. 
Руководство заявило им, что голодовка 
незаконна. Позднее монтеров приглашали 
на беседу в органы по поводу их акции.
Фермеры: 28 марта краснодарские ферме-
ры пытались провести второй тракторный 
марш против «отъема земель». В отношении 
организаторов были возбуждены уголовные 
дела, в том числе за мошенничество.
Дальнобойщики: с 27 марта стартовали 
акции дальнобойщиков против повышения 
тарифов. Около сотни активистов задержаны 
в последующие три месяца.

Составила Дженни Курпен

Силовики готовы обсудить 
с правозащитниками,  
как еще усовершенство-
вать законодательство  
о митингах   
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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Министерство здравоохранения РФ пла-
нирует внести в программы бесплатной 
высокотехнологической медпомощи опе-
рации по вживлению бионического гла-
за слепым людям. Первая такая операция 
в России проведена на базе Научно-кли-
нического центра оториноларингологии 
Федерального медико-биологического 
агентства (ФМБА) России при поддержке 
благотворительного фонда Алишера Ус-
манова. Пациент, который 40 лет не видел, 
смог различить предметы и силуэт дочери. 
На ближайшее время запланировано еще 
несколько операций.

Представители Минздрава и ФМБА России 
представили 1 августа итоги первой в стране 
операции по вживлению в сетчатку глаза им-
планта, который позволил слепому челове-
ку вернуть зрение. В мире несколько компа-
ний разрабатывают ретинальные импланты 
(от латинского слова retina — сетчатка). Опе-
рации по их вживлению проводятся с 2006 го-
да. «Мы с руководителем ФМБА России Влади-
миром Уйбой обсуждали в 2014 году, что на-
до привезти эту технологию в Россию»,— рас-
сказал президент фонда поддержки слепо-
глухих «Со-единение» Дмитрий Поликанов. 
Для переговоров был выбран производитель 
импланта с самой высокой безопасностью 
Argus II — американская компания Second 
Sight. Про изводитель заявил, что позволит 
провести операцию только после проверки 
российского оборудования и уровня подго-
товки медиков. «Два года шло большое тести-
рование нас на состоятельность. Производи-
тель привлек к проверке экспертов. Они убе-

дились, что мы можем провести операцию, 
и процесс был  запущен»,— рассказал 

”
Ъ“ Хри-

сто Тахчиди, руководитель Научно-клиниче-
ского отдела офтальмологии и нейрохирур-
гии НКЦО ФМБА России.

Хирургическая бригада под руководством 
господина Тахчиди и профессора Паоло Стан-
ги из Манчестерского университета провела 
30 июня шестичасовую операцию по вживле-
нию импланта. Пациентом был 59-летний жи-
тель Челябинска Григорий Ульянов, который 
ослеп в 23 года. Ему на сетчатку была поме-
щена решетка с 60 электродами, а на глазное 
яблоко — ресивер, приемник сигнала. «Дета-
ли настолько маленькие, что все инструмен-
ты были обернуты силиконом, чтобы их не по-
вредить,— рассказывает господин Тахчиди.— 
Реабилитация пациента идет ускоренными 
темпами — он показал результаты, которые 
вошли в десяток лучших результатов по этим 
операциям». На первом включении аппарата 
господин Ульянов нашел два шарика от пинг-
понга, лежащих на столе, а впоследствии раз-
личил силуэт своей дочери. Пациент носит оч-
ки с видеокамерой. Картинка передается на 
блок обработки видеосигнала — коробку, уме-
щающуюся в карман. Из блока данные отправ-
ляются на антенну, которая закреплена на оч-
ках. Их получает ресивер и отсылает сигнал на 
электроды, которые генерируют электриче-
ские импульсы, стимулирующие зрительный 
нерв. Пациент «видит» черно-белую картинку 
и только силуэты. «Это можно сравнить с пик-
селями. В первом Argus было 30 электродов. 
А у второго — 60 электродов, картинка получ-
ше»,— объясняет господин Тахчиди.

На операцию было затрачено 10 млн руб., 
большая часть суммы — $140 тыс.— это стои-
мость импланта, сказала заместитель главы 
Минздрава Татьяна Яковлева. Финансировать 
операцию помог благотворительный фонд 
Алишера Усманова «Искусство, наука и спорт». 
В фонде есть программа «Особый взгляд», глав-
ная цель которой — забота о людях со зритель-
ными патологиями. «Мы планируем включить 
глазную имплантацию в программы бесплат-
ной высокотехнологической медпомощи»,— 
заявила госпожа Яковлева. Для этого, по ее 
словам, надо провести клиническую апроба-
цию: улучшить методику проведения опера-
ции, разработать план реабилитации, создать 
критерии отбора пациентов. «На клиническую 
апробацию обычно уходит от года до трех лет. 
Финансирование предоставит государство,— 
пояснила 

”
Ъ“ заместитель министра.— Также 

за это время надо провести еще операций де-
сять». Следующие операции, по словам дирек-
тора НКЦО Николая Дайхеса, состоятся в сен-
тябре-октябре, пациенты уже отобраны. «Сей-
час очень важно, чтобы у нас в стране созда-
ли свой бионический глаз, и такие разработ-
ки уже идут»,— заявила госпожа Яковлева. Она 
добавила, что сейчас в стране около 50 тыс. че-
ловек, которым можно вернуть зрение с помо-
щью импланта.

Анастасия Курилова

Минздрав заглянул 
в бионический глаз
В России прошла первая имплантация искусственной сетчатки

Публикация ”Ъ“ о назначении пле-
мянницы вице-премьера Дмитрия 
Рогозина директором Сочинского 
национального парка получила про-
должение. Вчера Минприроды зая-
вило, что в отношении бывшего главы 
нацпарка Николая Пеньковского ве-
дется ведомственная проверка, а Да-
рья Филиппова будет временно ру-
ководить администрацией парка до 
окончания проверки и после усту-
пит место сотруднику министерст-
ва. Источники ”Ъ“ говорят, что назна-
чение родственницы вице-премьера 
было инициировано не господином 
Рогозиным, а самим Минприроды — 
ведомство таким образом якобы пы-
талось добиться отставки господи-
на Пеньковского. Экс-директор парка 
считает, что Минприроды «натвори-
ло глупость, а теперь пытается оправ-
даться».

Информация о назначении директо-
ром Сочинского нацпарка Дарьи Филип-
повой — журналиста и декоратора по 
образованию — вызвала широкий резо-
нанс. В соцсетях решение Минприроды 
посчитали проявлением кумовства, по-
скольку госпожа Филиппова приходится 
племянницей вице-премьеру Дмитрию 
Рогозину (см. 

”
Ъ“ от 1 августа). Предыду-

щий директор Николай Пеньковский за-
являл 

”
Ъ“, что министр Сергей Донской 

якобы говорил ему о согласовании назна-
чения Дарьи Филипповой с Дмитрием 
Рогозиным. Экологи предположили, что 
смена руководства может повлечь за со-
бой строительство горнолыжных курор-
тов на заповедных территориях.

Дмитрий Рогозин, как сообщил собе-
седник в его аппарате, вчера ознакомил-
ся с публикацией 

”
Ъ“ и заявлениями го-

сподина Пеньковского о том, что ново-
го директора назначили из-за родствен-
ных связей с вице-премьером, после чего 
потребовал разъяснений у руководства 
Минприроды. В ведомстве чиновнику от-
ветили, что слова господина Пеньковско-
го «не соответствуют действительности».

Высокопоставленный источник в ап-
парате правительства подтвердил 

”
Ъ“, 

что Дарья Филиппова действительно яв-
ляется дочерью старшей сестры вице-пре-
мьера, но уточнил, что назначение Дарьи 
Филипповой было произведено по ини-
циативе Минприроды. Ведомство якобы 
давно было недовольно работой Николая 
Пеньковского, но добровольно уходить 
с должности тот не хотел. Более того, за го-
ды работы в нацпарке он сумел заручить-
ся серьезной поддержкой краснодарских 

силовиков, игнорировать которых Мин-
природы не могло. Тогда в ведомстве ре-
шили отдать должность директора нац-
парка родственнику какого-нибудь высо-
копоставленного чиновника, считает со-
беседник 

”
Ъ“, это должно было показать 

всем сторонам, что вопрос об отстране-
нии Николая Пеньковского согласован 
на самом высоком уровне и вмешивать-
ся в процесс не стоит. Впрочем, несколько 
чиновников утверждают, что госпожа Фи-
липпова изначально рассматривалась ве-
домством как временный директор: она 
должна была подготовить администра-
цию для комплексной проверки хозяйст-
венной деятельности Николая Пеньков-
ского.

Минприроды не ответило ни на один 
из заранее присланных вопросов 

”
Ъ“. Од-

нако после выхода публикации замести-
тель главы Минприроды Мурад Керимов 
заявил, что «временно назначенная адми-
нистрация выполняет функции кризис-
ного управляющего» в ходе внутренней 
проверки. «К сожалению, мы вынуждены 
констатировать нарушения, выявленные 
Счетной палатой РФ, в том числе призна-
ки нецелевого расходования бюджетных 
средств»,— сказал он. В случае обнаруже-
ния противоправных фактов сотрудники 
Минприроды направят материалы в пра-
воохранительные органы для проведе-
ния уже доследственной проверки. В бли-
жайшее время ведомство назначит посто-
янного директора нацпарка: по данным 

”
Ъ“, им станет один из высокопоставлен-

ных чиновников Минприроды. Дарья Фи-
липпова, в свою очередь, уйдет в декрет. 
На вопросы о том, как именно госпожа 
Филиппова оказалась связана с Минпри-
роды и почему она всего лишь месяц про-
работала в крымском управлении ведом-
ства, чиновники ответить не смогли.

Николай Пеньковский вчера заявил 

”
Ъ“, что готов отвечать за все свои дейст-

вия на посту директора, хотя и допустил, 
что «нарушения можно найти на любом 
производстве». «Но если вы всерьез хоти-
те проверить работу заповедника, то при-
шлите комиссию из специалистов, при-
шлите следователей,— говорит он.— За-
чем вы присылаете человека, который не 
имеет никакого отношения к охране при-
роды, который никогда не работал в нац-
парках и заповедниках?» «Министерство 
натворило какую-то глупость, добилось 
скандала, а теперь пытается оправдать-
ся»,— предположил он.

Иван Сафронов,  
Александр Черных,  
Ольга Никитина

Декорации  
в Сочинском нацпарке 
оказались временными
Племянница вице-премьера  
возглавила учреждение  
на время ведомственной проверки
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Президент фонда  поддержки  
слепоглухих «Со-единение»  
Дмитрий Поликанов на пальцах  
показал технологические возмож-
ности глазных имплантов 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Руководство ГУ МВД России по Мос-
ковской области назначило свою служеб-
ную проверку. Отметим, что ЧП в Мособл-
суде произошло через считаные дни по-
сле того, как президент Владимир Путин 
подписал закон, позволяющий ряду ве-
домств, в том числе и судебному департа-
менту при Верховном суде РФ, создавать 
собственную охранную службу.

Напомним, слушания по существу де-
ла банды GTA начались ровно год назад. 
Перед Мособлсудом предстали девять уро-
женцев среднеазиатских республик Хаз-
ратхон Додохонов, Холик Субханов, Ан-
вар Улугмурадов, Фазлитдин Хасанов, Ше-
розджон Кодиров, Мирзомавлон Мирзо-
шарипов, Абдумуким Мамадчонов, Умар 
Хасанов и Зафарджон Гулямов. Им инкри-
минировались убийства (ч. 2 ст. 105 УК 
РФ), покушения на убийство (ст. 30 и 105 
УК РФ), бандитизм (ст. 209 УК РФ), разбои 
(ч. 4 ст. 162 УК РФ), незаконный оборот ору-
жия (ч. 3 ст. 222 УК РФ) и похищение лич-
ных документов (ст. 325 УК РФ). По дан-
ным следствия, организовал банду в Мо-
сковской области уроженец Узбекистана 
Ибайдулло Субханов (брат участника на-
падения в Мособлсуде). Первое преступ-
ление, согласно материалам дела, подсу-
димые совершили в начале марта 2012 го-

да, убив владельца Mitsubishi с целью за-
владения автомобилем. А широкий резо-
нанс деятельность банды получила вес-
ной 2014 года, когда ее участники совер-
шили целую серию нападений на подмо-
сковных трассах на водителей, следовав-
ших с дачных участков. При этом банди-
ты разбрасывали на проезжей части ши-
пы-ловушки и другие острые предметы, 
а когда водители выходили из машин, 
чтобы осмотреть спущенные шины, их 
расстреливали. Всего же с мая по начало 
осени 2014 года на автодорогах Подмоско-
вья и Калужской области было соверше-
но с использованием шипов около деся-
ти нападений. В СМИ банду стали назы-
вать GTA — по аналогии с компьютерной 
игрой «Grand Theft Auto», в ходе которой 
участники игры должны были убивать 
и грабить водителей.

Задержали девятерых бандитов в ночь 
на 6 ноября 2014 года в Раменском районе 
Подмосковья. Их лидер Ибайдулло Субха-
нов оказал спецназовцам вооруженное 
сопротивление и был застрелен. В суде 
половина подсудимых заявила, что ви-
ну признает, остальные сказали, что вину 
признают частично — они отрицали свое 
участие в отдельных нападениях.

Владислав Трифонов,  
Алексей Соковнин,  
Владимир Баринов

Банда выбрала смерть 
в суде

Власти Москвы официально запусти-
ли программу реновации жилого фонда. 
Принято соответствующее постановле-
ние столичного правительства, согласно 
которому будут снесены 5,1 тыс. домов, 
где проживает сегодня около миллио-
на человек. Первые горожане могут быть 
переселены в новые здания уже в конце 
2017 года, вся программа растянется до 
2032 года. В ближайшие дни, по данным 

”Ъ“, столичный мэр может встретить-
ся с президентом Владимиром Путиным 
и премьером Дмитрием Медведевым, 
на этих встречах, возможно, будет обсу-
ждаться реновация.

На заседании президиума столичного ка-
бинета вчера градоначальник Сергей Собя-
нин объявил об окончании обработки резуль-
татов голосований жителей: сформирован пе-
речень из 5144  домов, которые будут снесе-
ны. По оценкам мэрии, программа коснет-
ся около миллиона граждан, проживающих 
в 350 тыс. квартир.

Больше всего домов будет снесено в Восточ-
ном административном округе (1055). 818 зда-
ний пойдут под снос в Юго-Восточном адми-
нистративном округе, 558 — в Западном ад-
министративном округе. В наименьшей сте-
пени реновация затронет Зеленоград (34 до-
ма) и Центральный административный округ 
(95 домов). Если говорить про отдельные рай-
оны, то, по словам вице-мэра Марата Хуснул-
лина, «столицей реновации» можно назвать 
Кузьминки — там снесут 284 дома. В районах 
Арбат, Хамовники, Замоскворечье снесут все-
го по одному дому.

До последнего момента оставалось неяс-
ным, как изменится программа реновации 

после подсчета голосов, собранных во время 
общих собраний собственников (проходили 
до 1 июля). Ранее 

”
Ъ“ сообщал о том, что в ря-

де районов собрания проводились с наруше-
ниями — после 1 июля либо под давлением 
сотрудников управ. «Никто никогда не ставил 
задачи агитировать кого-то дополнительно 
входить в программу,— заявил вчера 

”
Ъ“ ви-

це-мэр Марат Хуснуллин.— Желающих вклю-
читься в программу просто огромное количе-
ство. Представьте себе 5144 дома, 16 млн кв. м. 
Мы что, работу себе дополнительную ищем? 
Этого объема хватит на 15 лет супертяжелой 
работы». Чиновник подчеркнул: если жите-
ли не согласны с решением по поводу кон-
кретного дома, то оно может быть опротесто-
вано в суде, но только в случае, если голосо-
вание проходило до 1 июля и это зафиксиро-
вано в соответствующем протоколе. Таких до-
мов, по словам господина Хуснуллина, в горо-
де «несколько сотен», и в теории они могут до-
полнить программу.

В мэрии вчера рассказали, как будет раз-
виваться программа реновации в ближай-
шее два-три года. С 1 августа все жители до-
мов, попавшие в сносные списки, освобо-
ждены от уплаты взносов за капремонт (соот-
ветствующие изменения жители должны бу-
дут увидеть в платежках за квартиру). До 1 ок-
тября власти определятся с кварталами, где 
начнется строительство домов для переселе-
ния жителей пятиэтажек: первые 300 пло-
щадок уже рассматриваются, там можно бу-
дет построить до 3 млн кв. м жилья. Одновре-
менно в распоряжении мэрии есть несколь-
ко десятков домов общей площадью около 
700–800 тыс. кв. м, строительство которых на-
чалось еще до программы реновации: в них 

жителей могут переселить уже в конце 2017 
года. Такие дома расположены, например, 
в районах Бескудниково и Проспект Вернад-
ского: предполагается, что они будут соответ-
ствовать стандартам программы реновации. 
Следующий этап — разработка нормативных 
документов и градостроительной документа-
ции, необходимых для выполнения програм-
мы (2018–2019 годы), после чего начнется со-
гласование с жителями проектов планиров-
ки кварталов. В конце 2019 года власти опре-
делятся с этапами программы, очередностью 
переселения и сроками. В общей сложности, 
по словам Сергея Собянина, реновация будет 
выполняться до 2032 года.

Напомним, что программа уже серьезно 
повлияла на столичный рынок недвижимо-
сти. Как сообщал 

”
Ъ“ накануне, в Москве вла-

дельцы квартир в домах под снос передумали 
их продавать — объем предложения с момен-
та внесения закона о реновации упал в три ра-
за, а цены, наоборот, выросли, следует из дан-
ных аналитического центра ЦИАН.

Тем временем, по данным 
”
Ъ“, Сергей Со-

бянин в ближайшие дни может встретиться 
с президентом Владимиром Путиным и пре-
мьером Дмитрием Медведевым. В частности, 
сегодня господа Собянин и Медведев участву-
ют в заседании попечительского совета «Скол-
ково». Правда, обсуждение программы рено-
вации на встрече премьер-министра и мэра 
официально не подтвердили вчера ни в Белом 
доме, ни в столичной мэрии. Напомним, что 
именно на встрече с Владимиром Путиным 
в феврале 2017 года мэр впервые обнародовал 
необходимость разработки программы рено-
вации и попросил поддержки президента.

Иван Буранов

Перепись расселения 
Окончательно сформирован перечень сносимых домов в Москве

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Г Р О М К И Е  Ч П  В  Р О С С И Й С К И Х  С У Д А Х

2 июля 2007 года неизвестные обстреляли из 
гранатомета здание райсуда города Мал-
гобека в Ингушетии, в котором находились 
только сотрудники отдела вневедомственной 
охраны. После этого рядом с судом сработало 
самодельное взрывное устройство. Никто не 
пострадал, но здание было сильно повреждено.

15 апреля 2011 года в суде Ирбейского 
района Красноярского края мужчина, лишенный 
накануне водительских прав, с канистрой бен-
зина в руках вошел в здание суда, вылил 
на себя жидкость и поджег. Пытавшийся 
погасить огонь пристав отравился угарным газом, 
а сам поджигатель скончался от ожогов.

6 июня 2012 года в Октябрьском райсуде Там-
бова обвиняемый в мошенничестве Андрей Ляш-
ков, бывший заместитель главы отдела инфор-
мационных технологий инспекции Федеральной 

налоговой службы по Тамбову, ударил ножом 
председательствующего судью, а также 
другого судью. Выяснилось, что подозревае-
мый пронес нож в здание за несколько дней до 
заседания, спрятав его в складной зонт.

1 ноября 2013 года ранее судимый местный 
житель устроил взрыв в здании мирового суда 
в Кургане. Сначала он бросил в двух при-
ставов, дежуривших на входе, кольцо от 
гранаты и попытался прорваться в здание 
суда. Когда его стали удерживать, раздался 
взрыв. Погибли один пристав и сам нападавший.

22 июня 2017 года в Ставрополе гражданин 
Таджикистана совершил попытку побега из здания 
суда. Во время его задержания сотрудники 
конвойного батальона ранили двух прохо-
жих — 17-летнего юношу и 10-летнюю девочку. 
По данному факту назначена служебная проверка.
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К взаимному ободрению сторон
Майк Пенс присягнул на верность НАТО в Эстонии и выслушал братские тосты от Грузии

Вице-президент США Майк Пенс сегод-
ня завершает свое европейское турне, 
финальными пунктами которого стали 
визиты в Грузию и Черногорию. Поезд-
ка, также включавшая в себя посещение 
Эстонии и встречи с лидерами трех бал-
тийских государств, продемонстриро-
вала резкий разворот в политике новой 
администрации в Белом доме по отно-
шению к НАТО. Дональд Трамп, который 
ранее называл альянс «устаревшей» ор-
ганизацией, радикально меняет акцен-
ты в отношениях с евроатлантически-
ми союзниками. Заявив о готовности 
поддержать новые санкции против РФ, 
одобренные Конгрессом, вице-прези-
дент Пенс также подтвердил готовность 
Вашингтона укреплять НАТО и исполь-
зовать бывшие советские республики 
и балканские государства как плацдарм 
для сдерживания Москвы.

Белый дом своих не бросает
Цель своей четырехдневной поездки по 
постсоветскому пространству и Балканам 
вице-президент США Майк Пенс сформу-
лировал на вчерашней пресс-конферен-
ции в Тбилиси, куда он прибыл из Таллина. 
«Президент Трамп направил меня в страны 
Балтии, Грузию и Черногорию, чтобы по-
слать четкий сигнал: Америка не оставит 

эти страны в ситуации, когда Россия пе-
ребрасывает огромную армию к их грани-
цам»,— сообщил он.

В ходе совместной пресс-конференции 
с грузинским премьером Георгием Квири-
кашвили второй человек в Белом доме не-
сколько раз заявил о решимости коман-
ды Дональда Трампа занять максимально 
жесткую позицию по отношению к Москве, 
при этом упрекая предыдущую админист-
рацию в нерешительности. Пообещав, что 
президент Трамп на этой неделе подпишет 
законопроект о санкциях, ранее одобрен-
ный обеими палатами Конгресса, он обви-
нил Россию в «дестабилизации ситуации на 
Украине» и поддержке «террористического 
Ирана».

Это не помешало Майку Пенсу сделать 
такое признание: «Президент Трамп и я глу-
боко верим, что с Россией возможны луч-
шие отношения». Как в Вашингтоне пред-
ставляют нормализацию российско-амери-
канских отношений, которым грозит пол-
номасштабная война санкций, господин 
Пенс не уточнил. Несмотря на его ритуаль-
ный реверанс в сторону Москвы, призна-
ния Майка Пенса в Таллине, сделанные на-

кануне прибытия в Грузию, подтвердили: 
идея сдерживания России становится и для 
администрации Трампа ключевой.

«Сегодня, как никогда ранее, нам необ-
ходимо сильное и единое НАТО. Для бал-
тийских государств нет большей угрозы, 
чем угроза агрессии со стороны непред-

сказуемого соседа на востоке»,— преду-
предил господин Пенс, обращаясь к лиде-
рам Эстонии, Литвы и Латвии. «При пре-
зиденте Трампе США будут твердо при-
держиваться статьи 5 (Вашингтонского до-
говора.—) о коллективной обороне»,— по-
обещал он. Высказывания вице-президен-
та Пенса в Таллине и Тбилиси, по своему 
стилю и интонации напоминающие заяв-
ления «ястребов» предыдущих республи-

канских администраций в Белом доме, ко-
торые в разные годы звучали на пике кон-
фронтации с Москвой, продемонстриро-
вали резкий разворот в политике новой 
администрации США по отношению как 
к членам НАТО, так и к государствам, сде-
лавшим ставку на вступление в альянс.

При этом многие оценки действий Мо-
сквы оказались более радикальными, чем 
высказывания Барака Обамы, его вице-пре-
зидента Джозефа Байдена и бывшего гос-
секретаря Джона Керри. К примеру, Майк 
Пенс обвинил Россию в «поддержке мошен-
нических режимов в Иране и Северной Ко-
рее». В период правления президента Об-
амы услышать такое из Белого дома бы-
ло невозможно, учитывая тесное и весьма 

успешное сотрудничество двух стран в уре-
гулировании иранского ядерного кризиса 
и достигнутое ими понимание необходи-
мости не допустить развития ракетно-ядер-
ных программ  Пхеньяна.

«Мы удовлетворены тем, что коллектив-
ное сдерживание и оборона НАТО в стра-
нах Балтии укреплены, а вклад США в без-
опасность региона незаменим»,— заявила 
на встрече с Майком Пенсом президент Эс-
тонии Керсти Кальюлайд. Тем самым она 
дала понять, что недопонимание с новой 
администрацией США, возникшее в пер-
вые месяцы правления Дональда Трампа, 
осталось в прошлом.

Еще в мае в ходе своего посещения 
штаб-квартиры НАТО в Брюсселе прези-
дент Трамп предпочел ничего не говорить 
о приверженности США принципу кол-
лективной обороны и изрядно пощеко-
тал нервы европейским союзникам, на-
помнив об их недостаточном, по его мне-
нию, вкладе в укрепление безопасности 
евроатлантического сообщества. Наиболь-
шее беспокойство его слова тогда вызвали 
в странах Балтии, где традиционно боят-
ся «российской угрозы». Однако спустя не-

полные три месяца, уже после принятия 
Конгрессом законопроекта о новых санк-
циях против России, по ключевым внеш-
неполитическим вопросам администра-
ция 45-го президента США фактически за-
няла позицию, повторяющую подход зако-
нодателей.

«Братская Грузия»
В этом смысле глубокое символическое 
значение приобрел визит Майка Пенса 
в Тбилиси, состоявшийся накануне оче-
редной годовщины пятидневной войны 
в Грузии августа 2008 года. Напомним, 
именно те события вызвали первый сис-
темный кризис в отношениях РФ с Запа-
дом еще за шесть лет до конфликта на Ук-
раине. Причем многие из конгрессменов, 
осуждавших Россию за ее действия в Гру-
зии, задавали тон и в обсуждении законо-
проекта о санкциях, который предстоит 
подписать президенту Трампу. На офици-
альном ужине в честь американского го-
стя премьер Квирикашвили сообщил, что 
благодаря поддержке США «Грузия прев-
ратилась из страны, разоренной граждан-
ской войной, в современную демократию 
европейского типа». «Америка всегда бы-
ла рядом с нами, и именно поэтому мы 
всегда рядом с Америкой»,— добавил пре-
мьер, назвав отношения двух стран «брат-
скими». «Передаю привет от президента 
и обещание всегда поддерживать вашу 
борьбу за свободу»,— ответил ему Майк 
Пенс, выразивший мнение, что «дух не-
зависимости роднит американский и гру-
зинский народы».

Перед вылетом из Тбилиси вице-прези-
дент США побеседовал с участниками круп-
нейших в истории американо-грузинских 
отношений двухнедельных учений «Дос-
тойный партнер-2017», начавшихся в поне-
дельник на бывшей российской военной 
базе Вазиани (пригород Тбилиси). В манев-
рах принимают участие 1,6 тыс. военнослу-
жащих США, а также 800 солдат и офицеров 
грузинской армии. Кроме того, для участия 
в учениях в Грузию прибыли 400 военных 
из Турции, Словении, Германии, Великоб-
ритании, Украины и Армении.

Накануне маневров 75 единиц броне-
техники, в том числе американские тан-
ки Abrams, БТР и бронемашины, прибы-
ли в грузинский порт Поти из болгарско-
го Бургаса. Кроме того, внедорожники 
Hummer и часть техники и снаряжения 
были доставлены в Тбилиси военно-транс-
портными самолетами. По прибытии в Гру-
зию бронетехника направилась в сторону 
Тбилиси вдоль границы с Южной Осетией. 
Колонна, растянувшись на несколько кило-
метров, прошла в шаговой доступности от 
российской военной базы, дислоцирован-
ной в районе Цхинвала.

Сергей Строкань;  
Георгий Двали, Тбилиси

Приветствуя вице-президента 
США Майка Пенса (слева) 
в Тбилиси, грузинский премьер 
Георгий Квирикашвили назвал 
отношения Грузии и США 
«братскими»  ФОТО AP

Доверие президента Киргизии 
раздвоилось
Алмазбек Атамбаев выбрал второго кандидата в преемники

В Киргизии завершился прием заявок на 
участие в президентских выборах. В гон-
ку вступили 59 человек. При этом одноз-
начного фаворита нет даже у нынешнего 
президента Киргизии Алмазбека Атам-
баева, который не участвует в выборах, 
но заинтересован в победе лояльного 
ему преемника. Ранее поддерживавший 
лишь одного кандидата — нынешнего 
премьера Сооронбая Жээнбекова — го-
сподин Атамбаев неожиданно обнаро-
довал второе место в своем личном рей-
тинге. Его занял лидер оппозиционной 
партии «Республика—Ата-Журт» Омур-
бек Бабанов. Собеседники ”Ъ“ в Биш-
кеке, объясняя поступок президента, 
заверили: он до конца не доверяет нико-
му в своем окружении и вынужден под-
страховываться, делая ставку сразу 
на  нескольких кандидатов.

Cрок подачи заявок на участие в выборах 
президента Киргизии, которые пройдут 15 ок-
тября, истек в ночь на 1 августа. Число жела-
ющих поучаствовать в президентской гонке 
остановилось на отметке 59 человек, но ско-
ро большая часть из них отсеется, не пройдя 
второго отборочного этапа. Для окончатель-
ной регистрации нужно собрать 30 тыс. под-
писей, оставить залог в 1 млн сомов (868 тыс. 
руб.) и сдать экзамен по киргизскому языку.

Согласно опросу, проводившемуся изда-
нием «АКИпресс» в течение июля, тройка ли-
деров такова: нынешний премьер Киргизии 
Сооронбай Жээнбеков (32%) и два бывших — 
Омурбек Бабанов (30%) и Темир Сариев (26%). 
Отношение к России и курируемому Мо-
сквой Евразийскому экономическому сою-
зу, членом которого Киргизия стала в августе 
2015 года, у всех троих достаточно лояльное.

Президент Киргизии Алмазбек Атамбаев 
ранее публично поддерживал господина Жэ-
энбекова — кандидата от правящей Социал-
демократической партии Киргизии (СДПК). 
Однако на своей последней пресс-конферен-
ции глава государства сделал неожиданное 
заявление: «Если бы СДПК не выдвинула кан-
дидатуру в президенты, я бы поддержал Баба-
нова». Эта фраза породила слухи о негласных 
договоренностях и «тандеме» оппозиционера 
Омурбека Бабанова с нынешними властями.

Сам господин Бабанов заявил, что подоб-
ные слухи — «происки конкурентов». Тем 
не менее риторика оппозиционера в адрес 
Алмазбека Атамбаева действительно была 
очень лояльной. «Атамбаев прилагает все 
усилия для мирной передачи власти, делает 
все, чтобы в стране была стабильность. Я ду-
маю, Атамбаев не будет поддерживать како-
го-то кандидата или использовать админис-
тративный ресурс»,— сказал Омурбек Баба-
нов, добавив, что поддержка президента — 
«большая честь» для него.

Руководитель киргизского аналитиче-
ского центра «Полис Азия» Эльмира Ногой-
баева заявила 

”
Ъ“, что делать далеко иду-

щие выводы о смене фаворита из слов пре-
зидента Атамбаева не стоит. «Это может 
быть абсолютно эмоциональное высказы-
вание, связанное с внутренней борьбой 
в СДПК. Такое ощущение, что Атамбаев спе-
циально стравливает политиков, чтобы по-
смотреть, кто из них наиболее лоялен»,— 
предположила она. По мнению эксперта, 
в окружении президента Киргизии нет лю-
дей, которым он полностью доверяет. Тем 
не менее, по мнению собеседницы 

”
Ъ“, го-

сподин Атамбаев «хочет, чтобы преемник 
позволял ему влиять на политику страны».

Похожую точку зрения выразил и другой 
киргизский эксперт — руководитель Коми-
тета защиты свободы слова Адиль Турдуку-
лов. «С приближением выборов Алмазбек 
Атамбаев все яснее осознает, что его возмож-
ности повлиять на результат невелики,— 
считает господин Турдукулов.— А раз он не 
может гарантировать победу своего преем-
ника (Сооронбая Жээнбекова.— 

”
Ъ“), то де-

лает такие реверансы в сторону Бабанова». 
При этом собеседник 

”
Ъ“ добавил, что во вре-

мя президентского правления Курманбека 
Бакиева (2005–2010) господин Атамбаев от-
зывался об Омурбеке Бабанове «нелестно» 
и изменил риторику лишь потому, что побе-
да лидера партии «Республика—Ата-Журт» 
для него более предпочтительна, чем побе-
да экс-премьера Темира Сариева.

На политическую жизнь Киргизии ока-
зывает существенное влияние противосто-
яние севера и юга страны. Сооронбай Жээн-
беков — выходец с юга, из Ошской области, 

а нынешний президент Алмазбек Атамба-
ев родился на севере Киргизии, в селе не-
подалеку от Бишкека. Учитывая, что пре-
дыдущие два раза власть в Киргизии ме-
нялась путем революций (в 2005 и 2010 
годах), мирный переход власти от северя-
нина к южанину мог бы стать важным ша-
гом для страны. Впрочем, по мнению Ади-
ля Турдукулова, уже ставшее традицией че-
редование северян и южан у власти может 
быть нарушено благодаря Омурбеку Ба-
банову, еще одному представителю севе-
ра. «Бабанова сейчас поддерживает боль-
шая часть молодежи, которая не подверже-
на региональным предрассудкам,— сказал 
он.— К тому же Бабанов, как и Темир Сари-
ев, пытается заручиться поддержкой лиде-
ров мнений во всех частях страны».

Между тем еще до выборов — 21 авгу-
ста — в Киргизии должны произойти отстав-
ка правительства Сооронбая Жээнбекова 
и формирование нового кабинета. Это прои-
зойдет на внеочередной сессии парламента, 
который, впрочем, тоже может сменить ру-
ководство — нынешний спикер, член СДПК 
Чыныбай Турсунбеков, пошел против воли 
партии, заявив о собственных президент-
ских амбициях, и теперь соратники полити-
ка добиваются его отставки.

О необходимости кадровых перестано-
вок в правительстве и парламенте заявил 
сам Алмазбек Атамбаев: по его словам, это 
поможет избежать использования на выбо-
рах административного ресурса. Закон пред-
усматривает возможность просто приоста-
новить полномочия Сооронбая Жээнбекова 
на время президентской кампании, но пре-
зидент настоял именно на отставке. Это да-
ет оппозиции основания считать, что истин-
ная цель господина Атамбаева совсем иная. 
Как предположила в беседе с 

”
Ъ“ экс-пред-

седатель Счетной палаты Киргизии Эльми-
ра Ибраимова, которая сама ушла в отстав-
ку из-за разногласий с президентом, госпо-
дин Атамбаев «использует последний шанс 
назначить на ключевые посты доверенных 
людей, чтобы и после выборов иметь воз-
можность теневого управления страной».

Кирилл Кривошеев;  
Кабай Карабеков, Бишкек
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Власти Венесуэлы  
отвечают на санкции арестами
Власти Венесуэлы отреагировали на критику в свой 
адрес, усилившуюся после подведения итогов воскрес-
ных выборов в Конституционную ассамблею. В ночь на 
среду правоохранительные органы забрали из их домов 
и увезли в неизвестном направлении двух лидеров оп-
позиции — экс-мэра Каракаса Антонио Ледесму и главу 
движения «Народная воля» Леопольдо Лопеса. Напом-
ним, что господин Лопес — один из главных политиче-
ских оппонентов президента Николаса Мадуро — в 2014 
году возглавлял протесты в Каракасе, за что был аре-
стован и приговорен к 13 годам 9 месяцам 7 дням тюрь-
мы. В июле он был переведен под домашний арест, что 
опрошенные ”Ъ“ эксперты назвали показателем расте-
рянности властей, столкнувшихся с беспрецедентным 
давлением со стороны оппозиции. Теперь, по всей 
 видимости, Леопольдо Лопес и Антонио Ледесма будут 
вновь помещены в тюрьму.

Первым на эту новость отреагировало руководство 
ЕС. «Несколько недель назад мы приветствовали пере-
вод Леопольдо Лопеса из тюрьмы под домашний арест. 
Мы слышали сегодняшние новости и считаем, что это 
явный шаг в неверном направлении»,— сказала журна-
листам официальный представитель главы дипломатии 
ЕС Катрин Рей.

Аресты оппозиционеров дополнят широкий список 
обвинений в адрес Каракаса, который выдвигается про-

тивниками президента Мадуро. 8 августа в Перу прой-
дет встреча министров иностранных дел стран региона, 
которые обсудят и, как ожидается, осудят действия ве-
несуэльских властей. Глава МИД Парагвая Эладио Лой-
зага заявил, что после воскресных выборов Конституци-
онной ассамблеи «сложились все условия для введения 
в отношении Венесуэлы санкций» — в частности, в рам-
ках регионального объединения МЕРКОСУР.

Пример латиноамериканским странам показали 
США. Незадолго до воскресного голосования Вашин-
гтон добавил в свои черные списки 13 венесуэльских 
чиновников и военных. А позднее санкции были вве-
дены уже в отношении лично президента Мадуро — 
его активы в юрисдикции США (если таковые имеют-
ся) подлежат заморозке, а американцам отныне 
 запрещено вести с ним дела. «Последние действия 
Мадуро по возмутительному захвату абсолютной 
власти через поддельные выборы национального уч-
редительного собрания представляют собой очень 
серьезный удар по демократии в нашем полушарии. 
Мадуро не просто плохой лидер, теперь он дикта-
тор»,— говорилось в обнародованном заявлении 
 президента США Дональда Трампа. Ответ из Каракаса 
последовал незамедлительно. «В США можно стать 
президентом, получив на 3 млн голосов меньше оппо-
нента. Вот это демократия!» — заявил Николас 
Мадуро, вспомнив о прошлогодних президентских 
 выборах в США. Павел Тарасенко

ПРОТОКОЛ

Россия готовится сменить 
посла в Германии
Как стало известно ”Ъ“, нынешний российский посол 
в ФРГ Владимир Гринин вскоре вернется в Москву. 
По словам дипломатических источников ”Ъ“, его может 
заменить директор 3-го Европейского департамента 
МИД РФ Сергей Нечаев. О кадровой ротации будет 
официально объявлено после того, как кандидатуру 
 господина Нечаева рассмотрят профильные комитеты 
Госдумы и Совета федерации и указ о его назначении 
подпишет президент РФ.

Владимир Гринин занимает свой пост с июля 2010 
года. На дипломатической службе он с 1971 года. До 
назначения главой российской дипмиссии в Берлине 
он был послом РФ в Австрии, Финляндии и Польше. 
В ноябре ему исполнится 70 лет — это предельный 
 возраст пребывания на госслужбе.

На прошедшей в начале мая пресс-конференции 
в Российском доме науки и культуры в Берлине Влади-
мир Гринин заявил, что «отношения между Россией 
и Германией сегодня переживают не лучшие времена». 
«В определенном смысле они проходят проверку 
на прочность»,— сказал тогда дипломат.

64-летний Сергей Нечаев работает в системе МИДа 
с 1977 года. В 2001–2003 годах он был генеральным 

консулом России в Бонне, а с 2010 по 2015 год — пос-
лом в Австрии. 3-й Европейский департамент, в веде-
ние которого входит и ФРГ, дипломат возглавляет с ав-
густа 2015 года. В 2009 году он получил орден Дружбы 
«за большой вклад в реализацию внешнеполитического 
курса РФ и многолетнюю безупречную дипломатичес-
кую службу».

Выступая в июле на заседании российско-герман-
ской комиссии историков в РАН, Сергей Нечаев зая-
вил, что в Германии начинают осознавать неизбеж-
ность нормализации двусторонних отношений с Росси-
ей. «Мы видим, что в ФРГ растет осознание востребо-
ванности и неизбежности нормализации двусторонних 
отношений, восстановления замороженных форматов 
сотрудничества»,— сказал он.

А в декабре прошлого года господин Нечаев в интер-
вью агентству «РИА Новости» отметил, что и Москва заин-
тересована в улучшении отношений с Берлином. «Однако 
мы убеждены, что происходить это должно на встречных 
курсах с учетом наших принципиальных интересов, 
а не фрагментарно или только там, где это устраивает 
германских партнеров,— уточнил он.— Диалог должен 
строиться на доверии, равноправии и взаимном уваже-
нии. Если Берлин будет к этому готов, то протянутую нам 
руку отталкивать не собираемся». Елена Черненко

Высказывания вице-президента Пенса проде-
монстрировали резкий разворот в политике  
новой администрации США по отношению  
как к членам НАТО, так и к государствам,  
сделавшим ставку на вступление в альянс



Интернет в Крыму может подорожать
Ключевой провайдер региона предупредил о росте оптовых цен на трафик
Связанный с «Ростелекомом» оператор 
связи «Миранда-медиа», который фак-
тически стал монополистом на рынке 
проводной связи Крыма после отклю-
чения интернет-трафика между полу-
островом и Украиной, предупредил 
контрагентов о возможном росте цен. 
Хотя ситуация была ожидаемой, ряд 
интернет-провайдеров Севастополя 
с сентября повысят тарифы примерно 
на 10%. Цены на интернет в Крыму из-
учит Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС).

Вчера севастопольский интернет-провай-
дер «Севстар» сообщил о «вынужденном» по-
вышении тарифов на домашний интернет 
«по причине существенного роста стоимо-
сти интернет-трафика у вышестоящего про-
вайдера». Согласно сообщению на его сайте, 
в зависимости от пакета услуг тарифы повы-
шаются на 7–10% с 1 сентября, на доступ по 
wi-fi — на 25%. Как пояснил 

”
Ъ“ гендиректор 

входящего в группу «Севстар» ООО «Севстар 
ИСПС» Константин Кокуш, в июле компа-
ния получила извещение от магистрально-
го оператора связи «Миранда-медиа» о зна-
чительном повышении цен на IP-трафик с 
19 августа. Ранее «Севстар» закупал трафик 
у «Миранда-медиа» и международного опе-

ратора RETN в равных долях, но после то-
го, как в конце июля Украина отключила во-
локонно-оптическую линию связи (ВОЛС) в 
Крым, «Миранда-медиа» «стала фактически 
монопольным поставщиком» таких услуг, 
констатирует господин Кокуш. «При перехо-
де на 100% закупок у 

”
Миранда-медиа“ наши 

затраты выросли на 20%, а вскоре они объя-
вили о повышении цен, в результате чего на-
ша средняя закупочная цена 1 Мбит IP-тра-
фика в сентябре в 1,8 раза превысит анало-
гичный показатель июня»,— объясняет он 
рост тарифов «Севстара».

Уведомление от «Миранда-медиа» о по-
вышении цен на IP-трафик получил и генди-
ректор сотового оператора «КТК Телеком» (с 
лета 2016 года оказывает услуги в Крыму под 
брендом Volna Mobile) Дмитрий Клименко. 
По его словам, сотовый оператор в своей це-
новой политике не будет ориентироваться 
на заявление магистрального оператора; 
рост цен у одного из нескольких поставщи-
ков «не окажет существенного влияния на 
экономику» «КТК Телеком». Господин Кли-
менко признает, что интернет-трафик в Кие-
ве стоит дешевле, чем в Ростове или Красно-
даре, но сотовый оператор ожидал, что «ра-
но или поздно магистральный канал свя-
зи с Украиной будет отключен», поэтому за-

благовременно подключился к российским 
ВОЛС, в том числе «Миранда-медиа». «Если 
перекрывают воду и отключают электриче-
ство, наверное, отключат и каналы связи. 
Мы были изначально готовы к такому раз-
витию событий. Мы сразу строили и строим 
экономическую модель из того, сколько тра-
фик стоит в РФ»,— сказал Дмитрий Климен-
ко. Крымский рынок, по его словам, «доста-
точно конкурентный», рост цен на онлайн-
трафик в регионе не исключен.

По словам представителя «Миранда-ме-
диа» Виктории Сауловой, компания уве-
домила операторов о возможном увеличе-
нии тарифов, но пока их не повышала. По 
ее словам, более высокие цены этих услуг 
у «Миранда-медиа» по сравнению с цена-
ми конкурентов на Украине «экономиче-
ски обоснованы». «Стоимость трафика в Ук-
раине и России примерно одинаковая, а 
транспортная составляющая выше, пото-
му что расстояние от Симферополя до Мо-
сквы в разы больше, чем от Симферополя 
до Киева. Более того, чтобы обеспечивать 
Крым резервным объемом трафика, мы за-
купаем двойной объем трафика на случай 
форс-мажора. В этом случае мы можем обес-
печить весь Крым интернетом по одному 
из двух имеющихся у нас каналов»,— пояс-

нила она. В «Ростелекоме» заявили, что не 
управляют «Миранда-медиа», так как доля 
оператора в этой компании менее 20%. «Ро-
стелеком» контролировал «Миранда-медиа» 
до сентября 2015 года, после чего сократил 
долю. По мнению юристов, это могло сни-
зить риски попадания госкомпании в санк-
ционные списки.

По словам зампреда Совета министров — 
министра внутренней политики, информа-
ции и связи Республики Крым Дмитрия По-
лонского, украинская сторона действитель-
но отключила линию связи, соединявшую 
Крым с Украиной, но жителей полуостро-
ва «это не трогает и не касается». «Каналы, 
которые связывали нас с Украиной, не яв-
лялись образцом безопасности, а когда мы 
получили две линии ВОЛС, мы в этом пла-
не полностью независимы»,— сказал Дмит-
рий Полонский. В правительстве Крыма не 
получали жалоб от граждан и организаций 
по поводу цен на интернет-услуги, добавил 
он. При этом ситуацией в Крыму уже заинте-
ресовались в ФАС. «Управлению регулирова-
ния связи и информационных технологий 
ФАС России известна эта ситуация, и в на-
стоящее время мы ее изучаем»,— сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве.

Владислав Новый

НОВАТЭК думает о строительстве 
крупного перегрузочного термина-
ла для сжиженного газа на Камчат-
ке мощностью до 20 млн тонн в год. 
За счет этого компания надеется сэ-
кономить на транспортировке газа 
с ямальских проектов в Азию, снизив 
количество СПГ-танкеров ледово-
го класса, более дорогих, чем обыч-
ные. Кроме того, терминал в перспек-
тиве может стать хабом для спотовых 
продаж СПГ. По мнению аналитиков, 
терминал может дать существенную 
экономию при поставках в Юго-Вос-
точную Азию, но она будет зависеть 
от затрат на строительство терминала, 
размер которых пока неясен.

НОВАТЭК собирается построить терми-
нал для перегрузки СПГ на побережье Кам-
чатки, сообщил 

”
Ъ“ зампред правления 

компании Лев Феодосьев. Суть проекта в 
том, чтобы перегружать СПГ из танкеров 
ледового класса, способных проходить по 
Севморпути (СМП), в обычные, стоимость 
фрахта которых ниже, а скорость в откры-
той воде выше. «Организация перевалки на 
тихоокеанском побережье в незамерзаю-
щих акваториях может сократить количест-
во дорогостоящих танкеров арктического 
класса и позволит использовать более де-
шевые суда»,— пояснил Лев Феодосьев. По 
данным 

”
Ъ“, ставки фрахта в долгосрочных 

контрактах «Ямал СПГ» на ледовые танкеры 
примерно в 1,5 раза выше, чем в сопостави-
мых контрактах на обычные СПГ-танкеры.

НОВАТЭК строит завод «Ямал СПГ» мощ-
ностью 16 млн тонн в год с французской 
Total (20% в проекте), китайскими CNPC 
(20%) и SRF (9,9%). Первая линия должна 
быть введена до конца года, для вывоза 
СПГ заказаны 15 ледовых танкеров класса 
Arc7, которые летом могут идти по СМП без 
ледоколов. Сейчас логистика предполага-
ет, что летом СПГ для Азии будет идти на 
восток через Берингов пролив. Зимой дви-
жение по восточной части СМП из-за льда 
невозможно или происходит с небольшой 

скоростью, что делает маршрут экономиче-
ски нецелесообразным. Танкеры пойдут на 
запад до Зебрюгге в Бельгии, где СПГ будут 
перегружать на обычные танкеры, которые 
могут быть направлены в Азию.

Теперь НОВАТЭК думает о создании по-
добной базы и на восточном направле-
нии. Мощность терминала на Камчатке мо-
жет составить до 20 млн тонн в год, с уче-
том того что после выхода на полную мощ-
ность второго СПГ-проекта НОВАТЭКа «Ар-
ктик СПГ» (запланирован на 2025 год) об-
щее производство СПГ на Ямале может со-
ставить около 35 млн тонн в год, добавил 
Лев Феодосьев. По его словам, НОВАТЭК с 
«Атомфлотом» «Росатома», ГТ «Морстрой» 
и «рядом международных инжиниринго-
вых компаний из Японии, Кореи, Фран-

ции» проводят осмотр площадок на вос-
точном побережье Камчатки. Технологиче-
ская концепция пока не выбрана, возмож-
но строительство как классического назем-
ного терминала, так и плавучего. Инвести-
ции в терминал, как и сроки ввода, в НОВА-
ТЭКе не называют, но последние, вероятно, 
должны быть синхронизированы с вводом 
первой линии «Арктик СПГ» (конец 2022 го-
да), поскольку компания должна опреде-
литься с количеством ледовых танкеров.

Азия является премиальным направле-
нием поставок СПГ, и большинство анали-
тиков ждут опережающего роста спроса в 
регионе, прежде всего в Китае и Юго-Вос-
точной Азии. Лев Феодосьев напоминает, 
что поставка по СМП с Ямала в Японию за-
нимает 16 дней — вдвое быстрее, чем через 

Суэцкий канал, и в 1,5 раза быстрее поста-
вок из США через Панамский канал. Кро-
ме того, терминал может позволить НОВА-
ТЭКу развивать спотовые продажи СПГ на 
условиях FOB (на Ямале это невозможно, 
так как у покупателей нет ледовых танке-
ров). «Терминал может сыграть немаловаж-
ную роль в формировании конкурентоспо-
собной цены на российский СПГ и обеспе-
чить гибкость поставок в АТР»,— считает го-
сподин Феодосьев.

Экономия НОВАТЭКа от терминала на 
Камчатке зависит от рынка — она будет 
минимальной для Японии и существен-
ной для Южного Китая или ЮВА, отмеча-
ет Александр Собко из энергоцентра биз-
нес-школы «Сколково». «Стоимость газово-
за класса Arc7 примерно вдвое выше, чем 
конвенционного, около $400 млн против 
$200 млн, у ледокольных танкеров выше и 
топливные расходы,— замечает он.— Тра-
диционный газовоз можно фрахтовать и 
на спотовом рынке, где цены сейчас в два 
раза ниже, чем по долгосрочным контрак-
там». По его мнению, оценочно можно го-
ворить об экономии на транспортировке в 
$1 за MBTU, но нужно вычесть затраты на 
перевалку.

Как напоминает источник 
”
Ъ“ на рынке, 

«Ямал СПГ» заплатит в Зебрюгге €1,1 млрд 
за перевалку до 8 млн тонн СПГ в год в тече-
ние 20 лет, это около $0,15 за MBTU. Но, по 
его мнению, на Камчатке затраты будут вы-
ше: в Зебрюгге нужно было строить только 
одно СПГ-хранилище, на Камчатке нужно 
создать терминал с нуля. Он отмечает, что 
терминал, вероятно, станет крупнейшим в 
мире (так, Зебрюгге в 2016 году обработал 
2,7 млн тонн СПГ, из них 976 тыс. тонн — 
перегрузка). Но «объем и ликвидность не 
одно и то же», замечает собеседник 

”
Ъ“, по-

требителям нужен выбор, и планы по со-
зданию СПГ-хаба на Камчатке зависят и от 
того, насколько Total, CNPC и возможные 
офтейкеры «Арктик СПГ» будут готовы про-
давать свой газ на новом терминале.

Юрий Барсуков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19985,79 (+60,61)
РТС 1014,24 (+7,1)
FTSE 100 7423,66 (+51,66)

DAX 30 12251,29 (+133,04)
DJIA* 21982,83 (+91,71)
NASDAQ Composite* 6358,24 (+10,12)

*На 19:22. По данным агентства Reuters. 
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● 50,96тыс. пунктов ● 21,982

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.08.17
Австралийский доллар 47,8823
Английский фунт 79,0438
Белорусский рубль** 30,8561
Датская крона* 95,0969

Доллар США 59,8454
Евро 70,7313
Индийская рупия*** 93,3990
Казахский тенге*** 18,1212

Канадский доллар 48,0146
Китайский юань* 89,0663
Норвежская крона* 75,8391
СДР 84,2474

Сингапурский доллар 44,1045
Новая турецкая лира 17,0112
Украинская гривна* 23,1398
Шведская крона* 73,9965

Швейцарский франк 61,9261
Японская иена*** 54,2988
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Продолжающееся с начала года па-
дение спроса на организованные по-
ездки по России, в Абхазию и Белорус-
сию на 20–25% может серьезно скор-
ректировать расклад сил на туристи-
ческом рынке. На днях этому появи-
лось первое подтверждение: прио-
становка деятельности «Вектурии» — 
компании, существовавшей с 2010 
года и делавшей ставку на продажу 
туров в Крым, Краснодарский край, 
Абхазию и Белоруссию. Именно па-
дение спроса вместе с ограблением, 
происшедшим в августе прошлого го-
да, в компании называют причиной 
нехватки оборотных средств, повлек-
ших ее несостоятельность. В Россий-
ском союзе туриндустрии (РСТ) го-
ворят, что пострадавших не так мно-
го: в качестве туроператора «Векту-
рия» продала нереализованных де-
сять туров на общую сумму 573 тыс. 
руб., эти клиенты смогут получить 
компенсацию от страховщика. Чуть 
меньше повезло путешественникам, 
воспользовавшимся услугами «Векту-
рии» как турагента и деньги которых 
в итоге не были переданы туропера-
торам. По оценкам РСТ, речь идет не 

менее чем о 150 туристах, купивших 
туры на 3,6 млн руб. Гендиректор ту-
роператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин рассказывает, что в этом сезоне 
«Вектурия» выкупила у его компании 
туры на общую сумму около 10 млн 
руб., оплатив 8,5 млн руб. Неоплачен-
ной, по его словам, осталась августов-
ская бронь.

Уход с рынка «Вектурии» — пер-
вый с начала года крах компании, 
четко ориентировавшейся на вну-
тренний рынок. Но, к сожалению, он 
может стать не последним. Сергей Ро-
машкин относит к группе риска все 
небольшие компании, бизнес кото-
рых не был диверсифицирован. Ма-
лые туристические компании, как 
правило, не имеют ни большого объ-
ема собственных средств, ни каких-
либо активов, позволяющих им полу-
чить кредит, поэтому любые серьез-
ные убытки теоретически могут стать 
для них фатальными. По данным Ро-
стуризма, на внутреннем и въездном 
рынке сейчас работают 3,9 тыс. тур-
фирм, что соответствует 86% от обще-
го числа действующих компаний. Те 
же, кто работает на выездном туриз-
ме, по утверждению эксперта, в этом 
году, напротив, показывают двух-
трехкратный рост оборотов. Все это, 
конечно, за счет продажи туров в Тур-
цию. Начавшееся резкое падение до-
ходов участников рынка внутреннего 
туризма отчетливо напоминает ситу-
ацию лета 2014 года. Тогда завышен-
ные ожидания туроператоров отно-
сительно спроса на поездки на зару-
бежные пляжные направления вку-
пе с падением рубля и доходов росси-
ян привели к череде банкротств мно-
гих крупных участников рынка, сре-
ди которых был его долгожитель — 
турфирма «Нева». Эти события спро-
воцировали кризис доверия на рын-
ке выездного туризма, который по-
следующие два года считался одним 
из факторов сокращения его объемов.
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Александра 
Мерцалова

Параллельный импорт подходит к границе
Против его легализации выступает автопром 
Как стало известно 

”
Ъ“, 8 августа РФ 

сформирует позицию по легализации 
параллельного импорта. В ФАС уверя-
ют, что у российских министерств оста-
ются лишь «технические разногласия», 
в Минпромторге говорят, что окон-
чательное решение не принято. Авто-
пром в массе своей не согласен: «парал-
лельный импорт на запчасти нанесет 
большие потери дистрибуторам». Лега-
лизация меры возможна при согласо-
вании со всеми членами Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС), но в 
2015 году Белоруссия выступала кате-
горически против. 

8 августа состоится согласительное со-
вещание у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова для формирования позиции РФ 
и «финализации внутригосударственных 

процедур» по легализации параллельного 
импорта, рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с ситуацией. Для введения меры нужно со-
гласовать ее на уровне ЕАЭС и изменить со-
ответствующий договор. Сейчас в ЕАЭС им-
портеру необходимо получить согласие пра-
вообладателя на ввоз и оборот товара. Те-
перь планируется сделать исключение для 
отдельных товаров. В Минэкономики сооб-
щили, что проект протокола об изменени-
ях направлен членам союза для согласова-
ния внутри стран. В ФАС сказали, что у рос-
сийских ведомств остаются «технические 
разногласия по проекту поправок». В Мин-
промторге информации о принятии реше-
ния нет. Позиции других стран неизвестны. 
В 2015 году против параллельного импорта 
выступала Белоруссия, ссылаясь на негатив-
ные экономические последствия, предлага-

ла вместо этого расширить полномочия ан-
тимонопольных органов для борьбы со зло-
употреблениями импортеров.

Параллельный импорт планируется рас-
пространить на товары, недоступные на вну-
треннем рынке, дефицитные или продаю-
щиеся по завышенным ценам. В частности, 
это коснется и автозапчастей. Бизнес в массе 
своей против этой меры. Так, Ассоциация ев-
ропейского бизнеса (АЕБ) заявляла, что это 
повысит риск угрозы для здоровья потреби-
теля, особенно в сфере лекарств и автоком-
понентов (см. 

”
Ъ“ от 13 июля). Мера не спо-

собствует локализации, импорт может вы-
теснить часть внутреннего производства, 
говорили в АЕБ. 

Промышленная политика государства в 
последние годы направлена на стимулиро-
вание автоконцернов к локализации произ-

водства. Вчера в Минпромторге ситуацию 
не комментировали, но в 2015 году там гово-
рили, что параллельный импорт будет спо-
собствовать падению темпов локализации и 
объемов внутреннего производства, а также 
снижению инвестпривлекательности стран 
ЕАЭС. В ассоциации автомобильных диле-
ров РОАД считают, что мера остановит раз-
витие выпуска компонентов, что приведет 
к нарушению госпрограммы импортозаме-
щения и сокращению рабочих мест. Неста-
бильность ценообразования на импортные 
запчасти из-за волатильности рубля повли-
яет на удорожание сервиса. Кроме того, уве-
личится поток контрафакта, уверены диле-
ры, а компании, развивающие производст-
во, понесут убытки. 

НОВАТЭК пересаживается на Камчатку
Компания создаст на полуострове хаб для перевалки СПГ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Руководителем блока «Рознич-
ный бизнес» и членом правле-
ния Альфа-банка станет Майкл 
Тач, который долгое время воз-
главлял компанию «Связной», 
выяснил 

”
Ъ“. К обязанностям он 

должен приступить до конца ме-
сяца. Несмотря на то что госпо-
дину Тачу не всегда удавалось 
«сойтись характерами» с владель-
цами компаний, в которых он 
работал, бывшие работодатели 
отмечают его огромный опыт 
в развитии финансовых продук-
тов для населения, который бу-
дет востребован Альфа-банком.

О назначении Майкла Тача главой 
блока «Розничный бизнес» Альфа-бан-
ка 

”
Ъ“ рассказали двое его знакомых. 

Эту информацию 
”
Ъ“ подтвердили в 

пресс-службе банка. «Альфа-банк сде-
лал предложение Майклу Тачу о рабо-
те руководителем блока 

”
Розничный 

бизнес“,— сообщили там.— В пер-
спективе после соблюдения всех 
юридических процедур, которые для 
этого необходимы, Майкл Тач войдет 
в правление банка». Господин Тач 
придет на смену Михаилу Повалию, 
который покинул Альфа-банк 17 ию-
ля, проработав там 12 лет. Связаться с 

Майклом Тачем вчера не удалось, он 
не отвечал по мобильному телефону.

По словам собеседников 
”
Ъ“, го-

сподин Тач должен выйти на работу в 
Альфа-банк 8 августа, однако у него 
возникли технические сложности, 
связанные с получением рабочей ви-
зы. «Он выйдет в банк сразу, как прие-
дет, думаю, это произойдет в течение 
двух-трех недель»,— предположил со-
беседник 

”
Ъ“. «После получения раз-

решения на работу и рабочей визы в 
Россию Майкл Тач сможет присту-
пить к исполнению своих обязаннос-
тей в банке»,— уточнили в пресс-
службе Альфа-банка.

На российском финансовом рын-
ке Майкл Тач стал известен благодаря 
работе в ДжиИ Мани банке в 2004–
2007 годах (в октябре 2013 года был 
приобретен у General Electric Совко-
мбанком). «До прихода в ДжиИ Мани 
банк Майкл Тач уже имел богатый 
опыт работы в розничном банкинге 
развивающихся стран, в том числе 
Мексики. Он умеет делать вещи, кото-
рые сейчас нужны российским бан-
кам»,— комментирует исполнитель-
ный вице-президент Ассоциации рос-
сийских банков Эльман Мехтиев, ко-
торый ранее также занимал топ-ме-

неджерские позиции этой кредитной 
организации. По словам господина 
Мехтиева, именно Майклу Тачу при-
надлежала идея партнерства ДжиИ 
Мани банка с сотовым ритейлером 
«Связной», из которой впоследствии 
вырос Связной банк (входил в группу 
«Связной», осенью 2015 года лишился 
лицензии из-за того, что его бизнес-
модель не выдержала кризиса: из-за 
смены акционера банк лишился фи-
нансовой поддержки). 

Расцвет карьеры Майкла Тача при-
шелся именно на «Связной», куда он 
пришел работать в 2007 году. Семь лет 
господин Тач был главным управля-
ющим директором ритейлера «Связ-
ной». В 2013 году господин Тач возгла-
вил «Связной» в качестве президента. 
Он был инициатором запуска про-
даж в «Связном» финансовых услуг и 
страховых продуктов. В августе 2015 
года он покинул ГК «Связной». В мар-
те 2016 году господин Тач занял долж-
ность главного исполнительного ди-
ректора в розничной сети «М.Видео», 
где проработал пять месяцев. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, Майкл Тач разо-

шелся во взглядах на реализацию 
стратегии развития компании с ее 
владельцами. Тем не менее основа-

тель и президент «М.Видео» Алек-
сандр Тынкован назвал назначение 
Майкла Тача в Альфа-банк «очень хо-
рошим кадровым решением». 
«Майкл любит клиентов и все для 
них делает, фонтанирует идеями, 
при этом чувствуя, когда какой про-
ект взлетит»,— сказал господин Тын-
кован, отметив огромный опыт Май-
кла Тача в рознице и развитии фи-
нансовых продуктов. Рад назначе-
нию господина Тача на эту позицию 
и основатель «Связного» Максим Но-
готков: «Его опыт, несомненно, будет 
полезным для управления банков-
ской розницей». «Майкл Тач обладает 
обширным опытом работы в ритейле 
и развитии финансовых и страховых 
услуг, что для розничного бизнеса 
банка является неоспоримым преи-
муществом»,— сообщили в пресс-
службе Альфа-банка, подчеркнув при 
этом, что стратегия розницы с прихо-
дом господина Тача не претерпит гло-
бальных изменений. «В нее могут 
быть внесены корректировки, кото-
рые позволят увеличить темпы раз-
вития розничного бизнеса банка»,— 
заключили представители кредит-
ной организации.

Юлия Полякова

Альфа-банк переозаглавил розницу
Новым руководителем блока станет Майкл Тач

Рублевая цена российской неф-
ти Urals во вторник поднялась 
до максимального значения 
за последние пять месяцев — 
3126 руб. за баррель. Этому спо-
собствует повышение валют-
ной стоимости нефти, а также 
снижение курса рубля из-за рас-
ширения антироссийских санк-
ций Конгрессом США. В случае 
сохранения текущей ситуации 
российский бюджет может рас-
считывать на существенную 
прибавку, которая оценивает-
ся в 500 млрд руб.

Вчера рублевая цена нефти Urals 
обновила пятимесячный макси-
мум. В ходе торгов ее стоимость под-
нималась до 3126 руб. за баррель — 
максимального значения с 1 марта. 
По итогам дня она остановилась воз-
ле отметки 3040 руб. за баррель. Уве-
ренный рост рублевой цены рос-
сийской нефти продолжается пятую 
неделю подряд, и за это время она 
выросла на 23%, почти половина 
этого роста (10%) пришлась на по-
следние семь дней.

Восстановлению рублевой стои-
мости нефти способствовало в пер-
вую очередь повышение цен на ев-
ропейском рынке нефти. По дан-
ным агентства Reuters, во вторник 
стоимость российской Urals дости-
гала отметки $52,2 за баррель, под-
нявшись за пять недель более чем 
на 20%. По словам главного анали-
тика Нордеа-банка Дениса Давыдо-
ва, факторами для роста оптимизма 
участников рынка стали настойчи-
вость членов сделки ОПЕК+ в во-
просах ограничения добычи неф-
ти, появившиеся сигналы о сниже-
нии активности добытчиков слан-
цевой нефти в США, а также более 
резкое, чем ожидалось, сезонное со-
кращение запасов нефти и нефте-
продуктов.

Эффект усилился и благодаря 
ослаблению российской валюты. 
В ходе вчерашних торгов курс дол-
лара на Московской бирже под-
нимался до отметки 60,3 руб./$, что 
всего на 5 коп. ниже трехнедельно-
го максимума, установленного в по-
недельник. При этом на фоне дру-
гих валют развивающихся стран 
рубль выглядел аутсайдером. По 
данным агентства Bloomberg, за 
семь дней рубль снизился по отно-
шению к доллару на 1,1% и по этому 
показателю занял второе место (по-
сле рэнда ЮАР) среди валют 24 раз-
вивающихся стран. Ослабление по-
зиций российской валюты в послед-

ние дни было вызвано появлени-
ем нового пакета антироссийских 
санкций, одобренных Конгрессом 
США, и реакцией на эти действия со 
стороны РФ, считает главный эко-
номист банка «Уралсиб» Алексей Де-
вятов. На этом фоне рост нефтяных 
котировок и снижение курса дол-
лара на мировом рынке смогли ока-
зать только незначительную под-
держку российскому рублю. «Не сто-
ит сбрасывать со счетов снижение 
привлекательности рублевых ак-
тивов для иностранных инвесто-
ров и влияние сезонных факторов, 
таких как выплаты дивидендов и 
рост зарубежного туризма в сезон 
отпусков»,— отмечает Алексей 
 Девятов.

Таким образом, обострение отно-
шений между США и Россией сыгра-
ло на пользу российскому бюджету 
(средняя цена с начала года к настоя-
щему времени превысила 2,9 тыс. 
руб. за баррель, тогда как в бюджете 
заложено 2,7 тыс. руб. за баррель). 
По оценке аналитика Райффайзен-
банка Станислава Мурашова, если 
до конца года цена на нефть оста-
лась бы на уровне середины июня 
(2,5 тыс. руб. за баррель), то бюджет 
недополучил бы 600 млрд руб. неф-
тегазовых доходов, что привело бы 
к дефициту бюджета в размере 
2,5 трлн руб. (плановый дефицит — 
1,9 трлн руб.). Если цена удержится 
на текущем уровне, то бюджет полу-
чит дополнительно 500 млрд руб., 
что приведет к снижению дефицита 
до 1,4 трлн руб. Реализации оптими-
стичного прогноза будет способст-
вовать не столько рост цены на 
нефть, который из-за сохраняющих-
ся «медвежьих» настроений на рын-
ке исчерпал себя, а дальнейшее 
ослабление курса рубля из-за отри-
цательного счета текущих опера-
ций. Важную роль будет играть раз-
витие ситуации между Россией и 
США, которое пока не вызвало мас-
сового бегства иностранных инвес-
торов из рублевых активов. «Сейчас 
мы наблюдаем слабый отток ино-
странного горячего капитала с рос-
сийского рынка. Однако в дальней-
шем любое нагнетание геополити-
ческих проблем может вызвать уси-
ление реакции на валютном рынке, 
поскольку инвесторы будут учиты-
вать риски запрета на инвестирова-
ние в суверенный долг РФ»,— отме-
чает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Санкции  
в пользу бюджета
Его доходы могут получить  
нефтяную переоценку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Итоговая оценка рейтинга не-
государственного пенсионного 
фонда (НПФ) может быть серьез-
но снижена при наличии акти-
вов низкого кредитного качест-
ва, даже если их доля в портфеле 

резервов несоизмеримо меньше 
объема накоплений. Такой под-
ход в оценке фондов исповедует 
агентство АКРА. С учетом при-
стального внимания агентства 
к выявлению «узких мест» и от-
сутствия регуляторных требова-
ний по рейтингу НПФ очередь 
из желающих его получить вряд 
ли будет большой.

Детали методологии присвоения 
кредитных рейтингов НПФ (впервые 
проект был представлен весной, см. 

”
Ъ“ от 14 марта, и доработан после кон-

сультаций с участниками рынка) рас-
крыл вчера директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. По его словам, активы 
низкого кредитного качества в портфе-
ле пенсионных резервов могут серьез-
но снизить итоговую оценку НПФ, да-
же если их доля несопоставима с объе-
мом накоплений в портфеле фонда. 
«НПФ работают по единой лицензии 
— как с накоплениями, так и резер-
вам. В случае выявления проблемных 
активов мы учитываем лицензион-
ный риск, который возникает для фон-
да»,— отмечает господин Ногин.

• Рейтинг НПФ по методологии АКРА 
формируется путем оценки факто-
ров, разбитых на крупные группы: 
«качество управления» (отражает 
положение на рынке, стабильность 
финансовых показателей, устойчи-
вость бизнес-процессов, а также рабо-
тоспособность системы управления 
рисками), «оценка активов и пасси-
вов», «оценка собственной кредито-
способности», «внешняя поддержка», 
«дополнительные корректировки» 

(фонд находится в процедуре слияния/
поглощения или является неотъемле-
мой частью банковской или финансо-
во-промышленной группы).
Сходный подход в рейтинговании 

НПФ — через оценку риск-факторов в 
нескольких ключевых блоках (рей-
тинг самостоятельной надежности, 
внешние факторы поддержки и 
стресс-факторы) — использует и «Экс-
перт РА». Однако есть и ряд отличий. 
Так, существенное влияние на рей-
тинг надежности НПФ от «Эксперт РА» 
окажут чрезмерно агрессивная инве-
стиционная политика, размещение в 
активы связанных лиц или закреди-
тованность их бенефициаров, а также 
госучастие и возможная поддержка 
(см. 

”
Ъ“ 25 апреля). У АКРА же основ-

ной акцент — на риск-менеджменте. 
«На общую долю факторов, связан-
ных с системой управления рисками 
НПФ, по методологии АКРА прихо-
дится более 26%»,— говорит руково-
дитель отдела по управлению риска-
ми АО «НПФ 

”
Согласие“» Станислав 

Дмитриев.
По сути, АКРА использует в оценке 

НПФ подходы, применяемые к бан-
кам,— так, один из самых весомых 
факторов в методологии агентства 
обеспеченность НПФ собственным ка-
питалом, отмечает руководитель НПФ 
из топ-10 по активам. Де-факто подход 
АКРА не учитывает то, что НПФ — 
единственный тип финансовых орга-
низаций, которые ведут совершенно 
непересекающиеся виды деятельнос-
ти: по работе с накоплениями и резер-
вами, отмечает исполнительный ди-
ректор АНПФ Алексей Денисов.

В настоящее время рейтинги фи-
нансовой надежности от «Эксперт 
РА» имеют 25 НПФ (в том числе пяти 
НПФ присвоен максимальный рей-
тинг ruAAA, еще пяти — ruAA), рей-
тингов от АКРА пока нет ни у одного 
фонда. С учетом максимально жест-
кого подхода АКРА к оценке НПФ 
претендовать на рейтинги от уровня 
АА(RU) могут единицы. «Фондам с ре-
зервами, где низколиквидные вло-
жения составляют до 60% от портфе-
ля, даже при наличии госучастия и 
поддержки по такой методологии не 
получить рейтинг выше A–(RU), и 
BBB+(RU) для них будет хорошим ре-
зультатом»,— говорит топ-менеджер 
крупного фонда.

Впрочем, пока острой необходи-
мости получать рейтинги у фондов 
нет. При регулировании НПФ рей-
тинги не учитываются — ни при фор-
мировании страховых резервов, ни 
для резерва ОПС, ни для взносов в си-
стему гарантирования, отмечает ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев. «А в отноше-
нии ОПС существует система гаранти-
рования накоплений, которая для 
клиентов важнее рейтингов»,— до-
бавляет он. Впрочем, другой руково-
дитель крупного фонда отмечает, что 
рейтинги НПФ в составе крупных 
банковских и финансовых групп мо-
гут быть важны при вынесении оцен-
ки по национальной шкале головной 
организации такого холдинга. «НПФ в 
этом случае рассматривается как 
один из возможных источников фи-
нансовой поддержки»,— отмечает он.

Павел Аксенов

Рейтингам будет плохо от токсичных активов 
АКРА оценит лицензионные риски НПФ

 Генпрокуратура официально вы-
ступила против такого решения ЦБ, 19 
июля потребовав его отмены и оста-
новки выплат страхового возмещения 
вкладчикам банка (см. 

”
Ъ“ от 20 июля). 

Однако регулятор с прокурорами не 
согласился. В результате 28 июля Банк 
России принял решение об отзыве ли-
цензии у «Югры». Собственники бан-
ка, основным из которых является 
Алексей Хотин, пытаются оспорить 
решение ЦБ в суде. Арбитражный суд 
Москвы назначил предварительное 
заседание по иску «Югры» к Банку Рос-
сии на 15 августа.

При этом конфликт вокруг банка 
ничуть не добавляет ясности в отноше-
нии реальной ситуации в нем и оцен-
ки аудитора. ЦБ обвиняет банк в фи-
нансировании проектов бенефициа-
ров «Югры» за счет привлеченных 
средств физлиц (доля таких кредитов 
составила почти 90%), в отсутствии 
адекватных резервов, фальсификации 
отчетности. Дыру в капитале банка на 
22 июля ЦБ оценил в 7,04 млрд руб. По 
логике, аудитор обязан был это уви-
деть и отразить в заключении, тогда 
как по «Югре» оговорок не было. «Ней-
тральное заключение по отчетности 

банка, лицензия которого была впо-
следствии отозвана и регулятор 
вскрыл существенную дыру в капита-
ле, не может не вызывать вопросов,— 
отмечает руководитель группы бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— Банки, конечно, могут прояв-
лять большой талант в сокрытии свое-
го реального финансового положения, 
но глубокий анализ первичной инфор-
мации и принципиальность в оценках 
ведут к более качественному и реали-
стичному отражению в отчетности ве-
личины активов и обязательств». И 

если Федеральное казначейство в сво-
ем решении подтвердит, что аудит бан-
ка был проведен качественно, то воз-
никают вопросы уже к ЦБ и достовер-
ности информации о его утверждени-
ях о финансовом состоянии банка, от-
мечает управляющий партнер «Ренес-
санс-LEX» Георгий Хурошвили.

В любом случае, пройдя проверку 
по факту аудита «Югры», «БДО Юни-
кон» получил своего рода индульген-
цию от дальнейших проверок. «Мало-
вероятно, чтобы казначейство прове-
ряло дважды качество аудита по одно-

му и тому же клиенту»,— отмечает за-
меститель главы Финэкспертизы На-
талья Борзова. Если поступит соответ-
ствующая жалоба, внеплановую про-
верку по аудиту «Югры» чисто теорети-
чески может провести СРО РСА, чле-
ном которой является «БДО Юникон». 
Однако, по мнению главы СРО ААС 
Ольги Носовой, невозможно предпо-
ложить, чтобы СРО вынесла более 
жесткое решение, чем ФК, подобных 
прецедентов на рынке не было. По 
словам председателя Межрегиональ-
ного профсоюза аудиторов, бухгалте-
ров и финансовых работников Леони-
да Блинкова, согласно статистике 
Минфина, Федеральное казначейство 
находит нарушения при проверках ау-
диторских компаний в 79% случаев, в 
то время как СРО — менее чем в 20%.

Впрочем, от судебных претензий 
пострадавших клиентов «Югры» 
«БДО Юникон» все же не застрахован. 
«Потерявшие средства в банке третьи 
лица смогут предъявить претензии 
аудитору,— отмечает партнер юриди-
ческой фирмы Lidings Андрей Зеле-
нин.— Но решение по итогам про-
верки ФК может стать весьма весо-
мым аргументом для защиты интере-
сов аудиторов в суде».

Вероника Горячева

Аудитор «Югры» прошел проверку

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
А У Д И Т О Р Ы  О Б Ъ Е Д И Н Я Ю Т С Я  
П Е Р Е Д  Р Е Ф О Р М О Й

Аудиторские компании «Бейкер Тилли Русаудит» (девятое место в рейтинге аудитор
ских компаний «РА Эксперт» за 2016 год) и «Росэкспертиза» (пятое место) вчера 
официально сообщили о своем решении объединиться. Результатом сделки стало 
партнерство, объединяющее 20 партнеров и более 400 сотрудников в семи городах. 
Объединенное партнерство представляет международную сеть Crowe Horwath Inter
national. Компания «Бейкер Тилли Русаудит» покидает сеть Baker Tilly International 
с 1 августа 2017 года. «Наше объединение продиктовано требованием времени, 
 проводимой сейчас реформы аудита»,— отмечает глава «Бейкер Тилли Русаудит» 
Евгений Самойлов. У компании «Росэкспертиза» для объединения был еще один по
вод — претензии к наименованию компании со стороны налоговиков (МИФНС №46), 
потребовавших от нее отказаться от использования части «рос» в названии компа
нии. По мнению налоговиков, организация использовала сокращение от слова «Рос
сия», не имея на это прав (см. ”Ъ“ от 9 февраля). Объединенная компания будет 
 работать под брендом «Кроу Хорват Россия». Вероника Горячева
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ИСТОЧНИКИ: REUTERS, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, железнодо

рожный рынок холодно встре
тил инициативу ФАС по изме
нению тарифной системы в от
расли. Наибольшие возраже
ния касались права государст
ва регулировать цены на услу
ги операторов, аффилирован
ных с РЖД,— в первую очередь 
речь идет о Федеральной грузо
вой компании (ФГК). Клиенты 
монополии сочли это посяга
тельством на свободу рынка. 
По вопросу предоставления 
спецнадбавок к тарифу ОАО 
РЖД на капремонты или закуп
ку локо мотивов мнения разде
лились, но в итоге потребители 
пока предлагают ограничить 
надбавку 1%, ее срок — одним 
годом и не выделять ее на ло
комотивы.

Грузоотправители и операторы в 
целом не поддерживают предложе-
ния ФАС о кардинальных изменени-
ях в госрегулировании тарифов же-
лезных дорог. Это следует из свода по-
зиций органов власти и потребителей 
и протокола заседания комитета по 
стратегии Совета потребителей ОАО 
РЖД 24 июля (документы есть у 

”
Ъ“). 

ФАС предлагает дать ОАО РЖД воз-
можность целевой надбавки к тарифу 
как на капремонт инфраструктуры, 
так и на обновление локомотивного 
парка, право вводить тарифные скид-
ки на 10 лет, ввести сквозные желез-
нодорожно-паромные тарифы, опу-
стить до уровня ОАО РЖД высокие та-
рифы Железных дорог Якутии (ЖДЯ) 
и так далее (подробнее см. 

”
Ъ“ от 20 

июля). Актуализацию позиции ФАС 
получить вчера 

”
Ъ“ не удалось.

Потребители и ведомства солидар-
но выступили против идеи ФАС о воз-
можности вводить регулирование 
цен операторов, входящих в одну 
группу лиц с организациями, оказы-
вающими услуги перевозки грузов. 
Речь идет прежде всего об ОАО РЖД и 
ее ФГК (14,3% железнодорожных гру-
зоперевозок). Против тарифа для ФГК 
выступил и Совет операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ), как 
следует из его позиции, направлен-

ной Совету потребителей ОАО РЖД 
(есть у 

”
Ъ“). По мнению СОЖТ, рынок 

услуг операторов конкурентный, 
услуги по предоставлению вагонов 
не подпадают под госрегулирование, 
а предлагаемые решения ставят до-
черние компании ОАО РЖД в нерав-
ные условия. Того же мнения придер-
живаются Минэкономики и Мин-
транс. Но на заседании комитета по 
стратегии было высказано и альтер-
нативное мнение — о выгодности 
для грузоотправителей госрегулиро-
вания ФГК, хотя комитет в целом ре-
комендовал удалить этот пункт из по-
правок.

Сильнее всего мнения раздели-
лись по вопросу целевой надбавки к 
тарифу. Ряд потребителей выступил 
за нее, так как она способствует улуч-
шению качества услуг ОАО РЖД. Дру-
гие были против, так как вырастут за-
траты потребителей, ряд участников 
рынка требовал ее ограничить. От-
дельные аргументы поступили про-
тив направления ее конкретно на ло-
комотивы, в том числе потому, что па-
раллельно ФАС предложила опреде-

лять тариф и надбавку на основе сто-
имости жизненного цикла тяги. По 
оценкам операторов, стоимость жиз-
ненного цикла магистрального гру-
зового локомотива — около 1 млрд 
руб. на единицу. «При приобретении 
ежегодно по 430–450 локомотивов на 
тарифную систему априори наклады-
ваются обязательства по покрытию 
сотен миллиардов вмененных издер-
жек ОАО РЖД»,— сообщают в одной 
из компаний. В итоге комитет по 
стратегии выступил за надбавку с 
оговоркой, что конкретный ее харак-
тер согласовывается с Советом потре-
бителей, за предложение ограничить 
ее размер 1%, а срок — одним годом, а 
также против направления ее на ло-
комотивы.

Также потребители выступили 
против введения сквозных тарифов 
(поскольку портовые тарифы не регу-
лируются), уравнивания тарифов 
ОАО РЖД и ЖДЯ — из-за риска отнесе-
ния затрат ЖДЯ на потребителей ОАО 
РЖД и прецедентного нарушения 
принципа установления тарифов на 
основе затрат. Резкий протест вызва-
ло намерение ФАС установить отдель-
ный тариф на услугу по организации 
движения грузовых поездов по рас-
писанию и распределению ниток 
графика: по мнению потребителей, 
это обязанность ОАО РЖД и часть его 
технологии, а не отдельная услуга. 
Дискуссия развернулась и по возмож-
ности введения инвесттарифов на от-
дельных участках инфраструктуры, 
чтобы окупить инвестиции в их раз-
витие. Часть потребителей была за 
эту инициативу с оговоркой, исклю-
чающей распространение повышен-
ного тарифа на остальную инфра-
структуру. Но часть участников рын-
ка, в том числе «Русал», выступили 
против, считая, что на магистраль-
ных безальтернативных участках это 
может ущемить интересы грузовла-
дельцев, не входящих в круг инвесто-
ров. Комитет по стратегии поддержал 
нововведение, но только в отноше-
нии участков, примыкающих к пу-
тям необщего пользования.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Тарифы РЖД 
разъехались с рынком
Предложенная ФАС реформа  
не нашла понимания у потребителей

Белый дом установил на 2017 
год льготный энерготариф для 
изолированных районов Даль
него Востока в 4 руб. за кВт•ч, 
Это должно стимулировать ин
вестиции, но компании, веду
щие бизнес в регионе, пока 
осторожно оценивают возмож
ный эффект энергольгот, а ана
литики замечают, что у бизнеса 
в регионе хватает и других про
блем. При этом энергетикам но
вые льготы также не добавляют 
оптимизма: средства на инвес
тиции в энергосистему Дальне
го Востока в тарифах пока так 
и не учтены.

Вчера правительство опубликова-
ло ряд документов, описывающих 
механизм льготных энерготарифов 
на Дальнем Востоке. Так, Белый дом 
определил тариф для потребителей 
изолированных энергосистем (Чу-
котка, Камчатка, Сахалин, Магадан-
ская область, часть Якутии) до конца 
года — 4 руб. за кВт•ч без НДС. Как 
пояснили в Минвостокразвития, 
«это уровень тарифа, который факти-
чески будет в счетах». У регионов 
есть право дифференцировать тари-
фы потребителям по уровню напря-
жения, добавили в ведомстве, и фак-
тический тариф может быть ниже, 
если субъекты РФ будут субсидиро-
вать его. Как уточнили в ФАС, базо-
вый уровень тарифа рассчитывался 
как «средневзвешенное значение ко-
нечных цен для потребителей РФ в 
2016 году, за исключением Дальнего 
Востока и иных изолированных тер-
риторий, с учетом индексации».

• Идеологом льготного энерготари-
фа считается вице-премьер Юрий 
Трутнев, курирующий ДФО, принци-
пиально решение о его введении было 
принято в 2016 году, льготу компен-
сирует надбавка к цене оптового 
энергорынка в европейской части 
РФ, Сибири и на Урале. Введение 
льготы, которая в 2017 году будет 
стоить рынку 24 млрд руб., должно 
резко понизить тарифы в изолиро-
ванных зонах, где они высоки из-за 
больших топливных затрат (о том, 
насколько упадут тарифы в ДФО, 
см. «Ъ-Онлайн»). Цель льготы — сти-
мулирование инвестиций на Даль-
нем Востоке.

Будет ли льготная цена на элек-
троэнергию серьезным стимулом 
для инвесторов вкладываться в 
проекты в ДФО, пока не ясно. «Льго-
та снизит издержки предприятий, 
но это не означает, что она напря-
мую приведет к дополнительным 
инвестициям,— замечает Наталья 
Порохова из АКРА.— У региона 
есть еще много других ограничите-
лей развития — плохая инфра-
структура и транспортная доступ-
ность, суровый климат». Цены для 
крупных промышленных потреби-
телей в соседней Сибири, где цена 
электроэнергии обычно не счита-
ется значимым барьером для инве-
стиций, могут быть и ниже (см. ин-
фографику). При этом в «Сообщест-
ве потребителей энергии» озабоче-
ны тем, что за Дальний Восток до-
плачивают другие. «Бессмыслен-
ное неналоговое изъятие средств у 
потребителей европейской части 
РФ и Сибири усугубляется абсолют-
но декоративным контролем за их 
расходованием и отсутствием мер 
по повышению эффективности 
дальневосточной энергетики»,— 
заявил 

”
Ъ“ директор ассоциации 

Василий Киселев.
Часть инвесторов ДФО сами 

обеспечивают себя энергией. Так, у 
золотодобывающей Nordgold есть 
генерация на руднике Нерюнгри 
(19 млн кВт•ч в год), на строящемся 
руднике Гросс пока стоят мобиль-
ные дизели и возводится ТЭЦ на 
19 МВт. В представительстве канад-
ской Kinross Gold (добыча золота на 
Чукотке) сказали, что снабжают ак-
тивы за счет своих дизельных ТЭС. 

В Polymetal заявили 
”
Ъ“, что три из 

восьми предприятий в ДФО под-
ключены к сетям (потребление — 
243 млн кВт•ч в год), пять использу-
ю т  с о б с т в е н н у ю  г е н ер а ц и ю 
(247,9 млн кВт•ч). По оценке компа-
нии, при тарифе в 4 руб. за кВт•ч 
экономия превысит 600 млн руб. 
год, средства будут инвестированы 
в производство. У Highland Gold в 
ДФО потребление около 150 млн 
кВт•ч в год, но своей генерации нет. 
В Хабаровском крае цены меньше, 
чем 4 руб. за кВт•ч, говорят в компа-
нии, но этот тариф может положи-
тельно сказаться на рентабельно-
сти проекта Кекура на Чукотке.

Есть и другая проблема, пока не 
решенная регуляторами: энергота-
рифы на Дальнем Востоке и до сни-
жения, и сейчас даже с учетом ком-
пенсации льгот не включают сред-
ства на инвестиции для самих энер-
гетиков (основные активы принад-
лежат «РусГидро» и Федеральной се-
тевой компании). Как писал 

”
Ъ“ в 

июне, вопрос о включении инвест-
составляющей в надбавку для опто-
вого рынка на 2018–2019 годы обсу-
ждался в Белом доме. Но пока о раз-
мере надбавки в будущем ведомст-
ва говорят осторожно. В Минвосто-
кразвития заявили, что «пока слож-
но сказать», будет ли учтена инвест-
составляющая в 2018 году. В «РусГи-
дро» говорят, что вопрос будет ре-
шать правкомиссия по энергетике, 
которая будет определять перечень 
инвестпроектов в ДФО.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

Свет с Востока стал дешевле
Изолированным регионам дали льготы 
на электроэнергию

Проект перестройки энерго
системы на Чукотке после вы
вода Билибинской АЭС может 
столкнуться с трудностями. 
Планируется строить ЛЭП и ди
зельную генерацию за 43 млрд 
руб., но пока правительство 
не выделило на это бюджетные 
средства, а сами стройки могут 
задержаться. Это создает в ре
гионе риски энергодефицита, 
что приведет к проблемам с по
ставками энергии новым гор
нодобывающим проектам. 
При этом сами инвесторы — 
Highland Gold и Millhouse — 
склоняются к проекту строи
тельства более мощного энер
гомоста из Магаданской 
 области.

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство 

еще не определилось с механизмом 
финансирования энергостроек для 
реорганизации энергосистемы Ча-
ун-Билибинского узла на западе Чу-
котки после закрытия Билибин-
ской АЭС (четыре блока по 12 МВт). 
Ее первый блок должен быть выве-
ден в 2019 году, остальные — за де-
сять следующих лет. Вместо нее в 
2018–2021 годах в Билибино могут 
появиться дизельные ТЭС (ДЭС 
24 МВт) и котельная, нужны также 
две ЛЭП 110 кВ до Певека, где в кон-
це 2019 года установят плавучую 
АЭС (ПАТЭС 70 МВт). Такая схема 
была описана в протоколе заседа-
ния рабочей группы при главе 
Минэнерго Александре Новаке от 
13 февраля (есть у 

”
Ъ“). В Минэнерго 

”
Ъ“ сообщили, что итоговые сроки 

строительства объектов установят 
после решения правительства и 
президента о выделении средств 
бюджета. В Минфине, «Чукотэнер-
го» (владеет остальной энергетикой 
на Чукотке), правительстве региона 

”
Ъ“ не ответили.

Сейчас АЭС снабжает электроэ-
нергией и теплом Билибино и ряд 
горнорудных и золотодобывающих 
предприятий района. Ввод ДЭС для 
снабжения крупных потребителей 
намечен на 2018 год параллельно с 
техприсоединением золотодобыва-
ющих активов — месторождения 
Кекура (проект Highland Gold, круп-
нейший акционер Роман Абрамо-
вич) и Баимского ГОКа (Millhouse 
Романа Абрамовича).

В «РусГидро» комментариев не 
дали, но еще на заседании рабочей 
группы в феврале глава дивизиона 
«Дальний Восток» компании Сергей 
Толстогузов сообщал, что у компа-
нии нет средств на строительно-
монтажные работы. В энерготари-
фы в ДФО не внесена инвестсостав-
ляющая (см. также материал на 
этой странице). Ранее ключевые ин-
вестпроекты в энергетике здесь 
шли за счет траншей из бюджета. В 
Минэнерго 

”
Ъ“ заявили, что стои-

мость энергообъектов для Чаун-Би-
либинского энергоузла может со-
ставить 43 млрд руб., они должны 
быть введены не позднее 2021 года. 
Первая цепь ЛЭП Певек—Билиби-
но должна быть введена в 2019 году, 
вторая — в 2021 году. В Минвосто-
кразвития пояснили, что на ЛЭП 
приходится 30,2 млрд руб., на ДЭС в 
Билибино — 13,1 млрд руб. (с НДС в 
прогнозных ценах). Но строитель-
ство одной цепи займет около 27 
месяцев, и ее ввод возможен не ра-
нее четвертого квартала 2020 года, 
тогда же будет введена и ДЭС — из-
за сурового климата и ограничен-
ного времени северного завоза. С 
учетом этого закрывать энергопо-
требности Билибино частично бу-
дут три блока АЭС, еще 10 МВт пла-
нируется получать по ЛЭП из Певе-
ка. Но дефицит в Билибино в 2021 
году может составить около 10 МВт.

Возможное решение проблемы в 
Минвостокразвития видят в частич-
ном снижении поставок Баимско-
му ГОКу с замещением собственной 
генерацией. Но инвесторы надеют-
ся больше на другую схему — про-
ект энергомоста: Билибино—Ом-
сукчан (Магадан—Чукотка). 28 ию-
ля Дмитрий Медведев включил его 
в схему территориального плани-
рования в области энергетики, но 
реализуется ли проект, пока неяс-
но. В Highland Gold напомнили: в 
сентябре 2016 года компания, ГДК 
«Баимская» и Чукотка подписали 
соглашение о сотрудничестве по 
энергомосту стоимостью 24,6 млрд 
руб. Недропользователи должны 
строить подстанции на предприя-
тиях, Highland Gold это обойдется в 
$4,5 млн. В Millhouse Романа Абра-
мовича отказались от комментари-
ев. Но источник 

”
Ъ“, близкий к ГДК 

«Баимская», говорит, что для проек-
тов Баимской рудной зоны потребу-
ется 240 МВт, основную мощность 
планируется брать из Магаданской 
энергосистемы. Сейчас завершает-
ся проектирование энергомоста 
(ЛЭП 220 кВ), строительство первой 
цепи планируется завершить в 
2021 году. «Мощность Билибинской 
АЭС и ПАТЭС планируется исполь-
зовать в небольших объемах и толь-
ко для строительных нагрузок и ре-
зервирования»,— отмечает он.

По оценке главы Фонда энерге-
тического развития Сергея Пикина, 
«РусГидро» было бы выгодней раз-
вивать на Чукотке дизель-солнеч-
ные и дизель-ветровые электро-
станции, как в Якутии и на Камчат-
ке: «Это во много раз дешевле, чем 
завозить дизель, и не уверен, что 
ЛЭП будет сильно дешевле».

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов

Для чукотского золота  
не хватает напряжения
Энергостройки в Билибино могут затянуться

Впрочем, среди дилеров есть и иг-
роки, которые за параллельный им-
порт. В 2016 году экс-глава РОАД Вла-
димир Моженков выступал за: «це-
ны снизятся, потребитель выигра-
ет». Начнут зарабатывать и предпри-
ниматели, которые станут постав-
лять запчасти, «больше рабочих 
мест, налоги», пояснил он вчера 

”
Ъ“.

Роста контрафакта он не опасает-
ся — «за контрафакт и сейчас отве-
чает ФТС» — и не считает, что мера 
препятствует локализации: «строй-
те заводы в России и делайте себе-
стоимость производства ниже, а не 
зарабатывайте на наценке деталей».

Источник 
”
Ъ“ в автоконцерне от-

мечает, что запчасти в РФ дорогие 
по ряду причин (сертификация, та-
моженные пошлины, маркировка, 
маркетинг, склады, логистика в РФ, 
налоги). Он не верит, что «кто-то бу-
дет 

”
вбелую“ возить параллельно», 

и считает, что борьба с серым им-
портом через снижение цен на за-
пчасти эффективнее, чем такая кон-
куренция. 

ФАС лоббирует введение парал-
лельного импорта больше трех лет. 

Вчера в ведомстве подчеркнули, 
что товары, производство которых 
локализовано, не попадут под па-
раллельный импорт. Риски, связан-
ные с увеличением контрафакта, 
преувеличены, но ФАС предлагает 
дополнительные меры проверки 
подлинности товаров на таможен-
ных постах.

По оценке PwC, параллельный 
импорт повысит маржинальность 
сервиса дилеров и снизит рознич-
ные цены. Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting полагает, что про-
стое введение меры негативно по-
влияет на локализованных или 
планирующих локализоваться про-
изводителей комплектующих. Так-
же это значительно снизит рента-
бельность «белого» сервиса, выра-
стет риск притока контрафакта, 

возрастут валютные риски у рос-
сийских сервисных компаний: сей-
час они закупают комплектующие 
у российских представительств в 
рублях, но по мере либерализации 
параллельного импорта для под-
держания конкурентоспособности 
будут вынуждены сами становиться 
параллельными импортерами и 

осуществлять валютные операции. 
«Идея ФАС понятна, но цены упадут 
не сильно, а вот условия для разви-
тия отрасли в стране будут испорче-
ны»,— резюмирует он, отмечая, что 
нужно скоординировать регламент 
параллельного импорта с промпо-
литикой: инвестор должен быть 
уверен, что его сегмент защищен от 
параллельного импорта и контра-
факта.

Яна Циноева

Параллельный импорт  
подходит к границе
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Но если при этом  
твоя дочерняя компания 

подняла с 550 руб. 
до 1,1 тыс. руб.  

вагонную составляющую, 
в два раза ободрала 
грузоотправителей,  

то мы не дадим ничего. 
Потому что так нельзя 

себя вести
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС,  
о тарифах ОАО РЖД  

и Федеральной грузовой компании,  
1 марта

Ц И Т А Т А

40–60 процентов
рабочих мест в производстве авто
запчастей и сервисе будет потеряно  
изза легализации параллельного 
 импорта, считают в АЕБ

Иркутская область

Забайкальский край

Красноярский край

Кемеровская область

Новосибирская область

ЭНЕРГОТАРИФЫ ДЛЯ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В РЕГИОНАХ СИБИРИ* (РУБ./КВТ•Ч)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ЭНЕРГОСБЫТОВЫХ КОМПАНИЙ.

1,86 2,74

3,13 5,25

2,19 5,11

2,84 4,92

2,54 3,18

Минимум** Максимум***

*ПРЕДЕЛЬНЫЕ УРОВНИ НЕРЕГУЛИРУЕМЫХ ЦЕН ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ПЕРВОЙ ЦЕНОВОЙ КАТЕГОРИИ НА ИЮНЬ 2017 ГОДА.
**НЕ МЕНЕЕ 10 МВТ, ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ.  ***ДО 150 КВТ, НИЗКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ.
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Финансирование Фонда кино 
в этом году получат сразу пять 
российских фильмов ужасов, 
среди которых — «Лес рук и зу-
бов» с участием режиссера «Ми-
стера и миссис Смит» Дага Лай-
мана и актрисы «Игры престо-
лов» Мейси Уильямс. Всего под-
держку получат 35 проектов не-
зависимых продюсерских ком-
паний, среди которых «Цой» 
Алексея Учителя и высокобюд-
жетное «Путешествие в Индию» 
«Русской Фильм Группы» и СТВ 
Сергея Сельянова.

Попечительский совет Фонда кино 
вчера одобрил финансирование 35 из 
57 заявленных проектов кинокомпа-
ний, не относящихся к списку лиде-
ров. Ежегодно Фонд кино выдает ли-
дерам рынка около 2,5 млрд руб., из 
которых 2 млрд они могут не возвра-
щать. Остальные студии получают 
около 500 млн руб. безвозвратно и 
столько же на возвратной основе. В 
этом году на их финансирование мог-
ло остаться больше средств, так как из 
числа лидеров выбыли две компа-
нии. В фонде не уточняют точный 
объем выданных денег.

Среди поддержанных фильмов — 
два высокобюджетных международ-
ных проекта. Самой дорогостоящей 
заявкой стала третья часть франшизы 
«Вий» — «Путешествие в Индию». Это 
российско-китайско-индийская ко-
продукция, причем китайская сторо-
на, как ожидается, обеспечит 50% 
бюджета, оценивающегося в 2 млрд 
руб. В кинотеатрах продюсеры филь-
ма надеются собрать 3 млрд руб., сооб-
щает kino-teatr.ru. Постапокалипти-

ческий триллер «Лес рук и зубов» про-
дюсеров Аркадия Голубовича и Игоря 
Толстунова производят Ирландия, Ве-
ликобритания и Россия. В бюджет, 
оценивающийся в 650 млн руб., рос-
сийская сторона вложит 250 млн руб., 
остальное планируется собрать за 
счет международных продаж. У фонда 
запрашивали 60 млн руб. Продюсеры 
привлекли к проекту режиссера «Ми-
стера и миссис Смит» Дага Лаймана и 
актрису «Игры престолов» Мейси Уи-
льямс, с российской стороны художе-
ственным руководителем заявлен 
Владимир Хотиненко.

Фонд также поддержал проект 
«Большая земля» от «ВайТ Медиа» о 
спасении евреев в Белоруссии совет-
ским партизаном, которого играет 
Сергей Безруков. К фильму планиру-

ется привлечь мировых звезд, вклю-
чая Дастина Хоффмана (переговоры с 
ними еще ведутся), проект получил 
поддержку главного раввина страны, 
сказала 

”
Ъ“ генпродюсер «ВайТ Ме-

диа» Юлия Сумачева. Общий бюджет 
картины составит около 200 млн руб., 
съемки планируются весной—летом 
2018 года, а в прокат картина должна 
выйти в 2019-м.

Поддержку получили сразу два 
фильма ТПО «Рок» Алексея Учителя — 
«Цой» и «Стрельцов», для которых за-
прашивалось 30 млн руб. и 40 млн 
руб. безвозвратных средств соответст-
венно. Получит деньги «Гипноз» ком-
пании «Мармот-фильм» Валерия Тодо-
ровского с бюджетом в 100 млн руб., 
на который запрашивали 60 млн руб. 
Поддержан проект «Любовницы» с 
бюджетом 95 млн руб., на который 
продюсеры Артем Виткин и Михаил 
Дворкович запрашивали 60 млн руб. 
В производстве участвует телеканал 
«ТНТ Music», где господин Дворкович 
возглавляет совет директоров. Столь-
ко же у фонда запрашивали для фан-
тастической драмы «Кома» компания 
«Большое кино» Сарика и Гевонда Ан-
дреасянов и Рубен Дишдишян. Фонд 
поддержал проект, его общий бюджет 
— 265 млн руб., около 70 млн плани-
руется потратить на рекламу, сооб-
щал «Бюллетень кинопрокатчика».

Также поддержку получили фильм 
«Русские» «Ол Медиа Компани» Эдуар-
да Илояна и Георгия Шабанова о том, 
как китаец знакомится с отцом своей 
русской невесты, картина «Червон-
ные валеты» продюсерского центра 
Николая Расторгуева с бюджетом в 
500 млн руб. и еще несколько филь-

мов. Кроме того, фонд поддержал 
семь анимацио нных проектов, в том 
числе продолжение франшиз «Волки 
и овцы» и «Снежная королева» с бюд-
жетом по 400 млн руб. от воронеж-
ской студии Wizzart, продолжение 
«Белки и Стрелки» от «Киноатис», пер-
вую анимацию от студии «Водород» 
«Телефоны» и полнометражных «Фик-
сиков» студии «Аэроплан».

Отказал фонд 22 проектам, вклю-
чая продолжение «Гардемаринов», 
которое режиссер Светлана Дружи-
нина пытается запустить в производ-
ство несколько лет, хоррор «Вернув-
шиеся», к производству которого 
подключилась «Нон-стоп Продакшн» 
Александра Роднянского и его парт-
неров, а также сразу два фильма про 
Деда Мороза.

Конкурс не дал сюрпризов, резю-
мирует гендиректор ФГБУК «Роскуль-
тпроект» Олег Иванов, входящий в 
экспертный совет фонда. «Странное 
увлечение фильмами ужасов» (их 
пять среди одобренных проектов) он 
объясняет тем, что продюсеры выби-
рают наиболее окупаемую нишу. 
«Раньше это были комедии, но проис-
ходит трансформация, и экономика 
говорит о том, что выгоднее снимать 
хоррор»,— отмечает он. Господин 
Иванов считает, что массовыми могут 
стать два-три из одобренных филь-
мов, остальные — «среднее кино или 
традиционные комедии». Среди наи-
более многообещающих проектов, с 
его точки зрения,— «Путешествие в 
Индию», а также анимация, чье каче-
ство растет, а международный прокат 
расширяется.

Анна Афанасьева

Российских кинозрителей ждет что-то ужасное
Продюсеры заинтересовались хоррорами

Шведский онлайн-сервис ауди-
окниг Storytel открыл представи-
тельство в России. Успех проекта 
будет зависеть от инвестиций 
в продвижение на рынке, объем 
которого по итогам года может 
составить 200 млн руб., считают 
конкуренты. Пока российские 
пользователи, в отличие от скан-
динавских, предпочитают чи-
тать книги, а не слушать.

Шведская Storytel открыла пред-
ставительство в России, сообщил 

”
Ъ“ создатель приложения «Книга 

вслух» и розничной сети «КиТ» Бо-
рис Макаренков, ставший гендирек-
тором российского ООО «Сторител». 
В библиотеке сервиса доступны 
2,5 тыс. аудиокниг на русском язы-
ке, в планах компании до конца 
2017 года увеличить базу до 15 тыс. 
книг. Читать и слушать книги мож-
но через мобильное приложение. 
Стоимость месячной подписки — 
449 руб., первый месяц использова-
ния бесплатный. «Россия — одна из 
самых читающих стран мира. При 
этом потребление аудиоконтента со-
ставляет всего 0,6%, тогда как на дру-
гих развитых рынках — 5–10%, и ау-
дитория аудиоконтента растет, в от-
личие от покупки книг»,— говорит 
господин Макаренков.

Storytel также представлена на 
рынках Швеции, Дании, Норвегии, 
Финляндии, Польши, Голландии. Ми-
ровая аудитория сервиса в июле со-
ставила около 500 тыс. абонентов. 
Компания торгуется на Шведской 
фондовой бирже с капитализацией 
3,5 млрд шведских крон, или око-
ло $400 млн. В первом квартале 2017 
года количество платных абонентов 
Storytel в мире выросло на 40%, до 380 
тыс. человек. На россиян пока прихо-
дится 1 тыс. пользователей (сервис 
стал доступен для них в мае). 
Со Storytel в России сотрудничают 
«Альпина Паблишерс», «Рипол клас-
сик», «Азбука-Аттикус», «Аудиокнига» 
(входит в группу «Эксмо-АСТ») и др. 

С партнерами Storytel будет делить-
ся выручкой в формате «50 на 50».

Storytel также занимается изда-
тельской деятельностью: после по-
купки небольшого шведского изда-
тельства в 2014 году компания в 2016-
м приобрела второе по размеру в 
Швеции Norstedts, а после того — 
People’sPress в Дании. «То, что делает 
Storytel, похоже на то, чем занимается 
Netflix — подписочный сервис пыта-
ется управлять своим каталогом не 
только с помощью производства, но и 
получения для себя лучших условий 
от издательств»,— говорит управляю-
щий партнер Bookmate Андрей Баев.

Рынок электронных книг в России 
в 2017 году может составить 2,5–
2,75 млрд руб., сегмент аудиокниг — 
около 200 млн руб., оценивают в ком-
пании «ЛитРес». По мнению участни-
ков рынка, успех Storytel в России бу-
дет во многом зависеть от инвести-
ций в маркетинг. «Вся конкуренция 
осуществляется в одних и тех же кана-
лах — магазинах приложений, в част-
ности, Apple. Там аудиокнижное пред-
ложение представлено широко»,— го-
ворит гендиректор «ЛитРеса» Сергей 
Анурьев. Пока приложение Storytel 
«не видно на радаре», считает он. «В 
Швеции 60% рынка приходится на ау-
диокниги, 40% — на электронные. А 
за пределами Скандинавии динамич-
но растущего и отличающегося глубо-
ким проникновением рынка аудиок-
ниг нет. К тому же в России нет такой 
культуры потребления»,— скептичен 
Андрей Баев.

Ценовую политику Storytel участ-
ники рынка также ставят под сомне-
ние. «Если вычесть все налоги, комис-
сию магазина приложений, роялти, 
на заработок останется рублей 50. 
Очень тяжелая маржинальность»,— 
считает Сергей Анурьев. В Европе под-
писка на Storytel стоит около €20 в ме-
сяц. «Это было бы интересно для на-
шего рынка. А с 449 руб.— сомнева-
юсь»,— констатирует он.

Роман Рожков

Storytel расскажет сказку
Шведский сервис аудиокниг  
открыл офис в России

С бывшего совладельца крупно-
го мясного холдинга «Белая пти-
ца» Игоря Барщука, продавшего 
свою долю в компании в 2016 го-
ду, требуют 779,1 млн руб. по кре-
дитному договору, в котором 
он был поручителем. Сам биз-
несмен считает это нарушением 
условия сделки: покупатель обя-
зался снять с него обременения 
в течение трех месяцев.

Как рассказал 
”
Ъ“ Игорь Барщук, у 

него возник конфликт со структура-
ми Промсвязьбанка, которым в 2016 
году были проданы принадлежав-
шие его семье 49% компании «Белая 
птица — Курск» («БП-Курск») — 
основного предприятия производи-
теля мяса бройлеров «Белая птица». 
По словам бизнесмена, условием 
сделки был вывод его из числа пору-
чителей по кредитной линии Рос-
сельхозбанка на 999,45 млн руб. Она 
была открыта для ЗАО «Курский аг-
рохолдинг» (прежнее название «БП-
Курск») в 2013 году. Из договора с бан-
ком (копия есть у 

”
Ъ“) следует, что 

кредитные средства предоставля-
лись под залог оборудования, недви-
жимости и поручительств компаний 
«Белой птицы». По данным господи-

на Барщука, залоги оценивались в 
15 млрд руб. Отдельный договор по-
ручительства был заключен между 
банком и Игорем Барщуком.

В апреле этого года господин Бар-
щук получил уведомление (есть у 

”
Ъ“) 

о том, что 18 ноября 2016 года право 
требования на выбранную сумму кре-
дита 779,1 млн руб. у Россельхозбанка 
выкупило ООО «СК актив». Из догово-
ра между банком и ООО (копия есть у 

”
Ъ“) следует, что заложенное имуще-

ство и поручительства структур «Бе-
лой птицы» аннулировались, новый 
кредитор получил лишь права требо-
вания по договору поручительства с 
Игорем Барщуком. В том же месяце 
«БП-Курск» передала обязательство по 
возврату средств ЗАО «ТД 

”
Веста“» (ко-

пия договора есть у 
”
Ъ“). По данным 

Kartoteka.ru, в 2014–2015 годах у ТД 
была нулевая финансовая отчетность, 
по его адресу в Москве зарегистриро-
вано более 180 компаний.

В мае 2017 года ООО «СК актив» 
обратилось в Головинский суд Мо-
сквы с иском (есть у 

”
Ъ“) о взыскании 

с ТД «Веста» 827,3 млн руб. (с учетом 
процентов по кредиту) и 779,1 млн 
руб. с господина Барщука в субсиди-
арном порядке. Предприниматель 

уверен, что освобождение «БП-
Курск» от обязательств прошло с на-
рушением закона. В июне он подал в 
Ленинский районный суд Курска 
иск (есть у 

”
Ъ“) о признании прекра-

щенным своего поручительства в 
связи с отсутствием его согласия от-
вечать за нового должника, бенефи-
циара которого нет возможности 
установить. Также им было направ-
лено в УВД по Курской области заяв-
ление с просьбой проверить дейст-
вия Россельхозбанка, «БП-Курск», 
«СК актив» и ТД «Веста» по ст. 159 УК 
(мошенничество) и ст. 30 УК (приго-
товление к преступлению и покуше-
ние на преступление).

Имеющееся у 
”
Ъ“ соглашение о 

продаже 49% «БП-Курск» за 500 млн 
руб. было заключено в мае 2016 года 
между «Инвест-Лтд» (бенефициар — 
семья Игоря Барщука) и экс-сенато-
ром и бывшим акционером Пром-
связьбанка Виктором Пичуговым. 
Тот, по словам господина Барщука, 
представлял в переговорах интересы 
ООО «Семпер идэм», которое контр-
олировалась Промсвязьбанком и вла-
дело остальным 51% «БП-Курск». В до-
кументе прописано, что аннулирова-
ние личных поручительств Игоря 

Барщука по кредитной линии с Рос-
сельхозбанком должно было прои-
зойти в течение трех месяцев после 
внесения изменений в ЕГРЮЛ. «Ин-
вест-Лтд» вышла из капитала «БП-
Курск» в августе 2016 года.

Партнер адвокатского бюро А2 Ми-
хаил Кюрджев говорит, что при пере-
воде долга поручитель должен в раз-
умный срок согласиться отвечать за 
нового должника, в противном слу-
чае по Гражданскому кодексу поручи-
тельство прекращается. Согласие по-
ручителя отвечать за нового должни-
ка должно быть явно выраженным и 
позволять установить круг лиц, при 
переводе долга на которых поручи-
тельство сохраняет силу, объясняет 
юрист. «То есть привлечение Игоря 
Барщука к субсидиарной ответствен-
ности в данном случае незаконно»,— 
считает господин Кюрджев. По его 
мнению, имеющийся в данном дого-
воре пункт, который допускает пере-
вод долга на третье лицо без согласия 
поручителя, противоречит Граждан-
скому кодексу. Управляющий парт-
нер компании «Деловой фарватер» Ро-
ман Терехин считает, что в схеме 
уступки прав требований между Рос-
сельхозбанком и «СК актив» в части 
обеспечения нет ничего явно проти-
возаконного.

У «СК актив» есть расчетный счет в 
Промсвязьбанке, говорится в уведом-
лении о переуступке уступке прав 
требований. В октябре 2016 года вла-
дельцем «СК Актив» вместо Олимпиа-
ды Воробьевой стал Магомед Шаваев 
(данные ЕГРЮЛ). Он с 2014 года воз-
главляет ООО «Либра-Консалт», 
контролируемое Positive Resolve Ltd. 
Как следует из материалов арбитраж-
ных дел, в апреле 2017 года Positive 
Resolve получила права требования к 
ФЦСР (застройщик комплекса «Куту-
зовская миля») от ЗАО «УК 

”
Разви-

тие“». Это ЗАО, в свою очередь, полу-
чило их у Промсвязьбанка.

В «Белой птице» отметили, что не 
могут комментировать действия 
Игоря Барщука, а также взаимоотно-
шения акционеров. «Со стороны 

”
БП-Курск“ незаконных действий не 

предпринималось, и свою правоту 
представители компании готовы до-
казывать в предусмотренном зако-
ном порядке»,— сообщил предста-
витель агрохолдинга. В Промсвязь-
банке заявили, что банк как креди-
тор «Белой птицы» не может коммен-
тировать действия своих заемщи-
ков. Там подчеркнули, что Дмитрий 
Ананьев не является бенефициаром 
холдинга. В Россельхозбанке не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“, связаться с «СК 

актив» и ТД «Веста» не удалось.
Анатолий Костырев,  
Андрей Райский

В клюве у «Белой птицы»
Экс-совладелец холдинга добивается снятия с себя поручительства по кредиту

Группа «Интеко» семьи Гуцерие-
вых-Шишхановых больше не бу-
дет участвовать в достройке объ-
ектов разорившейся СУ-155 депу-
тата Мосгордумы Михаила Бала-
кина. Девелопер передает свою 
компанию «Триумфальная ар-
ка», выполняющую функции 
технического заказчика в этом 
проекте, «РК-Строй» — «дочке» 
банка «Российский капитал», 
 отвечающего за достройку всех 
объектов СУ-155.

«РК-Строй» (создана «Российским 
капиталом» для достройки объектов 
банкротящейся группы СУ-155) пода-
ла ходатайство в Федеральную анти-
монопольную службу о приобрете-
нии ООО «Инвестиционная компа-
ния 

”
Триумфальная арка“». «Триум-

фальная арка» входит в «Интеко», ко-
торая принадлежит группе «Сафмар» 
семьи Гуцериевых-Шишхановых. В 
декабре 2015 года, когда «Россий-
ский капитал» был назначен санато-
ром СУ-155, структура «Интеко» стала 
техническим заказчиком строитель-
ства объектов разорившегося за-
стройщика. Ранее между «РК-Строй» 
и «Триумфальной аркой» была утвер-
ждена схема, по которой техзаказ-
чик работает по договорам генераль-
ного подряда.

Когда изучались варианты спасе-
ния со стороны государства вложе-
ний дольщиков СУ-155, федеральные 
власти рассматривали возможность 
привлечения «Интеко» как санатора. 
Такой сценарий мог сделать «Интеко» 
крупнейшим застройщиком в стра-
не: у СУ-155 были обязательства пе-
ред 30 тыс. покупателей по всей Рос-
сии и проекты общей площадью 
7 млн кв. м. В итоге санатором стал 
«Российский капитал». Банк должен 
был организовать строительство 147 
домов СУ-155 (2,1 млн кв. м) в 14 реги-
онах. Санатор оценил стоимость до-
стройки проблемных домов девело-
пера в 41 млрд руб. Финансировать 
стройку «Российский капитал» пла-
нировал за счет продажи свободных 
квартир в проектах СУ-155 и распро-
дажи активов девелопера.

В пресс-службе «Российского капи-
тала» сообщили, что «Триумфальная 
арка» остается техническим заказчи-
ком, отказавшись от подробных ком-
ментариев. В «Интеко» назвали консо-
лидацию «Триумфальной арки» с «РК-
Строй» логичной. «Когда была одо-
брена концепция по достройке про-
блемных объектов СУ-155, у банка не 
было необходимых компетенций в 
области строительства»,— напомни-
ли в «Интеко», подчеркнув, что в тече-
ние последующих полутора лет «Три-
умфальная арка» была техзаказчиком 
с расширенными функциями, от раз-
работки и получения разрешитель-
ной документации до ввода объекта в 
эксплуатацию и передачи эксплуати-
рующей организации.

Топ-менеджмент «Российского ка-
питала» в конце 2016 года предупре-
дил, что не успеет закончить все дома 
до 2018 года, как собирался, в основ-
ном из-за московских проектов — в 
столице у СУ-155 проекты по шести ад-
ресам. На прошлой неделе был введен 
в эксплуатацию первый дом в Фили-
Давыдково. Два проекта «Российскому 
капиталу» не удалось закончить — до-
ма на улице Бочкова достроит Capital 
Group, купившая участок под застрой-
ку. В жилом комплексе в Щербинке до 
сих пор не разрешен конфликт с соб-
ственником земли, пайщикам пред-
ложили альтернативные варианты.

«Сейчас достройка объектов на 
финальном этапе, и, учитывая компе-
тенции 

”
РК-Строй“, отпала необходи-

мость в разделении строительных 
функций между банком и кем-то 
еще»,— отметили в «Интеко». Сторо-
ны не комментируют условия пере-
хода «Триумфальной арки» в структу-
ру «Российского капитала». Прези-
дент ФСК «Лидер» Владимир Воронин 
говорит, что проекты по достройке 
проблемных активов убыточны. «Но 
участие в них — это результат перего-
воров, в ходе которых застройщик до-
говаривается с властями о преферен-
циях по другим объектам»,— отме-
тил девелопер.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

«Интеко» уступает 
недострой
Компания не будет участвовать 
в спасении СУ-155

С момента, как появились 
деньги и любой может 
взять и снять, уровень 
режиссуры, масштаб 

мышления режиссерский 
опустился на невероятно 

низкий уровень
— Никита Михалков,

кинорежиссер, 29 июня  
(цитата по «РИА Новости»)
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Что объединяет философа 
Фридриха Энгельса, режиссера 
Ларса фон Триера и правдолю-
ба Эдварда Сноудена? Все они 
рефлексировали над образом 
Мартина Лютера и его идеями. 
В водоворот общегерманских 
выставок, посвященных 500-ле-
тию Реформации, погрузился 
Алексей Мокроусов.

 31 октября 1517 года прои-
зошло событие, изменившее ход ми-
ровой истории. В саксонском Вит-
тенберге ученый монах-августинец 
Людер (позже он станет известен 
как Лютер, вообще вариаций имени 
было много) прибил к порталу хра-
ма бумагу с 95 тезисами. Одно вре-
мя считалось, что история про гво-
зди — легенда, но недавно выясни-
лось, что все-таки это правда, пусть 
публикация тезисов и не объявля-
ла миру ничего принципиально но-
вого: идеи Лютера о папстве и ин-
дульгенциях богословы обсужда-
ли и прежде. В итоге, однако, 95 те-
зисов (в первой версии их было 97) 
действительно перевернули христи-
анский мир, а с ним и политическую 
жизнь в Европе.

500-летию Реформации в Герма-
нии посвящено множество выста-
вок. Три из них — в Берлине, Айзена-

хе и Виттенберге — объявлены наци-
ональными. Если берлинский Исто-
рический музей рассказывает в зда-
нии Мартин-Гропиус-Бау о сегод-
няшнем протестантизме в мире, то 
выставки в двух «лютеровских горо-
дах» посвящены истории лютеран-
ства в самой Германии. В возвыша-

ющемся над Айзенахом замке Варт-
бург Лютер целый год прятался под 
защитой саксонских курфюрстов от 
своих врагов, в добровольном зато-
чении он перевел на немецкий Но-
вый Завет, положив начало не толь-
ко новому периоду в истории хри-
стианства, но и современному не-
мецкому литературному языку. Сей-
час в замке показывают энциклопе-
дического размаха выставку «Лютер 
и немцы»: 300 экспонатов — от жи-
вописи до предметов быта, вклю-
чая уникальные рукописи и печат-

ные книги с пометами самого Люте-
ра. Экспозиция связана с треуголь-
ником «католическая церковь — лю-
ди знания — люди власти» и не толь-
ко показывает первые издания важ-
нейших книг протестантизма и ры-
царские доспехи (тоже важная часть 
в деле утверждения новой веры), но 
позволяет по-новому увидеть инте-
рьеры самого Вартбурга.

А в Виттенберге собрали мне-
ния потомков о Лютере: на выставке 
«95 сокровищ — 95 человек» артефак-
ты исключительно XVI века (вклю-
чая замковый камень монастыря 
августинцев в Эрфурте) объедини-
ли с портретами и высказывания-
ми философов, музыкантов и поли-
тиков — от Фридриха Энгельса и Фе-
ликса Мендельсона-Бартольди до 
Мартина Бубера, Марселя Дюшана, 
Ларса фон Триера и Эдварда Сноуде-
на. Юбилей — не повод для вежливо-
го молчания, как и в Вартбурге, здесь 
не боятся спорных вопросов в насле-
дии Лютера, например, его антисе-
митизма. Сначала Лютер думал най-
ти в еврейском сообществе едино-
мышленников по борьбе с папством, 
но, встретив скорее равнодушие, чем 
желание участвовать в борьбе, стал 
писать более привычные для эпохи 
тексты, которые сегодня трактуются 
как антисемитские. Позднее их ис-
пользовали в своей пропаганде на-
цисты, разделы, посвященные ре-

цепции идей Лютера потомками,— 
из самых интересных в обеих экспо-
зициях, это относится и к соответст-
вующим витринам в Доме-музее Лю-
тера в Айзенахе. Вряд ли кто из пер-
сонажей немецкой истории породил 
столько комментариев своей рабо-
той, в каком-то смысле не завершен-
ной до сих пор.

В обеих экспозициях много кар-
тин Лукаса Кранаха Старшего и его 
мастерской. Кранах стал одним из 
главных участников «первой медиа-
войны», как называют сегодня борь-
бу на фронтах визуального, которую 
прилежно вели религиозные про-
тивники. Кранах с равным усердием 
трудился для обеих сторон, как и по-
ложено аптекарю (помимо искусст-
ва он профессионально занимался 
фармацевтикой). Не скрывая симпа-
тий к Лютеру, иллюстрируя его Би-
блию, он охотно выполнял и зака-
зы для католической церкви. Даже 
из перспективы сегодняшней поли-
тической морали, не отличающейся 
особо устойчивыми ценностями, его 
могли бы назвать циничным или хо-

тя бы «излишне гибким», но в эпоху 
всеобщего размежевания, каковой 
была Реформация, почти нейтраль-
ная позиция между воюющими сто-
ронами представляется и безопас-
ной, и умной.

Кроме выставок в Виттенберге 
открыли огромную круговую пано-
раму. 62-летний берлинский худож-

ник Ядегар Азизи работал над ней 
вместе с командой из пяти человек 
в течение шести лет. По технике это 
фотореализм, по содержанию — объ-
ективный рассказ о 30 годах из жиз-
ни Лютера. Как и на национальных 
выставках, здесь не обойдены слож-
ные сюжеты из биографии рефор-
матора — такие, как антисемитизм 
или равнодушное отношение к сжи-
ганию ведьм; во многом Лютер оста-
вался человеком своего времени. 
В специально построенном здании, 
где разместилась панорама, всегда 
людно, и это правильно — юбилей 
пройдет, национальные выставки 
закроются, а панорама останется. На 
то она и Реформация, чтобы плодить 
следы даже в искусстве.

ВЫСТАВКИ ИСТОРИЯ

Панорамный вид на Лютера
Германия готовится к 500-летию Реформации

Американский рок-музыкант Мэри-
лин Мэнсон выступил в российской 
столице в рамках тура «Heaven Upside 
Down». Борис Барабанов обнаружил 
в новом шоу что угодно, но только не 
отзвуки скандала трехлетней давно-
сти, когда выступление певца сорвали 
 неизвестные.

 В2014 году Мэрилин Мэнсон был 
хедлайнером фестиваля Park Live на ВДНХ. 
Незадолго до выхода артиста на сцену посту-
пил звонок о заложенной бомбе, и полиция 
остановила фестиваль. В следующий раз рус-
ские поклонники увидели его только в про-
шедший понедельник. На момент ЧП самой 
вероятной была версия вмешательства пра-
вославных активистов из организации «Бо-
жья воля», но официального ответа на во-
прос, кто же сорвал выступление музыкан-
та, до сих пор нет.

Летом 2014 года было много причин для 
стресса. И когда члены «Божьей воли» откры-
то призывали в сети «ВКонтакте» пресечь бо-
гохульство, а некто так и не установленный 
претворил призыв в жизнь, это казалось ча-
стью картины, в которой были и печальные 
новости с востока Украины, и начало финан-
сового кризиса. Меломаны уже приготови-
лись к тому, что теперь любое мероприятие, 
непохожее на концерт «Хора Турецкого», 
рискует быть вот так же остановленным по 
звонку неизвестных.

Однако нормой это все же не стало. Анон-
сы нынешнего выступления Мэрилина 
Мэнсона в «Стадиуме» казались сенсацией. 
Тем не менее казачьих патрулей с хоругвя-
ми корреспондент 

”
Ъ“ на подходах к клубу 

не обнаружил. В очереди на вход стояли ти-

пичные панки, готы и прочие неформалы, 
как совсем юные, так и те, кто помнил самый 
первый концерт Мэрилина Мэнсона в Мо-
скве, имевший место в СК «Олимпийский» 
в 2001 году. Организаторы шоу в Stadium Live 
подтвердили 

”
Ъ“, что его подготовка прошла 

без глупостей.
Увертюрой к выходу Мэрилина Мэнсо-

на на сцену стали стандарт «I Put a Spell On 
You» в дьявольской версии Диаманды Га-
лас и «The End» The Doors. Сцена была, как 
и 16 лет назад, закрыта темным занавесом. 
Занавес рухнул, и зазвучала новая песня 
«Revelation 12». О событиях трехлетней дав-
ности музыкант предпочел в течение вечера 
не вспоминать. Как будто ничего и не было.

В общей сложности на концерте прозву-
чало четыре новых произведения. Это чуть 
меньше, чем треть всей программы. Ны-
нешний тур Мэрилина Мэнсона назван 
в честь пока еще не выпущенного альбома 
«Heaven Upside Down», и музыканты не стес-
няются шлифовать материал прямо перед 
публикой. Причем желание играть новые 
песни вытеснило из сет-листа такие вещи, 
как «Rock Is Dead» из «Матрицы», «The Fight 
Song», «The Nobodies» и «I Don’t Like the Drugs 
(But the Drugs Like Me)».

Перед началом концерта один из коллег 
автора этих строк вспомнил пресс-конфе-
ренцию Мэрилина Мэнсона, которая пред-
шествовала его московскому выступлению 
2001 года. Когда музыкант входил в помеще-
ние, в аудитории воцарилась гробовая ти-
шина. Даже прожженные циники-журна-
листы находились тогда под влиянием ми-
фа о Мэрилине Мэнсоне — воплощении 
зла. Все ждали, что им явится сам Сатана, не 
меньше. А потом фотографы пытались пой-
мать момент, когда между ответами на во-
просы он открывал косметичку, чтобы при-
пудрить бледные щеки. Дьяволу, как выяс-
нилось, не чуждо ничто человеческое.

В спектакле теперешнего Мэрилина Мэн-
сона осталось всего несколько формальных 
элементов шоу ужасов: занавес, микрофон-
нож, выход на ходулях-костылях, ну и по ме-
лочи — дым, мрак и перевернутый крест 
особого дизайна, такой, чтобы точно ничьих 
чувств не оскорбить. На сцене в Москве вме-
сто демона был в целом не очень довольный 
жизнью мужик, который регулярно прере-
кался с кем-то за кулисами. Похоже на то, что 
выдавливать из себя темную энергию у не-
го с каждым годом получается все хуже. Го-
сподин Мэнсон был бы, кажется, рад просто 
играть рок-н-ролл, но положение обязыва-
ет. Раз уж короновался когда-то в короли хор-
рора, приходится нести этот перевернутый 
крест до конца.

Если в первой половине концерта ин-
фернальная энергия все же присутство-
вала, то на песне The Eurythmics «Sweet 
Dreams (Are Made Of This)» явно что-то сло-
малось. Сначала было непомерно долгое 
инструментальное вступление, потом на 
сцену на костылях вышел герой вечера. 
Он постоянно поправлял микрофонную 
гарнитуру, и ему явно было не до актерст-
ва — удержать бы всю конструкцию в рабо-
чем состоянии. Паузы между последующи-
ми песнями становились все длиннее, эн-
тузиазма во взгляде артиста — все меньше. 
Он спустился ближе к танцпартеру на «The 
Beautiful People», а потом, почти в финале, 
исполнил новую песню «Say10» в сопрово-
ждении всего лишь одного музыканта — 
гитариста Тайлера Бэйтса, известного так-
же как автор музыки к комиксоиду «Стра-
жи галактики». Пожалуй, это и был самый 
неожиданный эпизод шоу.

ГАСТРОЛИ РОК

Воля к хоррору
Мэрилин Мэнсон вернулся в Москву

Н Е К Р О Л О Г

На 74-м году жизни, 
в Мидуэе, штат Кентук-
ки, умер Сэм Шепард — 
единственный человек 
в истории, и получивший 
Пулитцеровскую премию 
за свою драматургию, 
и номинированный на ак-
терский «Оскар».

 Т рудно припомнить, 
чтобы журнал Variety сложил 
кому-нибудь еще такую ли-
рическую эпитафию, какую 
сложил Шепарду: «Он был 
похож на поразительно кра-
сивого мужчину с фотогра-
фий XIX века. Ему не нужно 
было говорить, чтобы выгля-
деть подлинным воплоще-
нием воображаемой Амери-
ки, которой давно уже нет». 
Безусловно, автор этой эпита-
фии в первую очередь думал 
о Шепарде в роли землевла-
дельца из шедевра Терренса 
Малика «Дни жатвы» (1978).

Как любой большой аме-
риканский художник — 
а драматург, актер, режиссер 
и немного рокер-ударник 
Шепард достоин такого ти-
тула — он выяснял отноше-
ния с американской мечтой, 
искал ее, а когда находил, не 
знал — плакать ему или сме-
яться. Настолько мечта ока-
зывалась потасканной, ра-
неной, возможно, мертвой, 
но при этом непохоронен-
ной. Примечательно, что но-
минацию на «Оскар» этот не-
навистник героизма заслу-
жил за героическую роль Ча-
ка Йегера — первого в ми-
ре летчика, преодолевше-
го сверхзвуковой барьер,— 
в фильме Фила Кауфмана 
«Парни что надо» (1983). По-
хоже, именно там, в небесах 
и в славном прошлом Аме-
рики, он надеялся обрести 
ту самую мечту.

В остальном же Шепард 
был поэтом американской 
бесприютности, филосо-
фом, видевшим жизнь как 
дурную бесконечность об-
ращенных в никуда поступ-
ков, слов, молитв. Этой бес-
конечности была посвяще-
на его пьеса «Без ума от люб-
ви», экранизированная Ро-
бертом Олтманом (1985) с са-
мим Шепардом в главной ро-
ли парня, обреченного дока-
зывать своей бывшей возлю-
бленной, что она его любит, 
только сама того не осознает.

Сын провинциального 
учителя, алкоголика и ге-
роя войны (кстати, тоже лет-
чика), он в отрочестве был 
потрясен джазом, абстракт-
ным экспрессионизмом, 
и прежде всего — пьесами 
Беккета. Его герои порой 
напоминали персонажей 
«В ожидании Годо», но, в от-

личие от них, не сидели на 
месте, а брели по американ-
ским просторам, как года-
ми брел, покинув горящий 
дом, герой «Парижа, Техаса» 
(1984) Вима Вендерса, сцена-
рий которого написал Ше-
пард. Это был второй из его 
двух великих сценариев — 
после «Забриски-пойнта» 
(1970) Микеланджело Анто-
ниони, смешавшего квази-
документальную хронику 
студенческого мятежа с апо-
калиптическим видением 
пожара, уничтожавшего об-
щество потребления.

Но прославился он пре-
жде всего как театральный 
драматург, автор «семейной 
трилогии» — «Проклятие го-
лодающего класса» (1976), 
«Похороненный ребенок» 
(1979) и «Настоящий Запад» 
(1980). Густой быт семей со 
Среднего Запада с их скеле-
тами в шкафу, заранее обре-
ченными прожектами «но-
вой жизни», мужьями, вы-
носящими в пьяном бешен-
стве двери своего милого 
дома, бунтующими дочеря-
ми окрашивался столь же гу-
стым сюрреализмом. В этом 
Шепард был подлинным на-
следником исконных сюрре-
алистов, веривших, что вый-
ти в сверхреальность можно 
только через сгущение черт 
реальности.

Возможно, и сам Шепард, 
сложись обстоятельства по-
иному, был бы так же похо-
ронен в дурной провинци-
альной бесконечности, как 
и его герои. Но мальчику по-
везло: он попал в хорошую 
компанию. Мог ли он, читая 
Беккета, мечтать о том, что 
окажется вместе с ним (ну 
и еще с Джоном Ленноном) 
соавтором легендарного ре-
вю «О! Калькутта!» (1969): 
скетчи на тему секса разыг-
рывали совершенно обна-
женные актеры.

Ш е п ар д  п ер е бр а л с я 
в Нью-Йорк в 1962 году, сразу 
же вошел в мир даже не «оф-
Бродвея», а «оф-оф-Бродвея», 
где расцветали самые ради-
кальные театральные экспе-
рименты. Жил, само собой, 
в легендарном отеле «Челси». 

Его «усыновили» битники. 
Вместе с Алленом Гинзбер-
гом он был соавтором сце-
нария фильма знаменитого 
фотографа Роберта Франка 
«Я и мой брат» (1968). Он тоже 
сочетал документальность 
с сюрреалистическим без-
умием. На экране поэт Питер 
Орловски таскал по всем кру-
гам битнического Нью-Йор-
ка своего душевнобольного 
брата. А когда брат исчезал 
с экрана, предпочтя вернуть-
ся в клинику, его заменял, 
озадачивая зрителей, актер.

Во время недолгого, но 
яростного романа с Патти 
Смит он за две ночи сочи-
нил с ней пьесу «Устами ков-
боя» об одержимом мечтой 
о рок-славе парне, похища-
ющем столь же одержимую 
девушку. Отправившись вме-
сте с Бобом Диланом в его 
тур Rolling Thunder, он сочи-
нил еще один полудокумен-
тальный, полуигровой опыт 
о рок-мире «Ринальдо и Кла-
ра», который воплотил на 
экране (1978) сам Дилан. Ко-
роче говоря, Шепард был, 
как, скажем, и Хантер Томп-
сон, одним из последних об-
ломков великой контркуль-
туры 1960-х годов, представ-
лявшей собой на самом деле 
последнюю отчаянную по-
пытку реанимировать аме-
риканскую мечту в ее чело-
вечной и бунтарской версии.

В 1982 году на съем-
ках фильма «Фрэнсис» — 
о страшной судьбе юной зве-
зды Фрэнсис Фармер, пав-
шей еще в 1940-х первой 
жертвой охоты на коммуни-
стических ведьм,— Шепард 
сблизился с исполнительни-
цей заглавной роли Джесси-
кой Лэнг. Они прожили вме-
сте 27 лет, у них родились 
двое детей, но становиться 
персонажами светской хро-
ники они не желали. Сей-
час авторы некрологов гада-
ют, о чем это, интересно, Ше-
пард с Лэнг разговаривали 
за семейным столом. И с ис-
пугом предполагают: а вдруг 
ни о чем. Вдруг в жизни они 
были своего рода персона-
жами «семейной трилогии».

Михаил Трофименков

«Воплощение Америки, 
которой уже нет»
Умер Сэм Шепард

Выставки напоминают 
о монументальном значе-
нии Лютера не только для 
религиозной, но и для се-
кулярной истории Европы 
ФОТО АЛЕКСЕЯ МОКРОУСОВА

Вряд ли кто из персонажей немецкой 
истории породил столько коммента-
риев своей работой, в каком-то смысле 
не завершенной до сих пор

Нести звание короля хоррора 
с гордо поднятой головой 
 Мэрилину Мэнсону становится 
все труднее 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Конец честной игры
Возможный трансфер Неймара стал вызовом для UEFA
Нынешняя трансферная кам-
пания в европейском футболе, 
точнее, самая интересная исто-
рия в ее рамках — с переходом 
бразильца Неймара из «Бар-
селоны» в ПСЖ, вновь сдела-
ла чрезвычайно актуальной те-
му финансового fair play (FFP). 
Для инструмента, который но-
вый президент Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Александр Чеферин счи-
тает, как и президент прежний 
— Мишель Платини, ключевым 
в деле оздоровления финансо-
вой ситуации в континентальных 
лигах, этот трансфер предпо-
лагаемой стоимостью €222 млн 
может стать отличной провер-
кой на прочность. Особенно учи-
тывая, что эффективность FFP 
уже неоднократно подвергалась 
критике, а некоторые эксперты 
называют его не более чем «ин-
струментом для торга» между 
UEFA и большими клубами.

стория с переходом 
форварда Неймара из «Барселоны» 
в ПСЖ, превратившаяся в главную 
трансферную сагу этого лета (см. 

”
Ъ“ 

от 1 августа), растянулась уже при-
мерно на месяц, а ее развязку невоз-
можно предугадать. Источники, ос-
вещающие ее развитие, делятся на 
две примерно равные части: одни 
уверены, что бразилец будет играть 
в Париже, другие — что предпочтет 
остаться в каталонском клубе.

Борьба за Неймара между двумя 
клубами-гигантами уже привлекла 
беспрецедентное внимание болель-
щиков и СМИ, а еще породила важ-
ный «побочный» сюжет. Речь о фи-
нансовом fair play. Этот инструмент 
Союз европейских футбольных ассо-
циаций придумал на исходе прош-
лого десятилетия, когда структурой 
руководил Мишель Платини. В пол-
ном объеме правила FFP вступили в 
силу в 2014 году.

Суть финансового fair play про-
ста. Он предписывает клубам сохра-
нять безубыточность, то есть запре-
щает существенное превышение 
расходов на футбольную деятель-
ность (без учета вложений, скажем, 
в строительство стадионов и иную 
инфраструктуру) над доходами. В 
нынешней трактовке совокупный 
убыток за три отчетных сезона не 
может превышать €30 млн. Наруше-
ние положений FFP влечет санкции. 
Спектр их широк — от предупрежде-
ния до крупных денежных штрафов 
и исключения из соревнований.

Мишель Платини, изобретатель 
и основной лоббист FFP, считал его 
ключевым элементом в ряду мер, на-
правленных на оздоровление фи-
нансовой ситуации и поддержание 
баланса сил в европейском футболе. 
После грандиозного коррупционно-
го кризиса 2015 года господин Пла-
тини был вынужден покинуть свой 
пост, но сменивший его Александр 
Чеферин сразу подтвердил, что так-
же является ярым сторонником fair 
play. Более того, в самом свежем фи-
нансовом отчете UEFA отметил, что 
именно внедрение FFP позволило 
сломать многолетний тренд, соглас-
но которому европейские клубы ста-
бильно генерировали убытки, и вы-
вести их в зону прибыльности. По 
данным UEFA, за последние два года 
суммарная прибыль европейских 
клубов достигла €1,5 млрд. Коммен-
тируя этот отчет, Александр Чеферин 
сообщил: «Функции регулятора, ко-
торые выполняет UEFA в финансо-
вом fair play, стабилизировали ко-
рабль европейских финансов и по-
служили основой для беспрецедент-
ных по масштабу роста инвестиций 
и рентабельности».

За время существования FFP го-
ловная европейская футбольная 
структура вынесла ряд наказаний за 
нарушение правил клубам различ-
ного спортивного уровня и достатка 
(см. справку). Жестче всех было нака-
зано московское «Динамо». В 2015 го-
ду было принято решение о недопу-
ске клуба к участию в Лиге Европы. 
Однако после этого громких случа-
ев применения санкций за несоблю-
дение норм финансового fair play не 
отмечалось. Ведь в целом клубы при-
выкли к существованию в условиях 
ограничений FFP, а если кто и выхо-
дил за рамки регламента, то эти на-
рушения не могли быть отнесены к 
действительно грубым.

Однако история с трансфером 
Неймара тишину, установившую-
ся на фронте, не просто нарушила, а 
взорвала. По вполне понятной при-
чине — из-за предполагаемой стои-

мости перехода бразильца. ПСЖ, что-
бы прибрести Неймара, должен вы-
ложить за него «Барселоне» €222 млн 
— в два с лишним раза больше, чем в 
2016 году выложил за полузащитни-
ка «Ювентуса» Поля Погба «Манчес-
тер Юнайтед», установивший ока-
завшийся нынче под угрозой транс-
ферный рекорд. И это — не все рас-
ходы, имеющие отношение к покуп-
ке. Например, необходимо учиты-

вать зарплату игрока, которая, если 
верить источникам, может с его пе-
реездом из Барселоны в Париж вы-
расти втрое и достичь €45 млн в год. 
В общей же сложности покупка Ней-
мара (с учетом выкупа игрока у «Бар-
селоны», его зарплаты и бонусов) мо-
жет обойтись ПСЖ в €0,5 млрд.

Не рассматривать вероятные 
траты ПСЖ в контексте fair play бы-
ло невозможно. Слишком слож-
но представить, как, совершив ин-
вестицию такого масштаба, мож-
но вписаться в FFP, даже зная о том, 
что доходы парижан в предыдущем 
сезоне, согласно данным Deloitte, 
составили €521 млн. Ну так и траты 
им ведь соответствовали. Неудиви-

тельно, что президент «Барселоны» 
Жозеп Бартомеу, когда его спраши-
вали о возможности перехода Ней-
мара в ПСЖ, отмечал, что ни один 
клуб в мире не в состоянии запла-
тить за игрока более €220 млн и 
остаться в рамках FFP. Такое же мне-
ние было у президента Испанской 
лиги Хавьера Тебаса. Больше того, 
он пообещал пожаловаться на ПСЖ 
как на грубого нарушителя регла-
мента и в UEFA, и, если понадобит-
ся, в судебные инстанции.

Как выяснилось, уверенность ис-
панских футбольных боссов в том, 
что их интересы надежно защище-
ны правилами, не имела под собой 
прочных оснований. И уже в июле 
одновременно с волной противоре-
чащих друг другу новостей о бли-
жайшем будущем Неймара появля-
лись и статьи, описывающие, как 
ПСЖ нужно поступать, чтобы остать-
ся чистым в отношении FFP. И схем, 
как выяснилось, не так уж мало.

Специалист по спортивным фи-
нансам Шеффилдского университе-
та Роб Уилсон объяснял BBC, что тео-
ретически трансферную сумму мож-
но разбить на транши, чтобы «рас-
пылить» расходы на несколько лет. 
По его словам, такая схема доволь-
но часто применяется на практике. 
При этом он подчеркнул, что в лю-
бом случае, чтобы соответствовать 
FFP, ПСЖ придется, видимо, каким-
то образом увеличивать доходы. 
Покупка популярной звезды вроде 
Неймара, конечно, в этом смысле 

способна послужить драйвером ро-
ста, привлечь новых болельщиков 
и спонсоров, но Роб Уилсон пола-
гал, что едва ли он все-таки покро-
ет вложения, ведь, к примеру, мне-
ние о том, что клуб зарабатывает на 
продаже футболок новичка — гран-
диозный миф: зарабатывает на них 
клубный экипировщик.

Оригинальнее других был ва-
риант, предъявленный El Mundo 
Deportivo и якобы уже одобренный 
руководством ПСЖ. Он заключался 
в том, что ПСЖ формально вообще 
может ничего не платить «Барсело-
не». Опцию выкупа контракта реа-
лизует сам Неймар. Тут стоит отме-
тить, что, согласно правилам Испан-
ской лиги, в контрактах всех футбо-
листов содержится пункт, предусма-
тривающий право футболиста вы-
купить свой контракт (это по задум-
ке авторов поправки снижает ве-
роятность того, что игрок попадет 
в «рабство»). Что касается денег на 
выкуп контракта, то они могут по-
явиться у Неймара от фонда Qatar 
Sports Investments, которому и при-
надлежит ПСЖ. Причем их можно 
оформить не как подарок, а как зар-
плату, сделав Неймара послом чем-
пионата мира 2022 года — его, как 
известно, примет Катар.

Про все варианты — и почти бе-
лые, и откровенно серые — можно, 
пожалуй, сказать одно: для FFP, если 
ПСЖ действительно их применит, 
они станут проверкой на прочность 
и остроту. Если UEFA примет схему 

с самостоятельным выкупом транс-
фера Неймаром, это наверняка вы-
зовет новую порцию обвинений в 
адрес головной футбольной структу-
ры Европы в связи с неэффективно-
стью финансового fair play, которых 
с момента его внедрения и без того 
было достаточно.

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов тренеров России 
Николай Грамматиков убежден: для 
претензий к эффективности и оправ-
данности существования FFP есть 
основания, а история с Неймаром 
грозит стать «очередным подтвер-
ждением того, что строгость законов 

UEFA компенсируется необязатель-
ностью их исполнения». Господина 
Грамматикова удивляет и то, что «ни-
каких внятных объяснений, поче-
му клубы за одинаковые нарушения 
подвергались разным наказаниям, 
так и не было дано», и то, что коман-
ды, «многократно обходившие ре-
гламент», после применения к ним 
чаще всего символических санкций 
«так и не исправляли ситуацию», и 
почему UEFA приписывает эконо-
мические улучшения именно FFP, 
хотя никаких доказательств его вли-
яния не было предъявлено. У Нико-
лая Грамматикова возникло впечат-
ление, что финансовый fair play вы-
ступает «инструментом торга» меж-
ду UEFA и европейскими грандами, 
которые «по-прежнему находятся в 
гонке за победами и тратят любые 
средства на приобретение дорого-
стоящих игроков».

Слова могут показаться чересчур 
резкими, но все пишущие о футбо-
ле издания, рассказывая о «пере-
тягивании Неймара», обязательно 
воспоминали, что ПСЖ в 2014 го-
ду был одной из первых заметных 
жертв FFP. Жертвой, впрочем, отно-
сительной. Из присужденного ему 
штрафа $60 млн в реальности упла-
тить пришлось лишь треть — мизер 
по меркам клуба, а ограничения по 
заявке игроков не помешали иметь 
глубокий состав.

Наказали ПСЖ за «нерыночный» 
контракт с катарскими спонсора-
ми. Спустя три года ситуация фак-
тически прежняя. В списке спон-
соров ПСЖ — Национальный банк 
Катара, Управление по туризму Ка-
тара, катарская телекоммуникаци-
онная компания Ooredoo, авиаком-
пания Emirates. Все либо частично, 
либо полностью подконтрольны 

властям родной для хозяев клуба 
страны. Все безумно щедры. Насто-
ящей рыночностью от этих согла-
шений и не пахнет. Как и от безмер-
но раздутой еще до прихода Ней-
мара платежной ведомости ПСЖ 
— €170 млн за сезон (средняя зар-
плата игрока в парижском клубе со-
ставляет €6,5 млн, и это наивысший 
показатель в мире). Только UEFA по-
чему-то уже давно не находит пово-
дов для придирок к нему.

Реакция организации на заявле-
ния и статьи, посвященные саге о пе-
реходе Неймара, уже между прочим 
последовала. Предсказуемая, надо 
сказать, реакция. Андреа Траверсо, 
возглавляющий департамент UEFA, 
который отвечает за FFP, пообещал 
внимательно следить за ситуацией, 
сказал, что ПСЖ «обязан уважать ре-
гламент», и заметил, что «такого ро-
да операции трудно оценивать до то-
го, как они совершились», добавив, 
правда, еще один вариант спасения 
ПСЖ от преследования по линии фи-
нансового fair play, пропущенный 
экспертами: «В конце концов транс-
ферное окно еще не закрыто. А что 
если они планируют продать одно-
го, двух, трех или четырех игроков 
на ту же сумму?» — отметил госпо-
дин Траверсо. Но, похоже, тут госпо-
дин Траверсо слегка погорячился. 
По данным портала Transfermarkt, 
стоимость всей заявки ПСЖ состав-
ляет €485 млн. Значит, чтобы «от-
бить» Неймара, парижанам необхо-
димо избавиться чуть ли не от поло-
вины основы.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Вероятная сумма  
трансфера Неймара  
вызывает вопросы насчет 
того, как ее можно  
заплатить, не нарушив  
финансовый регламент   
ФОТО AP

Для президента UEFA  
Александра Чеферина 
борьба «Барселоны»  
и ПСЖ за бразильскую  
суперзвезду — шанс дока-
зать свою приверженность 
принципам FFP     ФОТО AP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  « Д И Н А М О »  С Т А Л О  П Е Р В Ы М

Правила финансового fair play (FFP) в пол-
ной мере вступили в действие в 2014 году 
после трехлетнего переходного периода, 
в течение которого клубам предоставлялась 
возможность привести отчетность в порядок. 
Несмотря на это, далеко не всем удалось 
пройти проверку на соответствие новому 
регламенту. Уже в мае 2014-го UEFA назвал 
первых жертв FFP. Интересно, что в числе 
девяти клубов, подвергшихся наказанию, 
треть составили российские команды — 
«Зенит», «Рубин» и «Анжи». Самое легкое 
наказание было назначено махачкалинцам 
— €2 млн штрафа (из них €1 млн условно), 
ограничение заявки на еврокубки с 25 до 21 
человека плюс запрет на увеличение зарплат 
игроков в течение одного сезона. Меры, 
принятые в отношении «Зенита» и «Руби-
на», отличались только суммами штрафов. 
Петербургской команде был назначен штраф 
€12 млн (€6 млн условно), а казанцам пред-
стояло расстаться с €6 млн (€3 млн условно). 
Отметим, что все три российские команды 

условия мирового соглашения с UEFA вы-
полнили, так что уплатить им пришлось лишь 
по половине от назначенных штрафов 

Куда больше внимания привлекли санкции 
в отношении «Манчестер Сити» и ПСЖ. Оба 
клуба находятся во владении ближневосточ-
ных структур (манчестерцы контролируются 
членом правящей семьи эмирата Абу-Даби 
(ОАЭ) Мансуром бен Зайдом ан-Нахайяном, 
а ПСЖ принадлежит катарскому суверенному 
фонду Qatar Investment Authority), которые не 
скупились на расходы на усиление команд. 
«Манчестер Сити» и ПСЖ были оштрафованы 
на €20 млн каждый плюс еще на €40 млн 
условно. Кроме того, UEFA ограничил расхо-
ды клубов на покупку новых игроков на два 
сезона. Отметим, что по окончании прошлого 
сезона все ограничения в отношении «Ман-
честер Сити» и ПСЖ были сняты.

Правила FFP помимо назначения нару-
шившим их клубам штрафов предусматрива-
ют также отлучение от участия в еврокубках, 
но именно в качестве исключительной меры. 

UEFA довольно долго не прибегал к крайним 
мерам, но в 2015 году в ходе проверки 
финансовой отчетности российских клубов 
оказалось, что «Динамо» настолько грубо 
нарушало регламент, что UEFA отлучил его 
от участия в еврокубках в сезоне-2015/16. 
К тому же клуб на три года был поставлен 
под надзор, и ему было предписано регуляр-
но отчитываться по тратам перед UEFA.

Нужно отметить, что «Динамо» умудрилось, 
несмотря на предупреждения, нарушить 
практически все правила FFP. В частности, 
основным источником дохода клуба были по-
ступления от спонсорского контракта с банком 
ВТБ (около €80 млн), который одновременно 
являлся и владельцем почти 75% акций клуба. 
При этом стоимость рекламного контракта 
была признана нерыночной — по оценке 
UEFA, такой контракт с командой уровня 
«Динамо» стоил не более €8 млн. Недоволь-
ство UEFA вызвало также то, что на зарплаты 
футболистов клуб тратил более 70% доходной 
части бюджета. Не нашло понимания и то, 

что тогдашний президент «Динамо» Борис 
Ротенберг выдал клубу ничем не обеспечен-
ный кредит на €40 млн. Довершило картину 
финансового разлада то обстоятельство, что 
за трехлетний период разница между посту-
плениями от продаж и тратами на покупки 
игроков у «Динамо» составила €70 млн.

Отметим, что после санкций UEFA 
«Динамо» пошло по наклонной. Финансиро-
вание команды было резко урезано, ведущие 
футболисты проданы, и, как следствие, 
по итогам сезона-2015/16 «Динамо» впервые 
в своей истории покинуло элитный дивизион 
национального первенства.

Не исключено, что именно история 
с «Динамо» повлияла на другие европейские 
клубы, которые стали гораздо аккуратнее 
следить за тем, чтобы соответствовать 
правилам FFP. Так, по итогам прошлого года 
финансовому наказанию подверглись только 
четыре клуба — казахстанская «Астана», хор-
ватское «Динамо» и турецкие «Фенербахче» 
и «Трабзонспор».

Самые крупные трансферы с 2000 года
Год Игрок Откуда Куда Цена (€ млн)
2000 Луиш Фигу «Барселона» «Реал» 62

2001 Зинедин Зидан «Ювентус» «Реал» 73

2002 Рио Фердинанд «Лидс» «Манчестер Юнайтед» 47

2003 Дэвид Бекхем «Манчестер Юнайтед» «Реал» 37,5

2004 Дидье Дрогба «Марсель» «Челси» 38,5

2005 Майкл Эссьен «Лион» «Челси» 38

2006 Андрей Шевченко «Милан» «Челси» 43

2007 Фернандо Торрес «Атлетико» «Ливерпуль» 38

2008 Робинью «Реал» «Манчестер Сити» 43

2009 Криштиану Роналду «Манчестер Юнайтед» «Реал» 94

2010 Фернандо Торрес «Ливерпуль» «Челси» 58,5

2011 Хавьер Пасторе «Палермо» ПСЖ 42

2012 Тиагу Силва «Милан» ПСЖ 42

2013 Гарет Бейл «Тоттенхем» «Реал» 100

2014 Луис Суарес «Ливерпуль» «Барселона» 82

2015 Кевин Де Брёйне «Вольфсбург» «Манчестер Сити» 74

2016 Поль Погба «Ювентус» «Манчестер Юнайтед» 105

И

Слишком сложно представить,  
как, совершив инвестицию такого  
масштаба, можно вписаться в FFP,  
даже зная о том, что доходы парижан  
в предыдущем сезоне, согласно  
данным Deloitte, составили €521 млн
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